
МЕНЯЕМ «РАДУЕМСЯ  
КАК ДУРАКИ»  

НА «ПРОСТО СЧАСТЛИВЫ!» 
В почтовом ящике снова только счета и 

рекламные листовки. А так хочется открытку с 
елочкой и шарами. И чтобы красивым почерком 
«С наступающим Новым годом!»... Но никто не 
написал. И я тоже никому не написала... 

Нет, я, конечно, еще напишу. Самым доро-
гим отправлю СМС, всех остальных поздравлю 
разом в социальных сетях. А вот так чтобы купить 
открытку, разлиновать еле видно простым ка-
рандашиком, каллиграфически вывести буквы, 
а потом аккуратно подтереть ластиком линии 
— этого нет. Не буду делать. И времени на такие 
роскошества нет, да и почтовых адресов самых 
дорогих людей я не знаю. Зачем? Когда имеются 
электронные, да и люди эти постоянно на связи 
— живут в моих гаджетах. А я — у них. 

Но не написанная от руки, лучше пером, от-
крытка — это минус радость. Моя — не испытала 
этой самой радости от стараний — и того, кто 
рукописного поздравления так и не получит. И 
это, если умножить на всех нас, ненаписавших, 
— главная российская беда. 

В России, как показал год уходящий, много 
проблем: безденежье, неуверенность в завтраш-
нем дне, недолеченные хвори, недоученные дети, 
недоплаченные долги и кредиты и прочее, и про-
чее. Но есть в России помимо дураков и дорог 
еще одна лихоманка — неумение радоваться. 
Радость у нас отсутствует прямо в сути своей, 
в менталитете. Даже вопрос «что ты радуешься 
как дурак?» можно услышать 
гораздо чаще, чем заинте-
ресованное «отчего вы так 
счастливы?». 
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«Икра черная, икра красная, икра 
заморская, баклажанная», — говорил 
герой Савелия Крамарова в бессмерт-
ной комедии «Иван Васильевич меняет 
профессию» еще почти полвека назад. 
Но и сейчас эти деликатесы можно 
увидеть лишь на праздничном столе 
весьма обеспеченных людей. Правда, 
если с нынешним финансовым поло-
жением страны черная икра обычным 
россиянам, скорее всего, и не светит, 

то красную стараются приобрести все. 
Хотя бы немного, хотя бы на Новый год. 
Только вот тот самый заветный малень-
кий бутербродик может надолго сделать 
вас узником клозета. «МК» с помощью 
специалистов «РОСТЕСТ-Москва» про-
вел собственную экспертизу лососевой 
икры, после которой желание затарить-
ся «дальневосточным золотом» резко 
отпало. 
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ИКРА  
ПО ПРАВИЛАМ И БЕЗ

«МК» сдал на экспертизу  
главный новогодний деликатес

Вот и подошел к концу 2017 год — 
точка во времени, которая в отличие от 
семнадцатого года столетней давности 
принесла нашей стране не великое по-
трясение, а великое изумление. Мы 
вновь показали всему миру и нашу фир-
менную молодецкую гусарскую удаль, и 
нашу фирменную способность попадать 
в политические ловушки собственно-
го изготовления. В области внешней 
политики мы в 2017 году одержали 
победу там, где, по мнению большин-
ства экспертов, она была в принципе 

невозможна. Для держав не из этого 
региона Ближний Восток уже давно счи-
тается «кладбищем амбиций» и «зы-
бучими песками» мировой политики. 
Опираясь на итоги своей двухлетней во-
енной кампании в Сирии, Россия может 
в данный момент смело заявить: к нам 
это не относится. Мы — «звери» совсем 
другой породы! Но одновременно нам 
придется признать и несколько гораздо 
менее приятных обстоятельств. 
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ПОСЛЕДНИЙ РЫВОК ПУТИНА
Что 2017 год изменил в истории России 

ТАБАКОВУ ХУЖЕ, НО ОН НЕ ВПАДАЛ В КОМУ
Слухи о том, что Олег Табаков, который почти месяц находится 
в Первой градской больнице, впал в кому, не соответствуют 
действительности. 
Это  «МК» подтвердил вице-мэр Москвы Леонид Печатников, 
лично курирующий ход лечения любимого артиста. 

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

16+
   ХЬЮ ДЖЕКМАН в новом фильме сыграл 

Финеаса Тейлора Барнума, новатора, который 
произвел в XIX веке революцию в мире развлече-
ний. «МК-Бульвар» связался с актером и обсудил 
обман, комплименты и чувство одиночества.

   НАДЕЖДА БАБКИНА имеет все основания на-
звать себя в уходящем году очень трудолюбивой 
артисткой. В беседе с «МК-Бульваром» Надежда 
Георгиевна подводит итоги года и рассуждает 
о съемках до утра, путешествии на Алтай и за-
ботах бабушки.

   А ТАКЖЕ: Эвелина Блёданс радует поклон-
ников смелым мини, Дима Билан молодеет на 
глазах, Анастасия Макеева философствует о 
семье и изменах, лучшие десерты к новогоднему 
столу и многое другое.
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Вчерашний день стал наглядной ил-
люстрацией того, как один человек может 
поставить на уши всю Москву. 

Человек, о котором давно ходила дур-
ная слава. 

Человек, который, несмотря на при-
вод по уголовной статье, имел доступ к 
огнестрельному оружию. 

Человек, который умудрился 

выбраться из плотного кольца оцепления, 
и на 18.00 среды его местонахождение не 
было известно.

Директор кондитерской фабрики 
«Меньшевик» Илья Аверьянов плюнул на 
закон, застрелил ни в чем не повинного че-
ловека, а потом несколько часов скрывал-
ся на своем же предприятии. Переговоры 
с ним пришлось вести лично начальнику 

ГУ МВД по Москве Олегу Баранову. Не 
самое лучшее «развлечение» перед Но-
вым годом.

Чего хотел Аверьянов, был он дове-
денной до отчаяния жертвой или просто 
мошенником с бандитскими наклонностя-
ми — в расследовании «МК».
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Бизнесмен-кондитер, устав от долгов, 
устроил бойню на собственной фабрике

«СЛАДКАЯ» МЕСТЬ «МЕНЬШЕВИКА»

Илья  
Аверьянов.

РОЗЫСК
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Крупнейший обмен 
пленными за всю исто-
рию войны в Донбассе 
состоялся-таки 27 декабря 
в районе КПП «Майорск». 
Событие значимое, хотя 
без накладок не обошлось. 
После полутора месяцев 
переговоров Киев вместо 
обещанных 306 человек 
освободил только 238, из 
которых 16 отказались ухо-
дить с территории Украи-
ны, а ДНР и ЛНР взамен 
выпустили 74 пленных. 
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ОБМЕН ПОНЕВОЛЕ
На Донбассе освободили наибольшее количество 

пленных с начала войны

БЕРЕМЕННЫЕ ПРОСЯТ 
«ЗАТОРМОЗИТЬ» РОДЫ РАДИ 

ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫПЛАТ 
Жажда получить завет-

ные 10,5 тысячи рублей за 
первенца заставила многих 
беременных россиянок при-
бегнуть к самым немысли-
мым мерам. Женщины, чьи 
сроки по родам не дотяги-
вают до наступления нового 
года, стали активно атако-
вать форумы и своих гинеко-
логов с просьбами продлить 
беременность. 

Всплеск интереса к этой 
теме вызвало недавнее за-
явление президента Вла-
димира Путина, в котором 
глава государства пообещал 
социально незащищенным 
будущим мамам выплаты за 
первого ребенка, родивше-
гося в 2018 году.

Как рассказала «МК» член 
комиссии Совета Федерации 
по подготовке предложений 
по совершенствованию Се-
мейного кодекса РФ врач-
педиатр Татьяна Буцкая, 
ежедневно к ней в центр для 
молодых родителей посту-
пают десятки сообщений со 
всей страны, в которых дамы 
просят рассказать, каким 
образом не разродиться до 
1 января. 

— Родить позже срока 
очень трудно, — говорит Буц-
кая. — Поэтому появившийся 
спрос может спровоцировать 
коррупцию в роддомах, ког-
да мамочки будут всеми 
правдами и неправдами 
пытаться уговорить врачей 
записать более позднюю 

дату рождения. Подобный 
ажиотаж мы могли наблю-
дать при введении мате-
ринского капитала. Правда, 
более страшная ситуация 
сложилась после того, как 
поползли слухи об отмене 
этой выплаты. Тогда будущие 
мамочки пытались вызвать 
роды раньше, что приводи-
ло порой к очень серьезным 
проблемам у малышей.

По словам гинекологов, 
даже при угрозе преждев-
ременного разрешения 
беременности продлить ее 
срок очень и очень трудно, 
а уж сделать это специаль-
но после «положенных» 40 
недель практически невоз-
можно. Будущей маме могут 
дать сильные гормональные 
препараты, но они опасны 
для малыша. Тем не менее в 
Интернете мамы друг друга 
поддерживают и даже пред-
лагают народные средства. 
Самое безопасное из кото-
рых — лежать необходимый 
срок, практически не двига-
ясь. Кроме того, под запрет 
у охотниц за президент-
скими выплатами попал 
секс, поцелуи и объятия! А 
некоторые рассказывают 
сказки о том, как «догово-
рились» со своим будущим 
малышом на нужный день. 
Но медики предупрежда-
ют: все эти сомнительные 
методы потенциально опас-
ны для здоровья матери и 
ребенка. 

ПРОДАВЦЫ ПОДДЕЛЬНЫХ ПОЛИСОВ ЗАЩИЩАЛИСЬ 
ОТ ФЕМИДЫ БРОНХИТОМ И ПНЕВМОНИЕЙ

Доказать, что ее дело о 
массовой продаже полисов 
ОСАГО сфабриковано, не 
удалось бывшему кандида-
ту в депутаты Мосгордумы 
Татьяне Сухаревой. 

Как выяснил «МК», 43-
летняя Сухарева последние 
пять лет возглавляла стра-
ховую компанию. Бизнес 
шел вполне успешно, пока 
не стало известно, что ав-
товладельцы покупали у нее 
фальшивые бланки страхо-
вых полисов ОСАГО в розницу 
через страховых агентов, а 
также оптом через страховых 
брокеров. Во время обысков 
летом 2014 года следователи 
обнаружили более 20 тысяч 
поддельных бланков с лого-
типами известных страховых 
фирм.

В день, когда бизнесву-
мен (кстати, активная фе-
министка) должна была 
получить регистрационное 
удостоверение кандидата 
в депутаты Мосгордумы от 
«Справедливой России», на 
ее запястьях защелкнулись 
наручники. Сухаревой было 
предъявлено обвинение по 
статье «Мошенничество». По 
мнению следствия, именно 
она организовала преступ-
ную группу.

После этого начинающий 
политик была заключена под 
стражу. В неволе она прове-
ла почти год и все это время 
доказывала свою невино-
вность. Даже написала книгу, 
основанную на собственном 
опыте, как с женщинами об-
ращаются в СИЗО.

И только в прошлом году 
Пресненский суд Москвы 
приступил к разбиратель-
ству этого громкого дела. 
Помимо Сухаревой по нему 
еще проходит курьер Вадим 
Рогожин. Он доставлял по-
лисы покупателям. При этом 
в фирме он успел потрудить-
ся всего несколько месяцев. 
Третий соучастник не дожил 
до суда.

В декабре оба фигуран-
та дела сильно заболели и 
не смогли присутствовать 
на очередном заседании. У 
Сухаревой диагностирова-
ли гнойный бронхит, а у 59-
летнего Рогожина — пнев-
монию. Пожилому мужчине 
было выдано направление 
на консультацию в противо-
туберкулезный диспансер. 
Несмотря на то что обви-
няемые представили суду 
медсправки, судью Марию 
Кудряшову они не убедили. 
Служительница Фемиды 

решила, что подсудимые 
таким образом специаль-
но затягивают процесс. В 
результате Сухаревой из-
менили меру пресечения: 
с подписки о невыезде на 
заключение под стражу на 
полгода — до 5 июня 2018 
года. Из суда ее увезли под 
конвоем на «скорой». Вслед 
за ней и Рогожин отправился 
в изолятор. Правда, его сра-
зу там госпитализировали. 
На процесс он приходил в 
медицинской маске. 

— Изначально суд относил-
ся к Сухаревой как к преступ-
нице. Она была взята под 
стражу в первый раз. И суд, 
зацепившись за первую по-
павшуюся заусеницу, тут же 
вернул ее в места лишения 
свободы в ожидании финаль-
ной развязки дела, — заявил 
адвокат Дмитрий Сотников. 
С ним был согласен и адвокат 
Михаил Трепашкин.

— Дело против меня сфа-
бриковано, — вторила защит-
нику обвиняемая. 

В итоге Пресненский суд 
Москвы назначил Сухаре-
вой 5 лет общего режима, 
а Рогожину — 4 года заклю-
чения, сообщил «МК» пресс-
секретарь суда Алексей Чер-
ников. 

СТАРИКАМ ПОСОВЕТОВАЛИ 
ДЕРЖАТЬСЯ ПОДАЛЬШЕ ОТ ЧУЖИХ 

МИСОК 
 Отказаться от плова и 

ризотто, а также использо-
вать только флуоресцент-
ные лампочки для домашних 
люстр посоветовали врачи-
геронтологи пожилым лю-
дям. Медики разработали 
рекомендации по обустрой-
ству быта и правильному 
режиму питания для ста-
риков. 

Как стало известно «МК», 
полезные методички соз-
даны в Российском ге-
ронтологическом научно-
клиническом центре при 
Минздраве. В квартирах 
бабушек и дедушек врачи 
советуют обратить внима-
ния на полы. Как сказано в 
рекомендациях, покрытия 
должны быть абсолютно 
ровными и гладкими, но не 
скользкими. Если в доме жи-
вет кот или собака, их миски 
и лотки придется убрать с 
пола и поставить на нижнюю 
полку открытого стеллажа 
или в другое место, куда 
питомец может без труда 
забраться. Также медики 
прописали особые требо-
вания к кроватям пожилых 
людей. Например, верхний 

край матраса должен быть 
по высоте не ниже уровня 
коленей. Кроме того, род-
ственникам придется поза-
ботиться о том, чтобы под 
ногами у их престарелого 
члена семьи не валялись 
провода. А все пороги и 
края ступенек следует по-
красить в белый или ярко-
желтый цвет. Более того, 
особую заботу придется 
молодым родичам прояв-
лять и о меню стариков. Так, 
в блюдах должно быть как 
можно меньше риса. О жаре-
ной картошке или шашлыке 
тоже придется забыть, заме-
нив их картофельным пюре 
и запеченной бужениной. 
Кроме того, предпочтение, 
по мнению специалистов 
по старению, стоит отдать 
индейке, крольчатине и 
даже конине, вычеркнув из 
рациона свинину. При этом 
целых 30% суточной нормы 
белков пожилой человек 
должен будет получать из 
кисломолочных продуктов. 
А для профилактики опас-
ного остеопороза медики 
посоветовали включить в 
меню орехи и мак.

У КАЖДОЙ ГОРОДСКОЙ СЛУЖБЫ В НОВЫЙ ГОД БУДЕТ 
СВОЕ РАСПИСАНИЕ

Поликлиники, загсы и 
сервисные центры изменят 
свою работу на новогодних 
каникулах. 

Так, столичные поликлини-
ки перейдут на режим дежур-
ства: 30 декабря взрослые 
могут обратиться с 9.00 до 
18.00, а далее до 8 января 
включительно — только до 
16.00. По схожему графику 
узкие специалисты — офталь-
мологи, неврологи и другие 
— будут оказывать свою по-
мощь на базе одного из ме-
дучреждений в каждом окру-
ге. Вызвать врача на дом и 
получить льготное лекарство 
можно будет также до 16.00. 
А вот если помощь понадо-
бится ребенку, то в период 
с 1 по 8 января врач приедет 
только к вам домой строго в 
период с 9.00 до 16.00, пойти 
в поликлинику будет нельзя. 
Отметим, оставить заявку на 
посещение медработника 
можно будет также только в 

эти часы. Травмпункты для 
юных жителей столицы будут 
работать с 8.00 до 22.00 за 
исключением двух: на ули-
цах Большая Полянка, 20, 
и Героев Панфиловцев, 28. 
Дежурные подразделения 
будут трудиться и в психиа-
трических, наркологических, 
противотуберкулезных и он-
кологических диспансерах, 
но только 2 и 5 января с 9.00 
до 15.00. 

Центры госуслуг «Мои до-
кументы» 30 и 31 декабря бу-
дут работать с 8.00 до 20.00, 
а с 2 по 8 января включитель-
но дежурные офисы в каждом 
округе будут в рабочие часы 
выдавать документы о реги-
страции смерти. 31 декабря, 
1 и 7 января все загсы будут 
закрыты. Зарегистрировать 
смерть можно будет с 8.00 до 
19.00 со 2 по 4 января, а 5 и 6 
января специалисты начнут 
заниматься еще и регистра-
цией рождения. Пожениться 

можно будет 5 января во 
Дворце бракосочетания №3 
и 6 января — в №5, они будут 
открыты с 9.00 до 18.00. 

Оказывать адресную по-
мощь горожанам, а также 
помогать нуждающимся на 
дому сотрудники Центров 
соцобслуживания будут в 
течение всех праздничных 
дней, кроме 1, 2 и 7 января. 
1 и 7 января получить разре-
шение МАДИ на возврат эва-
куированного автомобиля 
можно будет только по двум 
адресам: на улице Южно-
портовой, 37а, и на проезде 
Энтузиастов, 3. В остальные 
дни к этим точкам добавятся 
еще сервисные центры «Мо-
сковский транспорт».

Культурные центры и би-
блиотеки будут работать с 
12.00 до 20.00 в течение всех 
каникул, кроме 31 декабря, 1 
и 7 января. Расписание в эти 
дни москвичи смогут уточ-
нить дополнительно. 

ПИНГВИНЫ ОТМЕТЯТ НОВОСЕЛЬЕ МАССОВЫМ ЗАПЛЫВОМ
В главном зоосаде стра-

ны аккурат под Новый год 
появилось шесть новых 
обитателей — папуанские 
пингвины. Папуанские, или 
субантарктические, пинг-
вины являются третьими по 
величине среди всех видов 
пингвинов. Они крупнее тех 
пингвинов, что уже прожи-
вают в зоосаде. Рост взрос-
лых особей может дости-
гать 90 см. В Белокаменную 
питомцы приехали из Гер-
мании. Апартаменты им 
достались улучшенные — 
с собственным бассейном 
и всем необходимым обо-
рудованием для комфорт-
ной жизни. Пингвины любят 
принимать ванны, кроме 
того, они могут развить под 

водой приличную скорость: 
36 км в час. При этом они 
не любят продолжитель-
ное купание, как правило, 
их заплывы не превышают 
нескольких минут. 

В природе главные враги 
папуанских пингвинов — ко-
сатки и морские леопарды. 

Чтобы спастись от их зубов, 
пингвины вынуждены ма-
неврировать среди волн. 
При этом на суше они вы-
глядят неповоротливыми 
и даже неуклюжими.

Как удалось узнать «МК», 
в вольере пингвинов в зоо-
парке создали собственный 

микроклимат, который по-
зволит им жить с комфортом 
в условиях неволи. Зооло-
ги не спускают глаз с но-
веньких подопечных, ведь 
сейчас у них идет период 
адаптации, который чрез-
вычайно важен. 

Внешне новые пингвины 
отличаются от собратьев 
не только ростом. У них 
есть отметины на голове — 
два белых клина у глаз, ко-
торые соединяются на ма-
кушке. На клюве с каждой 
стороны есть оранжевые 
отметины с красным пят-
ном. А еще они являются 
обладателями удлиненно-
го хвоста, он состоит из 
14–18 перьев и достигает 
15 см. 

«ПАРКОВКУ» ВО ВРЕМЯ ДТП 
ПРИЗНАЛИ НЕЗАКОННОЙ

Удивительный по своей 
абсурдности случай, кото-
рый выявил серьезную про-
блему в законодательстве, 
произошел с москвичкой 
Екатериной Беляевой. 39-
летняя женщина не смогла 
оспорить в суде штраф за 
неправильную парковку, 
который получила во вре-
мя... ДТП! 

Инцидент произошел в 
сентябре этого года. Ека-
терина вместе с мужем еха-
ла от гостей по улице Рас-
ковой в сторону центра на 
«Киа Рио», когда на их пути 
попался невнимательный 
водитель «Шевроле Круз», 
который прямо на светофо-
ре внезапно взял левее и 
врезался в заднее правое 
колесо машины Беляевых. 
Далее все пошло по про-
стому сценарию: постави-
ли аварийный знак, сняли 
видео, оформили протокол 
с ГИБДД, поменяли проху-
дившееся колесо и отправи-
лись восвояси. Виновником 
аварии признали владельца 
«Шевроле». На этом исто-
рия могла бы закончиться, 
если бы, на удивление Ека-
терины, к ней неожиданно 
не пришел штраф на 3000 
рублей! Как оказалось, пока 
пара занималась колесом, 
мимо проехал паркон, ко-
торый и зафиксировал на-
рушение ПДД.

Как рассказала «МК» Ека-
терина, она направила пре-
тензию в МАДИ, но там ей 
отказали, так как москвич-
ка не прикрепила к запросу 
справку о ДТП. Все потому, 
что документ лежал в маши-
не на другом конце города, а 
на момент получения штра-
фа сроки его обжалования 
почти вышли. И Беляева 
решила не упускать шанс, 
ограничившись простой 
жалобой. 

Забывчивой автоледи 
пришлось подать исковое 
заявление в Савеловский 
районный суд, который 
растянул это дело на три 
месяца.

— В итоге судья мне от-
казала, несмотря на то, что 
в суд я представила все 
документы и фото с места 
происшествия! — говорит 
Беляева. — В январе я полу-
чу мотивировочную часть и 
пойду в высшую инстанцию. 

После публикации этой 
истории в соцсети мне ста-
ли приходить десятки писем 
с подобными проблемами. 
Кого-то паркон оштрафо-
вал во время проверки до-
рожного инспектора, кого-
то — когда водитель чинил 
колесо или дворники.

По словам автоюристов, 
такие ситуации возникают 
из-за примечаний к статье 
1.5 КоАП. В ней сказано, 
что лицо, привлекаемое 
к административной от-
ветственности, не обязано 
доказывать свою невино-
вность, за исключением 
случая фиксации этих пра-
вонарушений работающими 
в автоматическом режиме 
специальными техниче-
скими средствами, имею-
щими функции фото- или 
видеозаписи. Так что если 
автомобилисту пришлось 
иметь дело с парконом, то 
ему обязательно придется 
доказывать свою невино-
вность.

— Судебная система опи-
рается на данные автома-
тических камер, — коммен-
тирует автоюрист Сергей 
Радько. — Получается эта-
кая дыра в законе, так как, 
с одной стороны, водитель 
не мог покинуть проезжую 
часть (это бы значило, что 
он уехал с места ДТП), но 
при этом формально авто-
мобиль был неправильно 
припаркован. Получает-
ся, что фотографии пар-
кона никто не проверяет, 
а штрафы высылаются ав-
томатиче-
ски, лишь 
бы собрать 
побольше 
денег. 
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СЕГО ДНЯ
В отличие от Алексея Навального, 
поглазеть на которого вышла добрая 
половина ЦИК, появление в здании из-
биркома Владимира Путина не вызвало 
ровным счетом никакого ажиотажа. 
Даже Элла Памфилова не присутство-
вала при подаче документов «основ-
ного кандидата». А из 668 участников 
инициативной группы, выдвинувшей 
его на новый срок, с Путиным пришел 
только юрист Сергей Кабышев. 

С утра в ЦИК все было спокойно. Нервни-
чали только полицейские, обеспечивающие 
зачистку обычно оживленного Большого Чер-
касского переулка: почему на улицу не пускают 
машины, посторонним водителям знать катего-
рически запрещалось. Но они, конечно же, обо 
всем догадались сами. Сотрудники избиркома 
между тем признавались, что самое интересное 
они уже видели. Навальный пришел в ЦИК с 
большой группой сторонников и устроил пере-
палку с Эллой Памфиловой. (Говорят, она потом 
сильно переживала, что не сдержалась.) Ксения 
Собчак запомнилась гардеробщицам краси-
вым зеленым платьем, а также безупречным 
макияжем и прической. А к Жириновскому все 
уже давно привыкли: когда рядом нет телекамер, 
Владимир Вольфович, говорят в ЦИК, вполне 
спокойный и даже любезный человек. Всего до 
Владимира Путина избирком успели посетить 
около 50 человек, желающих занять его пост, 
включая крановщицу из Кировска и директора 
Ассоциации стриптиз-клубов Лаки Ли. У осталь-
ных потенциальных самовыдвиженцев время 
есть до 7 января, представителей политических 
партий готовы ждать до 12-го. 

Вне зависимости от статуса заявителя по-
рядок для всех один. Для передачи документов 
надо подняться на четвертый этаж в зал засе-
даний ЦИК. Около него Путина уже поджидал 
уполномоченный инициативной группы, выдви-
нувшей его президентом, Сергей Кабышев. Как 
известно, сам ВВП собрание своих сторонников, 
которое состоялось 26 декабря на ВДНХ, не 
посещал. А его встреча с Кабышевым произ-
водила впечатление, что они видят друг друга 
впервые. Однако информированные источники 
уверяют, что это не так: профессиональный 
электоральный юрист Сергей Владимирович Ка-
бышев регулярно обеспечивает сопровождение 

избирательных кампаний Владимира Путина 
и Дмитрия Медведева. Другое дело, что за 6 
лет президент мог подзабыть его лицо, имя, 
должность. 

Вместо Эллы Памфиловой, лично разби-
равшейся с документами Алексея Навального, 
ВВП встречал рядовой член ЦИК Александр 
Клюкин и начальник управления по вопросам 
организации избирательного процесса Елена 
Орловская. В первую очередь они попросили 
Путина предъявить паспорт, а также заявление о 
согласии баллотироваться. Оно составляется в 
утвержденной форме, и все сведения, указанные 
в нем, необходимо подтвердить справками — их 
Путину тщательно собрали в Администрации 
Президента. Пока представители ЦИК крутили 
в руках краснокожую книжицу, ВВП заинтере-
совался часами на стене, ведущими обратный 
отсчет до дня голосования. «Все по часам, все 
по минутам», — заметил он. «Это у нас не по 
Москве время, а по Дальнему Востоку, оттуда 
у нас открываются избирательные участки», — 
пояснил представитель избиркома. Дальнейшая 
процедура заняла не более 5 минут. Подтвердив, 
что оба пакета документов — от кандидата и его 

инициативной группы — собраны полностью, г-н 
Клюкин пожелал Владимиру Путину «успехов в 
новом году». 

По закону ЦИК должен провести проверку 
и вынести решение о регистрации в течение 
5 дней. Но по факту все происходит гораздо 
раньше: например, Собчак пришлось ждать 
разрешения открыть счет и начать сбор под-
писей около суток. Напомним, что как самовы-
движенцу Владимиру Путину до 31 января 2018 
года надо будет собрать и сдать в ЦИК не менее 
300 тыс. и не более 315 тыс. голосов в свою 
поддержку. Эту работу за него уже пообещали 
выполнить региональные отделения партии 
«Единая Россия» (в каждом регионе можно со-
брать не более 7,5 тыс. подписей), а также ОНФ 
и волонтерские движения. Для сдачи подписей 

самому Путину приходить в ЦИК не нужно. И 
даже удостоверение кандидата за него смогут 
получить уполномоченные или доверенные лица. 
Пока глава государства никак не обозначил, кого 
именно хотел бы видеть в этом качестве, хотя 
желающих, как говорится, вагон и маленькая 
тележка. Однако в избиркоме говорят, что выво-
ды делать рано: в 2012 году список доверенных 
лиц Путина насчитывал 499 человек, многие 
из которых (в частности, Валентин Юдашкин, 
Михаил Боярский, Игорь Бутман, Денис Мацуев) 
вошли в состав нынешней инициативной группы. 
И вообще настоящая агитация — а именно этим 
в первую очередь должны заниматься дове-
ренные лица — начнется уже после новогодних 
праздников. 

Елена ЕГОРОВА.

Не зарегистрированный Центральной 
избирательной комиссией в качестве 
кандидата в президенты Алексей На-
вальный отреагировал на свое фиаско в 
привычном формате информационной 
войны, опубликовав в своем блоге заоб-
лачные цифры годового заработка Эллы 
Памфиловой. Пресс-служба ведомства 
выступила с оперативной отповедью.

Если верить Навальному, то в минувшем году 
председатель ЦИК заработала 30 млн рублей. 

В свою очередь в распространенном за-
явлении Центральной избирательной комиссии 
говорится, что из 30 657 503,95 рубля дохода, ука-
занного в декларации Эллы Памфиловой за 2016 
год, заработная плата составила 5 704 390,55 
рубля. Кроме того, в минувшем году Памфилова 
получила разовый доход в размере 24 160 000,00 
рубля от продажи дома и земельного участка, но 
ее зарплата здесь ни при чем.

В посте Алексея Навального также сказано, 
что в советское время Элла Памфилова работала 
на профсоюзной должности. С его точки зрения, 
это означает, что Памфилова «уже тогда была 
номенклатурным нахлебником, сидящим на горбу 
у работающих людей».

Не вступая с Навальным в полемику по пово-
ду роли и места профсоюзов, пресс-служба ЦИК 
корректирует сведения, уточняя, что профсоюз-
ную организацию Памфилова возглавляла менее 
трех лет — в 1986–1989 годах. А до этого, с 1976 
года, трудилась мастером по ремонту электрон-
ной аппаратуры и инженером-технологом.

«Прозвучавшие личные комментарии 
А.А.Навального могут восприниматься только 
как мелкая месть, недостойная ни политика, 
ни мужчины», — говорится в заявлении пресс-
службы ЦИК. 

В то время как за Эллу Памфилову всту-
пилась пресс-служба ее ведомства, на защиту 
Алексея Навального встал департамент по прессе 
Европейской службы внешних связей (European 
External Action Service). В распространенном 
заявлении говорится:

«Решение Центральной избирательной ко-
миссии РФ не допустить оппозиционного полити-
ка Алексея Навального к участию в президентских 

выборах 2018 года по причине его оспариваемой 
судимости ставит под серьезное сомнение на-
личие политического плюрализма в России и 
демократичность выборов, которые пройдут в 
будущем году».

И далее: «Продиктованные политическими 
соображениями обвинения не должны использо-
ваться как предлог для недопуска лица к участию 
в политической деятельности. Мы рассчитываем, 
что российские власти обеспечат равные условия 
политической деятельности для всех субъектов, 
в том числе и в контексте проведения президент-
ских выборов 18 марта. Мы также рассчитываем 
на то, что для наблюдения за этими выборами 

будут приглашены представители Бюро по де-
мократическим институтам и правам человека 
(БДИПЧ) ОБСЕ. В соответствии со сложившейся 
практикой при оценке избирательного процесса 
Европейский союз будет руководствоваться их 
выводами». 

С оценками Европейской службы внешних 
связей готов поспорить член Центральной изби-
рательной комиссии России Николай Левичев:

— В рамках своей компетенции, опреде-
ленной российским законодательством, ЦИК 
исключает возможность политической мотивации 
при принятии коллегиальных решений, что и 
продемонстрировала в вопросе о регистрации 
Навального. Для его допуска к участию в пре-
зидентских выборах правовых оснований у ЦИК 
просто не было! А «политические соображения» 
даже госпожа Косьянчич нам применять не велит! 
(Майя Косьянчич — спикер по международным 
делам Европейской службы внешних связей. 
— Ред.).

Я бы ей посоветовал не лениться перед пу-
бличными заявлениями. Просмотрела бы всю 
процедуру обсуждения данного вопроса в ЦИК 
— узнала бы, что до Алексея Навального избира-
тельными комиссиями по такому же основанию 
за последние годы было отказано в регистрации 
для участия в выборах разного уровня более 250 
потенциальным кандидатам.

А была бы порасторопнее и профессиональ-
нее — знала бы, что на имя директора БДИПЧ 
ОБСЕ госпожи Гисладоттир официальное при-
глашение соответствующей миссии по наблю-
дению за выборами было направлено госпожой 
Памфиловой еще 19 декабря, а спустя два дня 
официально оглашено представителем РФ на 
Постоянном совете ОБСЕ. Нам нечего скры-
вать! В докладе о результатах работы миссии 
БДИПЧ ОБСЕ по оценке потребностей, который 
уже появился на официальном сайте БДИПЧ 
ОБСЕ, подчеркивается, что Россия «приветствует 
деятельность БДИПЧ ОБСЕ по наблюдению за 
выборами». И нас не пугает, что «в соответствии 
со сложившейся практикой при оценке избира-
тельного процесса ЕС будет руководствоваться 
их выводами». Мы еще раз увидели, что связь 
между Брюсселем, Варшавой и Веной оставля-
ет желать лучшего, что вмешательство в наши 
внутренние дела для них — дело привычное. И 
в своих оценках их намерений и действий будем 
руководствоваться своим собственным неза-
висимым мнением. 

Станислав ВАРЫХАНОВ.
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— Как вы оцениваете качество мобиль-
ных сервисов в Московском регионе?

— В целом операторы связи находятся 
в паритете по уровню покрытия. Так что Мо-
сква и область входят в число самых лучших 
в мире регионов по уровню проникновения 
мобильной связи.

— Но вы выходили на рынок Москвы 
последними. Сказалось ли это на качестве 
сети?

— Мы только выиграли от этого. Во-
первых, мы учли опыт своих коллег по рынку, 
а во-вторых, покупали самое современное обо-
рудование. Если наши конкуренты инвестируют 
большие средства в поэтапную модернизацию 
инфраструктуры, то мы с самого старта сделали 
сеть максимально технологичной. Уже сегодня 
97% населения Москвы и области имеют до-
ступ к связи Tele2.

— Как обстоят дела с качеством 
связи?

— В Москве нас неоднократно называли 
лучшими: дважды становились лидером по 
качеству мобильного интернета и один раз — 
голосовой связи, по версии Роскомнадзора. 
А информационно-аналитическое агентство 
TelecomDaily трижды признавало нашу сеть 
3G лучшей. Последнее такое исследование, 
кстати, проводили в ноябре.

— Вы обещали обеспечить связью 75% 
станций метрополитена к концу года. Этого 
удалось достичь?

— План даже перевыполнили. Сейчас сеть 
3G/4G покрывает 80% станций метро, и темпы 
строительства мы не снижаем. Кстати, еще в 
мае Роскомнадзор подтвердил, что именно у 

нас самая крупная LTE-сеть в подземке. Это 
результат очень интенсивной стройки. В са-
мые пиковые периоды мы запускали сеть на 
40 станциях метро в месяц.

— Абонентская база растет — это созда-
ет нагрузку на сеть. Как вы обеспечиваете 
ее стабильность?

— Введена в работу интеллектуальная 
самоорганизующаяся система (SON). Она 
создает бесшовное соединение при перехо-
де от одной базовой станции к другой. Мы 
также внедрили технологию HD-Voice, которая 
усиливает реалистичность передачи голоса и 
создает эффект живого общения.

— Расскажите о будущем телекома. 
Стоит ли нам готовиться в следующем году 
к 5G?

— По прогнозам, первые коммерче-
ские внедрения 5G состоятся не раньше 
2020 года. И, хотя оформление новой digital-
экосистемы займет время, технологически 
мы должны быть готовы к запуску стандар-
та. Чтобы не упустить момент, мы тестиру-
ем разные сценарии применения 5G вместе 
с Nokia.

На 2018 год у нас будет много планов, 
ведь Москва не стоит на месте: строятся но-
вые станции метро, создаются уникальные 
инфраструктурные проекты, один из которых 
— московские центральные диаметры. Нам 
необходимо обеспечить комфорт и удобство 
использования мобильной связи. И это лишь 
небольшая часть будущей работы, направлен-
ной на улучшение качества жизни потребителям 
мобильных услуг.

Людмила ФРАДКИНА.

БУДУЩЕЕ ТЕЛЕКОМА
Мобильный оператор подвел итоги 
2017 года и обозначил планы на будущий

ПРОГРЕСС
Последние исследования качества связи в столи-
це показали, что Москва занимает первое место 
среди всех регионов России по скорости мобиль-
ного интернета. По данным агентства TelecomDaily, 
скорость в сетях 3G увеличилась на 10%, а рост в LTE 
достиг 40%. О качестве связи в столичном регионе, 
развитии мобильного интернета и технологиях бу-
дущего «МК» поговорил с техническим директором 
Tele2 в Москве Алексеем Дмитриевым.

Вялотекущее российско-украинское 
газовое противостояние вышло на новый 
уровень. Стокгольмский арбитражный 
суд взыскал с «Нафтогаза» в пользу 
«Газпрома» $2 млрд за поставленное 
несколько лет назад топливо. В то же вре-
мя, как утверждает Киев, победа оста-
лась за ним, ведь суд списал с Украины 
$56 млрд, которые «Газпром» требовал 
по условию take or pay. Как утверждают 
эксперты, такие заявления — попытка за-
держать платежи по долгам. Суд обязал 
Незалежную ежегодно закупать у России 
5 млрд кубов газа, и Киеву нужно убедить 
Запад, что он контролирует ситуацию.

Решение Стокгольмского арбитража каждая 
из сторон трактует в свою пользу. Президент Украи-
ны Петр Порошенко назвал вердикт «исторической 
победой» и заявил, что его страна «соскочила с 
газового крючка и получила настоящую энерге-
тическую независимость». Под победой глава 
Незалежной подразумевает списание с Киева тре-
бований на $56 млрд, которые пытается взыскать 
с «Нафтогаза» «Газпром» еще с 2014 года.

Задолженность образовалась согласно 
условию take or pay, прописанному в российско-
украинском газовом соглашении, заключенном 
в 2000-е годы. Эта формула предполагает оплату 
запрошенного, но не отобранного газа. Когда 
покупатель отказывается потребить заявленные 
объемы, поставщик терпит финансовые потери. 
Чтобы исключить такую ситуацию, размер компен-
сации заранее прописывается в соглашении.

Это условие считается устаревшим. В совре-
менных экономических обстоятельствах потреб-
ность в энергоресурсах может меняться в сжатые 
сроки, и долгосрочные обязательства по покупке 
газа не актуальны. Кроме того, встав на сторону 
России, Стокгольм подвергнул бы сомнению буду-
щее украинской экономики. По словам замглавы 
«Газпрома» Александра Медведева, полное удо-
влетворение судом требований к «Нафтогазу» 
привело бы к банкротству Незалежной.

В этой связи успех Киева в противостоянии с 
Москвой меркнет. Особенно учитывая, что Сток-
гольмский арбитраж обязал Украину закупать до 
5 млрд кубометров российского газа ежегодно, 
а также вернуть нашей стране $2 млрд за постав-
ленное ранее, но неоплаченное «голубое топливо». 
Штрафные санкции в отношении этого решения 
уже пошли — за каждый день просрочки Киеву 
придется добавлять к общей сумме по $600 тыс.

По словам ведущего аналитика Фонда на-
циональной энергетической безопасности Игоря 
Юшкова, Киев старается заместить проблемы 
собственного энергобаланса информационным 

успехом. Заявления украинских чиновников вызы-
вают недоумение, так как они не только расходятся 
с их прежней позицией, но и идут вразрез с нынеш-
ней действительностью. Так, глава «Нафтогаза» 
Юрий Витренко заявил, что благодаря решению 
Стокгольмского суда Киев получил возможность 
покупать российский газ без переплаты за транс-
портировку. Сейчас Украина реэкспортирует «голу-
бое топливо» из Словакии, Польши и Венгрии.

Вместе с тем «Газпром» никогда не отказы-
вал Украине в поставках. Киев сам разорвал от-
ношения с Россией, предпочтя по политическим 
соображениям закупать более дорогое топливо 
в ЕС. В связи с этим вызывают сомнения слова 
Порошенко о «настоящей энергетической неза-
висимости». Сейчас Незалежная напрямую не 
импортирует российское сырье, а Стокгольм 
обязал Киев возобновить отбор газа и укрепил 
зависимость Украины от нашего топлива.

«Решение Стокгольмского арбитража не 
говорит о завершении процесса. Российско-
украинский газовый конфликт разгорается с новой 
силой. Европе, где Киев сейчас закупает топливо, 
надоело терпеть задержки оплаты. На днях сло-
вацкий суд арестовал поставки «голубого топлива» 
на Украину, исполнив требования итальянской 
IUGas, которой задолжал «Нафтогаз», — отмечает 
начальник аналитического департамента УК «БК-
Сбережения» Сергей Суверов.

Эксперт напоминает, что в наступающем янва-
ре Высокий суд Лондона должен вынести итоговое 
решение по поводу другой российско-украинской 
тяжбы, в которой наша страна пытается взыскать 
с Незалежной более $3 млрд в счет погашения 
еврооблигаций. «Очевидно, что денег у Киева нет. 
За 9 месяцев этого года государственные долги 
страны выросли на 8,5% — до $77 млрд, что со-
поставимо с 83% ВВП Украины. В 2018 году этой 
стране придется приготовиться к дефолту, так как 
именно этот исход сейчас представляется наи-
более вероятным», — отмечает Суверов.

Николай МАКЕЕВ.

ЕВРОПА ПРОДАЛА 
УКРАИНЕ 
РОССИЙСКИЙ ГАЗ
Стокгольм обязал Киев 
покупать топливо у Москвы

ИЗБИРКОМ О НАВАЛЬНОМ:  
НИ ПОЛИТИК, НИ МУЖЧИНА
Пресс-служба спорит с оппозиционером,  
а Николай Левичев — с Европейской службой внешних связей

ЧАСЫ ЦИКА 
ПРОБИЛИ 
ДЛЯ 
ПУТИНА
Свежеиспеченный кандидат  
в президенты заинтересовался 
временем, идущим вспять
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50-летний американский 
актер Вин Дизель возгла-
вил список самых кассо-
вых актеров 2017 года по 
версии американского 
журнала Forbes. Картины 
с его участием и прежде 
всего «Форсаж-8», «Три 
икса: Мировое господство», 
«Стражи Галактики. Часть 2», 
вышедшие в течение года, 

собрали 1,6 млрд долларов. 
Вторую строчку занимает 
45-летний Дуэйн Джонсон 
с показателем 1,5 млрд. 
Его главный козырь — все 
тот же «Форсаж-8», а также 
«Джуманджи: Зов джунглей». 
Завершает тройку кассовых 
актеров 32-летняя израиль-
тянка Галь Гадот, сыгравшая 
в «Лиге справедливости» и 

«Чудо-женщине». Картины с 
ее участием собрали 1,4 млрд 
долларов. Далее по списку — 
еще одна актриса, 27-летняя 
Эмма Уотсон. Ее показа-
тель — 1,3 млрд благодаря 
«Красавице и чудовищу», а 
также фильму «Сфера». И, 
наконец, замыкает пятерку 
54-летний Джонни Депп с 1,1 
млрд долларов и своей ви-
зитной карточкой — «Пираты 
Карибского моря: Мертвецы 
не рассказывают сказки». 

Видео с необычным ново-
годним поздравлением 
главы региона появилось 
в некоторых СМИ. В ролике 
губернатор Челябинской 
области Борис Дубровский 
поздравляет жителей с на-
ступающим праздником, при 
этом его голова находится на 
туловище собаки — символа 
2018 года по восточному 
календарю, а собачья голова 
красуется на туловище губер-
натора. На самом деле видео 
оказалось фейком. Изначаль-
но было записано видеообра-
щение губернатора, в котором 
собака просто сидела рядом. 
Борис Дубровский решил кре-
ативно подойти к поздравле-
нию, пригласив бельгийскую 
овчарку Тору. Как оказалось, 
она является лучшей в ре-
гионе ищейкой взрывчатки и 
наркотиков. Фейковое видео 

в администрации губернатора 
не оценили, назвав «бредом 
собачьим». «Мы с большим 
уважением относимся к 
проявлениям чувства юмора 
и такта. В данном случае 

приходится констатировать 
отсутствие и того, и друго-
го», — заявили «МК-Урал» в 
управлении пресс-службы и 
информации правительства 
Челябинской области. 

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 На фото — самый маленький обитаемый остров, который находится на 
границе Канады с США. Это один из 1864 островов архипелага Тысяча Остро-

вов. Островок назвали Just room enough, что можно перевести как «достаточен только для 
комнаты». С первого взгляда кажется, что это клочок земли с домом, уцелевшим после на-
воднения. На самом деле дом строили из расчета, чтобы как раз подошел под площадь 
островка. Just room enough был куплен семьей Сайзленд еще в 1950-е — они надеялись 
создать место для отдыха от суеты повседневной жизни. Но как только маленький домик 
был построен, он стал просто магнитом для туристов.

КАДР

Минфин впервые раскрыл 
данные о зарплатах фе-
деральных министров (до 
этого они лишь подавали 
декларации о своих годо-
вых доходах). Символично, 
что именно глава финансо-
вого ведомства возглавил 
зарплатный рейтинг членов 
правительства за прошлый 

год. Зато теперь любой 
россиянин может сравнить 
свой заработок с зарплатой 
федерального министра. 
Правда, как поясняют в 
Минфине, в показатели 
средних зарплат членов 
правительства включены 
также выплаты «не входящие 
в состав денежного содержа-

ния». Кроме того, открытые 
данные не содержат зарплат 
президента, премьера, вице-
премьеров, а также глав 
МВД и силовых структур. 
Отметим, что лидерами зар-
платного рейтинга являются 
в основном представители 
финансово-экономического 
блока правительства. 

такова была среднемесячная 
зарплата министра финансов РФ 

Антона Силуанова в 2016 году 1,73 млн руб. —
ЦИФРА

УТРАТА

ШУТКА

ПРОИСШЕСТВИЕ

РЕЙТИНГ

СЕЛЕБРИТИ

САМЫЙ ЗАВИДНЫЙ АКТЕР — ВИН ДИЗЕЛЬ

НА БАРБАДОСЕ ЗАСТРЕЛИЛИ КУЗЕНА ПЕВИЦЫ РИАННЫ

ЧЕЛяБИНСКОМУ гУБЕРНАТОРУ «ПРИДЕЛАЛИ» 
ТУЛОВИщЕ жИВОгО СИМВОЛА гОДА

«ЗАяЦ» РАЗВЕРНУЛ РЕЙС ИЗ ЛОС-АНДжЕЛЕСА В ТОКИО

Двоюродный брат певицы 
Рианны был застрелен на 
Барбадосе на второй день 
Рождества, сообщает Sky 
News. Предположительно, в 
перестрелке погиб 21-летний 
Тэвон Кайсин Аллейн, о чем 
поп-звезда написала в своем 
Инстаграме. По предвари-
тельным данным, он про-
гуливался рядом со своим 
домом в Сен-Мишеле около 
19.00 26 декабря.  В это вре-

мя к нему подошел человек, 
сделал несколько выстрелов 
и скрылся с места престу-
пления. «Покойся с миром, 
кузен… Не могу поверить, что 
только вчера вечером я обни-
мала тебя! Не могла предста-
вить, что это будет последний 
раз, когда я чувствовала 
тепло твоего тела!!! Я всегда 
буду любить тебя!» — напи-
сала певица, которая сама 
родом с Барбадоса.

«Первая медалька за пла-
вание. Молодец, Лизок!!!» 
— таким комментарием со-
проводила в своем аккаунте 
в Инстаграме Алла Пугачева 
фотографию, на которой 

запечатлены их общие с 
Максимом Галкиным дети. 
На фото Гарри трогательно 
обнимает сестру, которая 
хвалится своей медалью. Ее 
девочка получила за успехи в 
плавании. В начале уходяще-
го года Пугачева размещала 
видео, на котором было 
видно, как малышка делает 
свои первые успехи в этом 
виде спорта. Сегодня девоч-
ка вполне может хвалиться 

уже настоящей наградой. 
Вообще, стоит отметить, что 
звездные родители много 
времени уделяют воспита-
нию и развитию своих детей. 
Максим Галкин постоянно 
демонстрирует в Инстагра-
ме, как он занимается или 
играет с детьми, и видно, что 
известный ведущий делает 
это не ради пиара, а от дей-
ствительно переполняющих 
его чувств.

Самолет, летевший в 
Токио из Лос-Анджелеса, 
вынужден был развер-
нуться посередине пути. 
Он направился обратно 
26 декабря — после того как 
экипаж обнаружил, что один 
из пассажиров перепутал 

рейсы. Об этом сообщил  
американский телеканал 
KtlA. Однако на момент на-
писания заметки было неиз-
вестно, куда же должен был 
лететь заяц и как ему удалось 
проникнуть на борт другого 
самолета. Авиакомпания, 

осуществлявшая перелет,  
принесла 150 пассажирам 
извинения, однако рассле-
дование инцидента продол-
жается. В Лос-Анджелесе 
вернувшийся самолет 
встречала местная полиция и 
агенты ФБР.

ДОЧЬ ПУгАЧЕВОЙ И гАЛКИНА ЛИЗА ПОЛУЧИЛА 
СВОЮ ПЕРВУЮ МЕДАЛЬ
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— Состояние худрука МХТ им. 
Чехова накануне действительно 
ухудшилось, но он не в коме, а 
находится в сознании.

По словам вице-мэра, врачи делают все 
возможное для спасения жизни Табакова: им 
занимаются лучшие специалисты, в том чис-
ле и иностранные. Как нам стало известно, 
не так давно в Первую градскую приезжали 

специалисты  из Германии, и, после того как 
ознакомились с ходом лечения, они подтвер-
дили, что все действия наших медиков  верные. 
Остается только надеяться,  что Олег Павлович 
преодолеет и эти трудности, как с ним это было 
не раз в последние десять лет. 

Отдел культуры.
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ЗДОРОВЬЕ
...НЕ ВПАДАЛ В КОМУc 1-й стр.
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В правительстве Москов-
ской области подготовили 
проект распоряжения об 
оказании экстренной со-
циальной помощи семьям 
погибших и пострадавшим 
в ДТП 25 декабря у стан-

ции метро «Славянский 
бульвар». Семьи погибших 
получат по 1 миллиону 
рублей, а пострадавшим 
министерство социального 
развития Подмосковья вы-
платит по 500 тысяч. Напом-

ним, что в результате паде-
ния автобуса транспортной 
компании из подмосковного 
Одинцова в подземный пе-
шеходный переход погибли 
4 человека и были госпита-
лизированы 11. 

СЕМЬяМ ПОгИБШИХ И ПОСТРАДАВШИХ НА «СЛАВяНСКОМ 
БУЛЬВАРЕ» МОСКОВСКАя ОБЛАСТЬ ВЫПЛАТИТ КОМПЕНСАЦИИ

ПОМОЩЬ
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ЗЛОБА ДНЯ КОШЕЛЕК

НЕ ПРОПУСТИ!

Моего приятеля осенью отправили на 
«заслуженный отдых». Причем против его 
желания и воли. Новый начальник подошел 
к нему и, немного стесняясь, словно Альхен 
из «12 стульев», предложил уступить дорогу 
«талантливой и перспективной молодежи»...

Расставание с коллективом, в котором он 
проработал десятки лет, прошло до обидного 
просто и буднично. Не было проводов, про-
щальных речей, никто не тряс руку, участливо 
заглядывая в глаза, не вручал символических 
подарков, конверта с деньгами или «золотого 
парашюта», который бы немного скрасил вы-
нужденный уход. 

Где-то через месяц на его пенсионную 
карту упали 12 тыс. 330 руб. «Вот чем отме-
тила родина 45 лет беспорочной службы», 
— отшучивался друг, хотя ему было отнюдь 
не смешно. 

Сколько себя помнит, он всегда трудился. 
Школу закончил в 15 лет и уже через месяц 
устроился рабочим на складе. Таскал тяжелые 
носилки, мешки с зерном, тележки с цемен-
том. Потом — институт и распределение в 
глубинку, где проработал почти полвека. В 
результате получил крохотную пенсию, по-
ловину которой придется отдавать за ком-
мунальные услуги. 

Бесконечные реформы обесценили 
многолетний и непрерывный стаж, который 
раньше давал работнику некую фору. Сейчас 
не важно, сколько ты трудился, непрерывно 
или с паузами, главное — чтобы был высокий 
оклад за последний период. Либо надо уйти на 
пенсию с госслужбы или из силовых структур. 
А лучше всего — имея депутатский стаж. Тогда 
относительное благополучие обеспечено. 
Иначе придется смириться со скромным «про-
житочным минимумом». 

Назначая ветеранам грошовую пенсию, 
власть как бы дает обществу сигнал: пожи-
лое поколение уже выработало свой ресурс 
и нужды в нем больше нет! Следовательно, 
можно не замечать, не париться и «сдать в 
утиль»! То есть освободить себя от всех забот 
и ответственности. Сегодняшние пенсионные 
выплаты, которые в десять-двадцать раз ниже 
депутатских, нельзя назвать ответственно-
стью и заботой!

Не так давно Дмитрий Медведев порадо-
вал, что начиная с 2000 года пенсия в России 
увеличилась в 15 раз! Но и сейчас она состав-
ляет в среднем 200 долларов, а в некоторых 
регионах и того меньше. Для сравнения: в 
небогатой Польше пенсия — 440 долларов, 
во Франции — 700, в США — 1200, в Герма-
нии — 1400, а в Дании — 2800. То есть «все в 
порядке в Датском королевстве»!

В странах Запада каждый имеет возмож-
ность, если желает, работать и после дости-
жения пенсионного возраста. Коллега, вер-
нувшийся недавно со стажировки в Лондоне, 
был удивлен, что в редакции The Sun почти 
весь коллектив — возрастные журналисты. 
Если кто-то не справляется с обязанностя-
ми по состоянию здоровья, его переводят 
на более спокойный режим. К примеру, кор-
ректором или техническим сотрудником. То 
есть там бережное отношение к заслуженным 
и авторитетным «акулам пера»! У нас же в 
информагентствах, на телеканалах, радио, 
в печатных СМИ, сетевых изданиях выдвига-
ются на руководящие посты исключительно 
молодые да ранние. 

Быть взрослым стало как-то немодно, не-
престижно — моветон! Один вид пожилого на 
рабочем месте вызывает вокруг недоумение. 
Поэтому работодатели стараются избавляться 
при первой возможности от человека в годах. 
Кстати, на место моего уволенного товари-
ща пришел не слишком-то умелый коллега, 
единственным преимуществом которого ока-
залась… молодость! 

Еще в начале девяностых российская 
власть взяла курс на омоложение кадров 
на всех уровнях. Это должно было вдохнуть 
свежий импульс в страну, оказавшуюся на 
излете своей истории в глубоком коллапсе. 
Начали с самого верха, сформировав (после 
десятилетий ветхого кремлевского ареопага) 
самое молодое в мире правительство — чем 
ельцинские чиновники немало гордились. То, 
что в нем сплошь кандидаты наук и вчерашние 
завлабы без соответствующего администра-
тивного и управленческого опыта, никого не 
волновало. Молодость воспринималась как 
главный ресурс и альтернатива всем прочим 
способностям и профессионализму. 

Проблема в том, что юные члены гай-
даровского кабмина, включая самого Егора 
Тимуровича, нигде не успели проявить мас-
штабных талантов, ни дня не возглавляли ни 
одного крупного коллектива, завода, фабри-
ки, производственного объединения, каких-

нибудь заштатных областей или республик! 
Однако не моргнув глазом бойко взялись 
рулить крупной ядерной державой. А массы, 
давно уставшие от кремлевских долгожите-
лей, с восторгом и улюлюканьем встретили 
ложные идеи «ельцинских реформаторов». 
Вот так незаметно возник и укрепился новый 
тренд: молодость превыше всего. 

В результате, вместо того чтобы разумно 
использовать способную молодежь, посте-
пенно проводя ее по ступенькам карьерной 
лестницы, стали массово заменять профес-
сионалов на вчерашних выпускников вузов. 
Набирали не по талантам или опыту, а по 
степени лояльности или близости. Вполне 
здравая идея омоложения кадров преврати-
лась в фарс, поветрие, моду. Если бы моло-
дость являлась главным преимуществом или 
условием успеха, наша страна давным-давно 
скакала бы впереди планеты всей!

Сегодня в офисах различных компаний 
и коммерческих структур редко встретишь 
пожилых. Да и в госучреждениях, ведомствах, 
министерствах, муниципальных органах вме-
сто опытных специалистов появились «мана-
геры» в приталенных пиджаках, с безупречной 
шевелюрой (волосок к волоску), в щегольских 
туфлях из крокодила и дорогих часах на за-
пястье. Будто сошедшие с подиума и озабо-
ченные больше собственной персоной, чем 
государственными делами. 

Кстати, по поводу часов. Сейчас они стали 
атрибутом богатства, роскоши и тщеславия. 
Каждый стремится иметь богатую коллекцию. 
Носить одни часы в приличной компании не 
принято! Верх крутости — блеснуть сведе-
ниями о той или иной марке, особенностях 
брендовых хронометров или истории какого-
нибудь старосветского мастера часов. 

У нас уже появились целые сервис-студии, 
где проверяют износ их деталей, смазывают 
тончайшие механизмы, меняют ушки и штиф-
ты, восстанавливают водонепроницаемость и 
антиударность. А также продают ремешки из 
кожи реликтовых пресмыкающихся, браслеты 
с застежками «от кутюр» и иные диковинки по 
цене средней квартиры. Есть приборы, по-
зволяющие корректировать точность хода до 
долей секунд. Словом, целая индустрия для 
удовлетворения изысканных вкусов, компен-
сации внутренних потребностей и комплексов 
разных нуворишей, которые, судя по всему, в 
детстве не наигрались в игрушки!

Поколение «современных и успешных» за-
бавляется не только разными безделушками. 
Не так давно довелось оказаться на меро-
приятии в компании сотрудников пресс-служб 
крупных госкорпораций! Самой юной из них, 
казалось, чуть больше двадцати лет, а стар-
шей — не более двадцати пяти. Непонятно, 
за какие дарования получают барышни столь 
высокие и ответственные посты?! И какие 
функции выполняют в разных департаментах, 
управлениях и министерствах?!

Двадцать-тридцать лет назад существо-
вала сильная школа подготовки специалистов, 
традиции и преемственность, обеспечиваю-
щая передачу знаний и накопленного опыта 
следующим поколениям. Страна хотя и не 
была впереди планеты всей, но шла ноздря в 
ноздрю с лидерами мировой экономики. 

Не пора ли и сегодня вернуться к опыту 
и знаниям ныне отвергнутого старшего по-
коления? Старые кони, как говорят в наро-
де, борозду не портят. Вспомним покойного 
Евгения Максимовича Примакова, который, 
став премьером, за несколько месяцев ста-
билизировал и постдефолтную экономику, и 
даже политическую обстановку в стране. А 
ведь ему тогда было почти семьдесят! 

Сегодня же двадцатипятилетним техна-
рям доверяют руководство целыми областями 
и даже федеральными министерствами. Они 
могут быть очень талантливы, но в силу своего 
нежного возраста и ничтожного жизненного 
опыта вряд ли способны осознавать степень 
ответственности и глубину тех задач, которые 
на них возлагаются. Отсюда бесконечный 
пафос молодых назначенцев, провалы, фи-
нансовые скандалы и уголовные дела. 

Когда-то в стране был девиз: «кадры 
решают всё». Как ни банально, он и сейчас 
актуален! Нужны умные и государственно мыс-
лящие люди, а не наскоро обучившиеся «эф-
фективные» менеджеры, мальчики-комильфо 
или модели в норковых манто! Нужны, просто 
необходимы умные и преданные специалисты, 
которые развивали страну десятки лет, но 
по величайшему недоразумению были от-
вергнуты. Эту несправедливость еще можно 
исправить.

Пожилой человек становится лишним в современной России

НИЧЬЕ СТАРИЧЬЕ, ИЛИ 
ОТВЕРЖЕННОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Саид БИЦОЕВ, журналист
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Нет, бывает, что и мы радуемся. 
Когда молоды и влюблены. И еще 
немного потом, когда читаем 
письма наших детей к Деду Мо-

розу и понимаем, что в состоянии выполнить 
его обязанности. И еще чуть позже, когда внуки 
впервые выступают на детском утреннике в 
костюме какого-нибудь там мухомора. А вот 
сами по себе — своей жизни, своему счастью 
— россияне радуются редко. Чтобы убедиться 
в этом, достаточно спуститься в метро или войти 
в автобус. Хмурые («а что лыбиться, если не 
выспался или опаздываешь?»), одетые в темное 
(«поди отстирай со светлого декабрьский гряз-
ный снег!»), раздраженные («и толпа, и чужие 
дети действуют на нервы!»), уставшие («до конца 
года работы все так же невпроворот, а денег 
как не было, так и нет!»)... В общем, несчастли-
вые. И думают при этом: «Как же это за границей 
у всех всегда все fine? Хорошо, наверное, живут... 

А здесь...» И невдомек им, что люди везде живут 
приблизительно одинаково, решая для себя 
одни и те же жизненно важные задачи. Просто 
где-то людям общепринятыми традициями за-
прещено быть несчастными и положено радо-
ваться. Вот они и привыкают. И это становится 
нормой жизни. И радуются они, на наш взгляд, 
очень простым вещам: картинке, сувениру, 
елочке, шарику — и оттого кажутся нам неле-
пыми. И мы осуждающе фыркаем: «Как дети, 
честное слово!» А ведь быть ребенком тем и 
хорошо, что дети всегда счастливы. Просто от 
осознания своего бытия.

У нас есть еще несколько дней до Нового 
года, чтобы разбудить в себе радость. И вы-
тащить ее наружу. И купить елку, и повесить на 
нее шар, и написать пером поздравительную 
открытку. И сказать себе: «Я счастлив сегодня 
и буду счастлив завтра. И весь 2018 год тоже». И 
тогда, быть может, все так оно и сбудется. 

«Сделать можно многое» — интервью с 
председателем Ярославского областного 
общества охотников и рыболовов Анатолием 
Дурандиным.
«Оружие»
Для охоты и спорта — презентация нового 
дробовика от Blaser.
Ору жие чести —  ода кавказскому 
кинжалу.
Овальный ствол — о преимуществах свер-
ловки Ланкастера.
«Природа»
Медвежье нашествие —  горячий репортаж 
с острова Кунашир. 
Дедушкина бекеша — дети на охоте.

По большому счету — о теории и практике 
ЗМУ. 
Ласковый кокон — уроки выживания в 
тайге.
«Трофеи»
Горные грации —  такие разные и такие же-
ланные серны.
В пургу за соболем — таежные были.
Пот, кровь и козерог — трофеи горных 
охот.
«Рыбалка»
Без насадки в траве — опыт ловли на 
мормышку. 
Пристань Дубовая — особенности подлед-
ной рыбалки на водохранилище.

ЧИТАЙТЕ В ЯНВАРСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

«ЗЕЛЕНАЯ ЭКОНОМИКА» — 
РЕАЛЬНОЕ БУДУЩЕЕ, 
НАСТУПИВШЕЕ УЖЕ СЕЙЧАС

Сибирская угольная энергетическая компа-
ния (СУЭК) уже много лет считает одним из своих 
приоритетных вопросов заботу об окружающей 
среде. Последние несколько лет одним из видов 
бизнеса компании является перевалка угля в 
портах. Этот вид деятельности может повлечь 
сбросы в воду, пыление, накопление не только 
угольной пыли, но и отходов производства и 
потребления. Понимая важность задачи, СУЭК 
увеличил объемы инвестиций в экологические 
программы портов в 9 раз за последние пять 
лет. При этом в области природоохранных ме-
роприятий придается все большее значение 
инновационным решениям, для этого использу-
ется научный потенциал российских исследова-
тельских институтов и опыт передовых компаний 
всего мира. Например, в Мурманском морском 
торговом порту в конце ноября этого года уста-
новлены уникальные снеговые и туманообразую-
щие пушки родом из Италии, аналогов которым 
нет ни на одном предприятии России. 

Другой порт-терминал СУЭК — Даль-
трансуголь — в 2017 году стал абсолютным лиде-
ром в мире в решении вопроса пылеподавления 
на складских конвейерах. Используется техно-
логия смешивания реагента с обычной водой 
под давлением, что позволяет создать пену, 
обеспечивающую, помимо 100% исключения 
пыления, безвредное разложение реагента, бы-
строе диспергирование без перемешивания. 

Закрытый способ разгрузки угля, технология 
орошения угля во время его складирования и за-
бора со склада для погрузки в суда и еще много 
других технических решений позволили снизить 
показатели выбросов в несколько раз. 

 На каждом предприятии оборудованы со-
временные лаборатории, исключающие влия-
ние человеческого фактора на результаты и 
обеспечивающие их объективность. Одним из 
новых проектов в данном направлении явля-
ется создание экологической диспетчерской в 
Мурманском порту, задача которой — посред-
ством мониторинга погодных условий обеспечить 
экологически безопасную производственную 
деятельность порта. 

Компания СУЭК ставит в приоритет не 
только работу в области снижения выбросов, 
но и формирование культуры уважительного 
отношения к природе. В отдельное направление 
деятельности выделена задача формирования 
комфортной и благоприятной среды обитания 
для жителей районов. В каждом регионе созда-
ются зеленые зоны, развиваются волонтерские 
движения среди сотрудников и членов их семей. 
В 2017 году сотрудники высадили более 1000 
саженцев в трех регионах, и это не разовая акция, 
а планомерная ежегодная работа. Помимо работ, 
направленных на озеленение города, силами 
компании обеспечена уборка пыли на улицах 
города, формирование скверов и парков и уход 
за ними, ремонт и очистка фасадов жилых домов 
на близлежащих с портом территориях. 

«Деятельность порта должна быть не только 
безопасной, но и красивой», — считает заме-
ститель генерального директора АО СУЭК по 
логистике Денис Илатовский. С 2016 года боль-
шое внимание уделяется созданию позитивного 
внешнего облика портов. Конечно, не ставится 
задача сделать порт произведением искусства, 
но, например, торговый порт в Мурманске стал 
одной из достопримечательностей города. Пере-
ливающиеся разными цветами краны являются 
украшением города и как визитная карточка с 
гордостью демонстрируются местными жите-
лями гостям и туристам Заполярья в длинные 
полярные ночи.

Светлана АНДРЕЕВА.

Вопрос экологии в течение последне-
го года вошел в топ 10 самых горячих 
тем. Ни один регион, ни одна произ-
водственная компания России не оста-
лись в стороне от процесса обсужде-
ния воздействия различных отраслей 
промышленности на окружающую 
среду, от поиска путей оптимизации 
выбросов производства и жизнедея-
тельности человека.

ЭКОЛОГИЯ

Компания СУЭК отдает приоритет 
инновационным решениям в 
природоохранных мероприятиях 

МЕНЯЕМ «РАДУЕМСЯ  
КАК ДУРАКИ»  
НА «ПРОСТО СЧАСТЛИВЫ!» 

Цены на продукты в стра-
не растут по своим за-
конам и не обращают 
никакого внимания 
на официальную 
инфляцию. Стои-
мость продоволь-
ственных товаров 
за год в среднем 
по стране увели-
чилась на 9,5% 
вместо посчи-
танных Росстатом 
2,5%. Исследова-
ние реальных цен 
провел Центр эконо-
мических и политиче-
ских реформ (ЦЭПР) в 12 
регионах России и выяснил, 
что даже минимальное повышение — 
3%, которое произошло в Кемеровской 
области, оказалось больше инфляции, 
а максимальный прирост превысил ее 
в 11 раз — 23,4% в Оренбургской об-
ласти. Правда, у властей реальность 
другая. Как уверяет глава Центробанка, 
ответственного за уровень инфляции, 
Эльвира Набиуллина, на самом деле 
цены сильно не растут, а россиянам это 
только кажется.

В другом свежем исследовании — Цен-
тра социологических исследований РАНХиГС 
— представлена похожая картина. По данным 
опроса выяснилось, что 70% россиян заметили 
инфляцию в 2017 году в основном на товары 
первой необходимости, хотя при официаль-
ном показателе в 2,5–2,7% цены на продукты 
должны были вырасти на копейки, что вряд ли 
существенно ударило бы по кошелькам. Между 
тем продовольственная инфляция, по офици-
альной статистике, даже меньше общей: по 
итогам ноября она составила 1,1%. В теории 
это должно означать, что цены практически не 
выросли, например молоко подорожало бы на 
60 копеек за литр, а кусок сыра — на 1 рубль. 
Все, кто ходит в магазины, видят совсем другое. 
Впрочем, им готова оппонировать руководитель 
ЦБ, которая убеждена, что россияне склонны 
преувеличивать реальное значение роста цен и в 
своих оценках руководствуются субъективными 
инфляционными ожиданиями. По словам Наби-
уллиной, гражданам трудно абстрагироваться от 

прошлого с высокой инфляцией и теперь людям 
«сложно поверить, что она будет низкой». 

Разницу между ожиданием и реально-
стью эксперты объясняют психологическим 
фактором: мол, из-за него первое со вторым 

практически не коррелирует. Как отмечают 
аналитики РАНХиГС, на инфляционные 

ожидания влияет и политический 
оптимизм. Например, сейчас 

примерно 30% граждан уве-
рены, что в следующем году 

политическая ситуация 
улучшится, а вслед за ней 
и экономическая: цены 
будут расти медленнее, а 
зарплаты быстрее. Любо-
пытно, что самый мощный 
оптимизм среди россиян 

и низкие инфляционные 
ожидания фиксировались 

в 2014 году, когда Крым вос-
соединился с РФ. Ирония в 

том, что после этого даже офи-
циальная инфляция достигла ре-

кордных за последнее время 12,9% 
в 2015 году, а цены на продукты выросли 

на все 30%.
Конечно, источать оптимизм представи-

телям власти положено по должности. Эльвира 
Набиуллина, говоря о неправильных представ-
лениях россиян, также заявила, что люди в от-
личие от статистики не фиксируют систематично 
динамику цен, поэтому необъективны. Правда, 
вести дневник роста цен скептикам совсем не 
обязательно — это давно делают специальные 
сервисы в Интернете. Посмотрим, как менялась 
стоимость картошки по данным одного из них. 
Медианная стоимость килограмма картофеля 
в России составляет 25 рублей. По раскладке 
цен в самых популярных сетевых магазинах 
видно, что минимально картошка выросла за 
год в ретейлере формата «у дома» на 15,9%, а 
максимально — во французской сети гипермар-
кетов, в которой жители мегаполисов обычно 
закупаются на неделю, — там овощ прибавил 
88,5% за год. Цифры говорят сами за себя. 

Независимые эксперты скептически отно-
сятся к уверениям властей о рекордно низкой 
инфляции. «Той стабильности, которую нам по-
казывают власти, стоит опасаться, — предупре-
ждает известный экономист Яков Миркин. — Но 
если посмотреть глубже, то окажется, что с 
инфляцией не так все радужно: у промышленных 
производителей этот показатель составляет 
8%, как и рост тарифов на перевозки — те же 
8%. Так и получается, что за ярким фантиком 
официальных заявлений скрывается непри-
тязательная реальность».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

А РОСТ И НЫНЕ ТАМ
Официальная инфляция 
отстала от реального 
повышения цен в три раза

ТОП-5 ПРОДУКТОВ,  
ПОДОРОЖАВШИХ  

ЗА ГОД ГОРАЗДО  
БОЛЬШЕ ИНФЛЯЦИИ:

1. Чай + 28,1%
2. Хлеб +22,3%

3. Алкоголь +20%
4. Картофель +11,6%

5. Фрукты +5,6%
                 Источник: Ценомер
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Полтора года обменов вообще не 
было, поэтому то, что это все же 
произошло, — уже прорыв. Хотя 
отпустили не столько, сколько до-

говаривались. И под обмен попали не все, кого 
желали вернуть в ДНР, ЛНР и России. «Граждан 
России не отдали на обмен! — сообщил «МК» 
адвокат Валентин Рыбин. — Из моих клиентов 
не пошли на обмен россияне Гаджиев, Кимаков-
ский, одессит Мефедов, Черных и Ковалис. Укра-
инская сторона предоставила недостоверную 
информацию о том, что они отказались от обме-
на!». Рыбин сообщил полный список якобы «от-
казников»: Мефедов, Егоров, Поляков, Шилин, 
Черных, Ковалис, Кимаковский, Сливко. При-
мечательно, что этих людей украинские власти 
даже не соизволили отправить к линии 
соприкосновения.

Несмотря на это, есть и очевидный прогресс 
по сравнению с предыдущими обменами. «Этот 
обмен уникальный, он первый на моей памяти, 
который проходит при свете дня и с объявленным 
местом! — рассказала «МК» дончанка Елена 
Блоха, которая присутствовала на прежних об-
менах пленными и в качестве журналистки, и в 
качестве бывшей заключенной лукьяновского 
СИЗО. — Как журналист ДНР я была на обмене 
два раза. Помню, как после «Дебальцевского 
котла» Луганск с нашей стороны отдавал очень 
много пленных (117 человек. — Авт.), и нас возили 
окольными путями, место обмена было в степи и 
засекречено во избежание провокаций и обстре-
лов. Мы оставили машины, шли пешком целый 
час в поле к месту, под покровом ночи, без фар, 
без света. Чтоб ты понимал, мы выехали на обмен 
из Донецка в 12 дня, домой я вернулась в 5 утра. 
Сейчас меняют 306! Это очень много!».

В этот раз в ДНР и ЛНР не стали устраивать 
пышных встреч, но Киев выставил это одним из 
центральных событий в уходящем году. Украин-
ские соцсети всколыхнул хэштег #Зустрінь_Своїх, 
а в киевский аэропорт «Борисполь» стянулись 
неравнодушные местные жители.

Впрочем, в Донецке и Луганске массовое 
возвращение военнопленных тоже не оставили 
без внимания. «За две недели началась под-
готовка комнат в общежитиях национального 

университета, и не только в них, — пояснил «МК» 
источник в правительстве ДНР. — Мы ожидаем, 
что около двух сотен людей не имеют жилья в 
Донецке и их нужно будет разместить. Подго-
товлены палаты в больницах для госпитализа-
ции нуждающихся в помощи. По опыту прошлых 
обменов встреча с главой ДНР Александром 
Захарченко может случиться через день-два, 
когда люди отдохнут и придут в себя».

Тем не менее, как рассказал «МК» источник, 
близкий к руководству самопровозглашенных 
ДНР и ЛНР, в республиках прошедший с Украиной 
обмен оценивают крайне негативно. Когда стало 
ясно, что Киев будет освобождать не 306, а только 
238 человек, представители Донецка и Луганска, 
образно говоря, пережили «клиническую смерть», 
но отказаться от этого предложения не смогли, 
так как за успешность мероприятия поручились 
Президент России Владимир Путин и глава РПЦ 
патриарх Кирилл. Как известно, поспособство-
вать скорейшему обмену пленными на Донбассе 
российского лидера попросил глава «Украинского 
выбора» Виктор Медведчук.

Напомним, предыдущий обмен пленны-
ми состоялся 18 сентября 2016 года, с тех пор 
представители Донецка и Луганска утверждали, 
что продолжат освобождать людей только по-
сле того, как Киев амнистирует всех участников 
боевых действий на Донбассе. Однако нынешний 
обмен фактически прошел на условиях Украины, 
которая, как и полтора года назад, отказалась вы-
пускать россиян и осужденных по особо тяжким 
статьям. Как утверждает источник «МК», в ДНР 
и ЛНР считают случившееся своим поражением, 
которое, вероятно, приведет к ослаблению по-
зиции на будущих переговорах на эту тему. 

В начале декабря, чтобы попытаться пере-
ломить ход переговоров об обмене, глава МИД 
России Сергей Лавров встретился со своим укра-
инским коллегой Павлом Климкиным, но ничего 
не вышло. Климкин согласился пойти навстречу, 
но взамен попросил освободить из российских 
тюрем своих сограждан, обвиненных в терро-
ризме, шпионаже и так далее. Так как Москва не 
считает себя стороной конфликта на Донбассе, 
условия оказались неприемлемыми.

Артур АВАКОВ, Дмитрий ДУРНЕВ.

Свершилось. То, о чем говорили все 
последние дни верховные власти 
Украины и России, за чем наблюдали и 
что контролировали западные экспер-
ты — обмен военнопленными — все-
таки состоялось. В том, что сегодня 
произошло, есть и крошечная заслуга 
нашей газеты — в списки 306 человек, 
подлежащих обмену, были включены 
герои наших публикаций, о ком мы пи-
сали в этом году и чьего освобождения 
с нетерпением ждали.

Среди них ополченец Максим Гармаш. 
Именно он, находясь в украинском СИЗО, соз-
дал Союз военнопленных Донбасса для защиты 
прав своих товарищей. Мужчина был аресто-
ван не во время боя, а по доносу в Харькове в 
конце лета 2015 года, когда приехал вывозить 
семью. «Сломать морально и физически меня 
не смогли. Вменили статью 110, ч. 1 и статью 
263, ч. 1 «Посягательство на территориальную 
целостность Украины», которую позже пере-
квалифицировали на статью 110, ч. 2, 260, ч. 2 
и 263, ч. 1 УК Украины «Участие в незаконных 
вооруженных формированиях» — Максим бесе-
довал со мной по Интернету прямо из камеры, 
в которой содержался. 

Именно Максим составлял первые списки 
военнопленных на обмен. Старался, чтобы те 
были как можно более полными. К сожалению, 
о многих заключенных было вообще ничего не-
известно. Вроде бы сидят. Вроде бы на Украине. 
Но где? За что? И живы ли вообще?

«Процесс тормозит Киев, — честно при-
знавался в интервью «МК» Максим. — Здесь 
постоянно заявляют, что среди ополченцев 
и российских добровольцев очень много «от-
казников», которые, дескать, сами не желают 
возвращаться домой. Причем в апреле этого 
года наши матери даже приезжали сюда, чтобы 
лично проверить, насколько это правда, что 
сыновья хотят и дальше сидеть в украинских 
тюрьмах...»

Ребятам, тем, кто томился в разных СИЗО, 
за этот год ради спасения своих жизней удалось 
объединиться: слава богу, что и на Украине 
есть те, кто был готов за деньги предоставить 
заключенным мобильники и Интернет — и они 
могли поддерживать между собой связь.

Но до последнего мало кто верил, что мас-
штабный обмен произойдет до конца года. 

«Хотя украинская сторона еще примерно 

две недели назад привезла на место будущего 
обмена наших военнопленных. Максиму уда-
лось выйти со мной на связь, он сказал, что у 
него все нормально, кормят, поят, вообще Киев 
подготовился к этому событию достаточно 
серьезно», — рассказывает Андрей Седлов, 
движение «Новороссия», координатор комитета 
по делам военнопленных Донбасса. Андрей так-
же очень хотел полететь на обмен, но ему, увы, 
не удалось — почти вся информация о пред-
стоящем мероприятии оказалась полностью 
засекреченной во избежание провокаций.

«Конечно, боятся возможных ЧП. Вот мы с 
вами сейчас беседуем, на часах почти три дня, 
а обмен все еще не завершен, — переживает 
Седлов. — Жаль, что так и не удалось заранее 
получить полные списки, еще обиднее, что 
многие наши ребята туда просто не вошли. 
Причины разные: есть те, кого Украина опа-
сается отпускать или надеется что-то за них 
получить. По моему мнению, сейчас поста-
рались «избавиться» от слишком медийных 
персонажей, как тот же Максим Гармаш, либо 
от тех, кто Киеву совсем не нужен, — многие 
ведь вообще забирали гражданских лиц, кто не 
воевал, просто так, до кучи. Вот такие прежде 
всего и подлежали обмену».

Что же случится с теми, кого из списков 
на обмен в последнюю минуту все-таки вы-
черкнули, как 30-летнюю жительницу Днепро-
петровска Дарью Мастикашеву, обвиненную в 
шпионаже в пользу России, — об этой молодой 
женщине мы неоднократно писали. Их судьба 
пока неизвестна. «Я на пределе, если до 31-го 
не выйду, то можете больше ничего не делать, 
прости», — написала Даша в своем последнем 
письме к мужу.

Тем не менее надежда умирает последней. 
Возможно, что в 2018-м пройдет и еще один 
этап рокировки военнопленных. Киеву тоже 
пока есть кого еще поменять. Помимо уже объ-
явленных 74 человек на Украине официально 
говорят как минимум о 160 военнопленных, 
которых не могут найти в ДНР и ЛНР. «Есть 
точное подтверждение о 97 гражданах», — 
заявила 26 декабря вице-спикер Верховной 
рады Ирина Геращенко.

«Россию ждут выборы, на Украине тоже вы-
боры — это еще одна дополнительная причина, 
чтобы продолжить серию обменов», — считают 
наши эксперты.

Если все все-таки завершится и завершит-
ся благополучно. Как сообщили наши источники 
на месте, российские добровольцы содержатся 
отдельно ото всех и на связь с родными пока 
не выходили.

Екатерина САЖНЕВА.

ОБМЕН ПОНЕВОЛЕ КТО ВОШЕЛ 
В СПИСКИ
Серия обменов будет 
продолжена в 2018-м

Украинские военные 
к обмену готовы.

Автобусы с пленными подогнали  
к линии разграничения еще  

в 12 дня.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 
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АВТОВЗГЛЯД

Новый 2017 год мы встречали в 
уверенности: в американском 
Белом доме скоро обоснуется 
союзник России, который по-

может нам — разумеется, не безвозмездно — 
разгрести многочисленные внешнеполитические 
завалы на западном направлении. Сегодня на 
смену такой уверенности пришла убежденность: 
Трамп — это не решение наших проблем, Трамп — 
это их очень серьезная часть. Подобный поворот 
событий ставит Путина перед очень болезненным 
выбором. Если продолжать нынешний курс и 
не принимать никаких радикальных мер, то в 
ближайшие годы вокруг России еще сильнее 
сомкнется кольцо врагов. 

Но вот в чем именно должны заключаться 
радикальные внешнеполитические шаги Путина? 
Точно не в новых силовых акциях в разных частях 
света. От Путина сейчас требуется растянутый 
во времени «решительный рывок» принципи-
ально иного, возможно, еще более трудного 
рода. России в ближайшие годы нужны дерзкие 
дипломатические инициативы, способные «сло-
мать хребет» нынешним опасным тенденциям в 
наших отношениях с Западом и Украиной. Именно 
от того, появятся ли такие инициативы или нет, 
зависит и то, в каком состоянии Россия подой-
дет к следующим президентским выборам 2024 
года и наше долгосрочное будущее как великой 
державы. 

Арабский гамбит 
«Маленькие дети! Ни за что на свете не ходи-

те в Африку, в Африку гулять!» — применительно 
к облеченным властью взрослым американским 
дядям в костюмах современный политический 
эквивалент Африки — это, конечно, Ближний 
Восток. Ричард Никсон, Джимми Картер, Рональд 
Рейган, Джордж Буш-младший — всех этих пре-
зидентов США Ближний Восток или утопил с 
головой, или поставил на грань полной потери 
репутации. 

Карьера Никсона пострадала в 1973 году 
из-за арабского нефтяного эмбарго, в результате 
которого на американских бензоколонках на 
время исчез бензин, а доллар ушел в инфляци-
онную мертвую петлю. Для Картера и Рейгана 
в роли «страны преткновения» выступил Иран. 
Первый оказался неспособным на стыке 70-х и 
80-х годов освободить взятых в Тегеране в за-
ложники сотрудников американского посольства 
и поэтому не смог переизбраться в президенты. 
А второй был вынужден в 1986 году предстать 
перед страной в образе страдающего от поте-
ри памяти маразматика, которого обманывают 
собственные подчиненные. Только клятвенные 
уверения Рейгана, что он или ничего не знал, или 
ничего не помнит, спасли его от почти неминуе-
мого импичмента из-за скандала, вызванного 
незаконными поставками американского оружия 
в Иран. Про младшего Буша можно вообще долго 
не распространяться: фиаско его иракской аван-
тюры 2003 года еще не изгладилось из памяти. 

Но кто мы, чтобы указывать американцам 
на их провалы на Ближнем Востоке? «Послужной 
список» многих кремлевских предшественников 
Путина в этом регионе мира ничуть не лучше мно-
гих «достижений» Рейгана или Буша-младшего. 
Например, в эпоху Хрущева — Брежнева мы 
вбухали в Египет миллиарды рублей в виде «без-
возмездной братской помощи» и получили за это 
в 1972 году «благодарность» в виде требования 
срочно убрать из этой страны ставших вдруг 
ненужными наших военных советников. Еще 
недавно произносивший задушевные речи о 
своей вечной преданности идеалам египетско-
советской дружбы президент Анвар Садат решил 
сменить пластинку и бросился в американские 
объятия. При том же Брежневе мы в 1979 году 
ввели свои войска в Афганистан и тем самым 
вызвали на себя огонь значительной части ислам-
ского мира во главе с Саудовской Аравией. 

О политике Кремля по отношению к Сирии в 
советский период и вовсе больно говорить. Вот 
как об этих отношениях вспоминал в своих мемуа-
рах наш известный дипломат Олег Гриневский: 
«Немало путаницы в советско-сирийские отно-
шения внесла кипучая энергия Нуритдина Акра-
мовича Мухитдинова — посла СССР в Дамаске с 
1968 по 1977 год.... Свой пост он рассматривал 
как нечто близкое к должности секретаря обкома 
партии: что бы ни произошло в Сирии — отвечает 
он, посол... Поэтому случаться там могло только 
хорошее. Из Дамаска шли депеши, рапортующие 
об очередных успехах Сирии в развитии про-
мышленности, сельского хозяйства, культуры... 
И вслед за этими словоизвержениями — неиз-
менные просьбы: предоставить Сирии очередной 
заем на несколько сот миллионов рублей; по-
ставить военную технику, сельскохозяйственные 
машины; всякую иную помощь на самых льготных 
условиях, а фактически бесплатно, как стране, 
борющейся против империализма». 

Нужно ли говорить о том, что обычно по-
добные просьбы удовлетворялись и что никакой 
реальной пользы нашей стране это не прино-
сило? У нашей политики на Ближнем Востоке 
очень тяжелая наследственность. И это только 
усиливает впечатление от итогов двухлетней 
военной кампании России в Сирии. Российские 
вооруженные силы зашли в Сирию, выполнили 
поставленную задачу и ушли из Сирии (ну или 
почти ушли). Как я уже не раз писал, обычно на 
Ближнем Востоке не получается действовать 
по принципу «я хочу дружить со всеми». Если ты 
взаимодействуешь с Ираном, ты становишься 
врагом Саудовской Аравии. Если ты друг Израи-
ля, ты не можешь быть другом многих арабских 
государств. 

Но сейчас на Ближнем Востоке точно не 
обычные времена — во всяком случае, в отноше-
нии России. Мы взаимодействуем с маленьким, 
но непропорционально влиятельным эмиратом 
Катаром и теми соседними арабскими госу-
дарствами, которые стремятся его удушить с 
помощью экономической блокады. У нас рабо-
чее взаимодействие с Ираном и его злейшим 
врагом — Саудовской Аравией. У нас хорошие 
отношения с Израилем и теми странами и силами, 

которые не признают его право на существова-
ние. В 2017 году Россия оказалась в самом центре 
лабиринта ближневосточной политики. И это 
дает Москве дополнительные рычаги влияния 
на мировой сцене. А еще это дает нам веский 
повод постоянно быть настороже. 

На Ближнем Востоке ничего не бывает окон-
чательным. Помните президента США Джимми 
Картера — того самого, чью карьеру угробили 
американские внешнеполитические провалы 
в Иране? Так вот, карьера Картера как актив-
ного ближневосточного политического игрока 
началась с сенсационного успеха. В 1978 году 
президент США убедил лидеров Израиля и Егип-
та — тех самых стран, что начиная с 1948 года 
четыре раза ожесточенно воевали друг с другом 
— помириться и восстановить дипломатические 
отношения. После этого Картер, видимо, вооб-
разил, что теперь ему любое ближневосточное 
«море по колено» — и довольно быстро убедился, 
что это совсем не так. Россия не имеет ни мо-
рального, ни политического права совершать 
аналогичную ошибку. 

Мы не должны забывать: на Ближнем Вос-
токе у нас нет друзей — только партнеры, которые 
стремятся использовать Россию в своих инте-
ресах. Почему, например, наш традиционный 
оппонент Саудовская Аравия пошла сейчас на 
сближение с Москвой? Причин, как мне представ-
ляется, две. Саудовцы стремятся не допустить 
нашего чрезмерного сближения с Ираном. А 
еще саудовцы таким образом посылают сигнал 
своему традиционному политическому партнеру 
— США. Мол, вы там не думайте, что мы обречены 
на роль вашего «младшего брата»! Однако отно-
ситься к подобному шантажу Америки чересчур 
серьезно не стоит. Объем контрактов, которые 
нам пообещали саудовцы во время недавнего 
исторического визита короля этой страны в Мо-
скву, составляет приблизительно 3 миллиарда 
долларов. А вот объем соглашений, которые 
были согласованы во время майского визита 
Трампа в саудовскую столицу Эр-Рияд, близок 
к 280 миллиардов долларов. Чувствительная 
разница, не правда ли? 

Ну и, наконец, самое главное, о чем мы долж-
на помнить каждую минуту и каждую секунду. 
Успехи на Ближнем Востоке ни в коей мере не 
могут считаться компенсацией отсутствия зна-
чимых прорывов в наших отношениях с Западом 
и Украиной. А в этой сфере в 2017 году у России 
не просто не было прогресса. В этой сфере на-
блюдался значительный регресс. 

Америка готовится к мести 
В конце этой осени я был участником камер-

ной, но в то же самое время представительной 
международной конференции в Лондоне. Перед 
моим отлетом в британскую столицу радушные 
организаторы конференции прислали мне солид-
ный список известных бывших министров. Мол, 
не хотите ли вы с ними встретиться на дополни-
тельной основе? Я, естественно, с готовностью 
согласился, но попросил, чтобы количество таких 
встреч не превышало трех. Мне не хотелось тра-
тить все свое время в Лондоне на политические 
разговоры. Однако, как выяснилось вскоре после 
прибытия на берега Темзы, у меня не было причин 
для беспокойства. Тема дополнительных встреч 
больше не поднималась. Из этого можно было 
сделать только один вывод: никто из интересных 
мне отставных министров не захотел со мной 
встречаться. Возможно, причина в том, что моя 
скромная персона не вызвала ни у кого из них 
встречного интереса. Но при всей реалистично-
сти моей самооценки я подозреваю, что причина 
все же в другом. 

Выступая в декабре 1962 года в ведущей 
американской военной академии Вест-Пойнт, 

бывший государственный секретарь США Дин 
Ачесон заявил: «Великобритания потеряла импе-
рию и еще не нашла для себя новой надлежащей 
роли». Будучи фанатом британской политической 
истории, я с таким высказыванием категорически 
не согласен. Я считаю, что Британия давно нашла 
для себя новую роль — в тот самый момент, когда 
вскоре после окончания Второй мировой войны 
она стала стремительно терять свою обширную 
колониальную империю. А заключается эта роль 
в том, чтобы быть верным оруженосцем США или, 
как говорят сами британцы, иметь с Америкой 
«специальные отношения». 

То, что происходило со мной в Лондоне, — 
это отражение современных американских по-
литических реалий. А реалии эти таковы: от почти 
любых визитеров из России в американских по-
литических кругах сегодня шарахаются словно от 
зачумленных. Вы думаете, что я преувеличиваю? 
Если да, спросите об этом бывшего посла РФ в 
США Кисляка — талантливого дипломата, кото-
рого объявили «злодеем-шпионом» только за то, 
что он делал свою работу. Или спросите об этом 
нынешнего посла России в Америке Антонова, 
которому, несмотря на все его усилия, пока так 
и не удалось обстоятельно повстречаться ни с 
кем из нескольких сотен членов американского 
конгресса. 

Ничто из того, о чем я написал в предыдущем 
абзаце, естественно, не является новостью для 
высшего российского руководства. В какой-то 
момент 2017 года Путин, как рассказали мне 
сразу несколько информированных собесед-
ников, четко сформулировал для себя тезис: с 
Вашингтоном в его нынешнем состоянии ни о 
чем договориться невозможно. С такой оценкой 
сейчас, к глубокому сожалению, довольно сложно 
спорить. Но в то же самое время нам нельзя ста-
новиться ее пленником и заложником. Ощущение 
безнадежности и бесперспективности — плохой 
советник по внешнеполитическим вопросам (по 
внутриполитическим, кстати, тоже). 

Нам необходимо просчитывать варианты, 
думать о наших отношениях с Америкой зав-
тра, послезавтра и даже послепослезавтра. И 
первым шагом по направлению к подобному 
анализу могла бы стать попытка понять, что имен-
но произошло в наших отношениях с Америкой 
вчера и позавчера. Тезис наиболее отвязных 
функционеров Демократической партии «Трамп 
является карманным президентом Путина» — это, 
естественно, бред сивого осла (для тех, кто не 
оценил направление полета моей фантазии, 
поясняю: с конца XIX века осел является неофи-
циальным символом американских демократов). 
Но вот предпринимала ли Россия попытки по-
влиять на американские внутриполитические 
процессы? 

Если не предпринимала, то почему вся 
американская политическая элита искренне 
верит, что подобные попытки имели место быть? 
Американцы сами себя загипнотизировали? 
Американцам что-то померещилось? Возможно, 
конечно. Но давайте ради интереса в чисто теоре-
тическом плане рассмотрим принципиально иной 

вариант. Если Россия реально пыталась разными 
способами оказать влияние на внутриамерикан-
ские политические процессы, то в самом факте 
таких попыток я не вижу ровным счетом ничего 
криминального. Америка каждый день открыто 
или скрыто вмешивается во внутренние дела 
других государств. Почему же тогда другие го-
сударства не имеют права попытаться отплатить 
Америке той же монетой? Ответ на этот вопрос 
очевиден. А вот что очевидным не является, так 
это прикладные политические выводы, которые 
прямо вытекают из этого ответа. 

Кроме категорий «справедливо» и «неспра-
ведливо» есть еще категории «сработает» и «не 
сработает». Если мы что-то предпринимали в 
плане воздействия на внутриамериканские по-
литические игры, то это явно не сработало и даже 
оказалось контрпродуктивным. Скажу прямо: 
даже обсуждая подобные темы в гипотетическом 
ключе, я чувствую себя не очень уютно. Но лучше 
чувствовать себя неуютно, чем чувствовать себя 
глупо. Избежать детального обсуждения темы 
наличия или отсутствия российского влияния 
на американские выборы все равно не удастся. 
Сейчас в США множество официальных инстан-
ций занято попытками под микроскопом отыскать 
«русский след» в американской политике. Рано 
или поздно все эти инстанции должны предста-
вить публике свои заключения и установленные 
факты, на которых эти заключения основаны. 

Россия — или, вернее, ее политическое 
руководство — должна подойти к этому момен-
ту «выкладывания карт на стол» очень хорошо 
подготовленной. Не потому что мы обязаны в 
чем-то оправдываться перед американцами. Не 
обязаны. Кремль должен хорошо подготовиться 
потому, что выводы многочисленных следова-
телей (как в кавычках, так и без кавычек) будут 
иметь неизбежные последствия — и внутри самой 
Америки, и за ее пределами, особенно за теми 
ее пределами, что находятся в рамках одной 
шестой части суши. Да, да, я намекаю именно на 
возможное дальнейшее ухудшение российско-
американских отношений и на очень вероятное 
дальнейшее раскручивание санкционной войны 
между нашими странами. 

Думать о чем-то подобном неприятно, но 
необходимо. И вот мои предварительные выводы 
по поводу того, что произошло на самом деле. 
Я подозреваю, что наивность и политическая 
некомпетентность команды Трампа наложились 
на наше недостаточное понимание того, как в 
Америке реально работают внутриполитические 
механизмы. Я полагаю, что мы не проявили доста-
точной осторожности — и это в итоге благодаря 
четкой работе наших оппонентов обернулось 
против нас самих. Надеюсь, конечно, что в своих 
подозрениях я не прав. Но даже если так оно 
и есть, у Кремля все равно есть веский повод 
переосмыслить нашу политику на американском 
направлении. 

Украинский тупик:  
есть ли выход? 
Много ли людей в России когда-либо слы-

шали об австралийском политике, юристе и ди-
пломате по имени сэр Оуэн Диксон? Думаю, что 
даже среди спецов по внешней политике таких 

единицы. А между тем как минимум с одним 
эпизодом биографии этого человека нам стоило 
бы ознакомиться. В 1950 году судья Верховного 
суда Австралии сэр Оуэн Диксон согласился 
занять должность посредника ООН по разре-
шению конфликта между Индией и Пакистаном 
из-за спорного региона Кашмир. Как описы-
вают историки, поработав несколько месяцев, 
Диксон вплотную подошел к устраивающему 
всех компромиссу. Но когда одна из сторон в 
очередной раз попыталась пересмотреть уже 
достигнутые договоренности, Диксон потерял 
терпение, объявил свою миссию проваленной и 
покинул ряды чиновников ООН. За прошедшие с 
тех пор десятилетия заменить Диксона в роли по-
средника между Индией и Пакистаном пытались 
многие. Но никому и близко не удалось подойти 
к повторению его «почти успеха». 

Почему я считаю эту историю интересной 
для жителей России? Потому что я убежден: 
между Россией и Украиной сейчас воспроиз-
водится сценарий отношений между Индией и 
Пакистаном. Судите сами: до 1947 года обе эти 
территории вполне себе мирно сосуществовали 
в рамках единого государственного образования 
— Британской Индии. Но после того как две стра-
ны получили независимость и не смогли быстро 
разрешить свой спор из-за принадлежности 
региона Кашмир, смыслом существования па-
кистанского государства стало противостояние 
Индии. Ради того чтобы насолить соседу и иметь 
возможность ему угрожать, Пакистан создал 
свою собственную атомную бомбу. Пакистан 

периодически вступает с Индией в прямые воен-
ные столкновения, перебрасывает через границу 
группы диверсантов-боевиков, всячески портит 
Нью-Дели жизнь на международной арене. 

Собственную ядерную бомбу Украина, 
конечно, не построит. Но все прочие атрибуты 
«пакистанизации» украинской политики, к со-
жалению, налицо. И для России такая ситуация 
совсем невыгодна. Украина — страна почти с 
сорокамиллионным населением. Нам точно не 
нужен сосед такого размера, нацеленный на то, 
чтобы постоянно разными способами делать 
нам разные гадости. С этой мыслью, я думаю, 
спорить не захочет никто. Разногласия появятся 
тогда, когда речь зайдет о том, что Россия может 
с этим сделать. Тема статуса Крыма обсужде-
нию, разумеется, не подлежит. Реальное про-
странство для маневра у России есть только в 
отношении Донбасса — территории, чей выход 
из состава Украины Москва никогда официально 
не признавала. 

Иногда я слышу от разных своих знакомых 
мнение: России выгодно замораживание нынеш-
ней ситуации в Донбассе. Мол, таким образом 
мы сохраняем в своих руках рычаг воздействия 
на Украину. Но я придерживаюсь принципиально 
иной позиции: сохранение текущей ситуации в 
Донбассе выгодно для многих, но только не для 
России. Вот что мне недавно сказал известный 
отставной российский дипломат: «Чем дольше в 
Донбассе сохраняется нынешний статус-кво, тем 
больше там «затвердевает» система правящих 
кланов, чьи интересы тесно переплетены с инте-
ресами различных групп внутри России. Полевые 
командиры — а в Донбассе, как известно, правят 
именно они — ведут себя во всем мире пример-
но одинаковым образом. Известно, например, 
что некоторые элементы внутри палестинского 
движения на самом деле не хотят создания не-
зависимого палестинского государства. В обста-
новке перманентного конфликта с Израилем они 
живут припеваючи. А в собственном государстве 
с четко определенным статусом им бы пришлось 
что-то делать и что-то строить». 

А вот что я услышал из уст действующего 
высокопоставленного российского внешнеполи-
тического чиновника: «Во мне все больше крепнет 
убеждение, что Порошенко категорически не 
хочет урегулирования в Донбассе. Ему выгодно 
замораживание нынешней ситуации в регионе 
на период его президентства. Чтобы реально 
разрулить конфликт в Донбассе, официальный 
Киев должен пойти на встречные уступки. По-
рошенко боится, что если он это сделает, то 
крайние националистические элементы внутри 
Украины его попросту уничтожат». 

Что из этого вытекает? Не то, естественно, 
что Москва должна «сдать Донбасс». Возвра-
щение Донецка и Луганска в состав Украины 
по «методу батальона «Айдар» — национали-
сты заходят в Донбасс и вырезают там всех, 
кто им противостоял — является для России 
(и ее руководства, и ее населения) абсолютно 
немыслимой и неприемлемой перспективой. 
Донбасс может вернуться в состав Украины 
только как регион с особым статусом и широ-
кой внутренней автономией, как территория 
под международным контролем по типу Боснии 
после окончания гражданской войны в бывшей 
Югославии. Как этого можно добиться, если 

официальный Киев и слышать не хочет о чем-то 
подобном? Если честно, не знаю. Зато я твердо 
знаю другое. Восстановление хоть какого-то 
подобия нормальности в российско-украинских 
отношениях напрямую зависит от того, найдет 
ли Путин в ближайшие годы решение проблемы 
Донбасса или нет.

Главная функция внешней политики — 
обеспечивать безопасность государства 
и создавать оптимальные условия для его 
стабильного внутреннего развития. К со-
жалению, нынешнее внешнеполитическое 
положение России не создает оптимальных 
условий для бурного роста нашей экономи-
ки, усовершенствования нашей социальной 
сферы, да и всех остальных сфер жизни тоже. 
Задачей Путина в период его президентского 
срока должна стать ликвидация этого дис-
баланса. Именно в этом — хотя и не только 
в этом — должен заключаться «последний 
решительный рывок ВВП». 

Занимавший сто лет назад пост премьер-
министра Великобритании Дэвид Ллойд 
Джордж заявил однажды: «Поразительно, 
сколь умен бывает политик через десять лет 
после того, когда надо было быть умным». 
К сожалению, многие из бывших или дей-
ствующих российских слуг народа относятся 
к блестяще описанной Ллойдом Джорджем 
категории государственных деятелей. Вла-
димир Путин не имеет права пополнить их 
число. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Все знают, что думает мужчина, 
получая в качестве подарка на 
Новый год носки. Примерно те 
же эмоции вьются в голове у 
женщины, когда ей в ново-
годнюю ночь выдают пару 
полотенец, приобретенных 
в магазине типа «все по 10 
рублей». Существуют ли ана-
логи такого рода «антиподар-
ков» для автомобилиста? 

В перечне самых неудачных но-
вогодних подарков для автовладельца 
традиционно лидируют всевозможные 
елочки-ароматизаторы для салона. Почему-
то многие до сих пор считают, что в автомобиле 
обязательно должно вонять какой-нибудь при-
торной химией. Ладно, в советских «Жигулях» 
некоторые пытались таким образом отбить с 
помощью отдушек запах бензина и фенольно-
го пластика. Но сейчас-то зачем? На случай, 
если кто-то из пассажиров решит испортить 
воздух?..

Примерно такой же подарочной «ценностью» 
обладают идиотские сувениры для установки на 
«подоконник» под лобовым стеклом — все эти 
цветочки, машущие листьями под лучами солнца, 
собачки, качающие головами в такт колдобинам, и 
прочая бессмысленная ерунда. Уж лучше вообще 
ничего не дарить, чем оскорблять одариваемого 
подобным предметом.

Одно время очень 
популярным подар-
ком автовладельцу 
считался портатив-
ный алкотестер. Не 
особо далекие люди 

были уверены, что ма-
ленькая пластиковая 

коробочка с мигающей 
лампочкой в состоянии 

предупредить о повышен-
ной концентрации алкоголя в 

выдыхаемом воздухе. Однако боль-
шинство подобных «приборов», массово про-
дающихся в интернет-магазинах, изготовлено 
китайскими народными умельцами. По этой 
причине они по большей части предупреждают 
не об алкоголе в выдыхаемом воздухе, а о про-
стодушной наивности гражданина, дующего в 
эту «трубочку».

Дело в том, что стоимость нормального 
профессионального алкотестера, к показаниям 
которого можно относиться всерьез, начинается 
примерно от 20 000 рублей. На эквивалентную 
сумму можно по-настоящему полезный и ценный 
подарок обеспечить.

Навигаторы и радар-детекторы в послед-
нее время тоже можно отнести к категории 

бесполезных подарков. Аппараты приличного 
уровня стоят дорого, но даже они не гарантиру-
ют стабильной и бесперебойной работы. К тому 
же сегодня большинство водителей предпо-
читают таким гаджетам обычный смартфон со 
специальным приложением, которое и маршрут 
построит, и подскажет, где камера поджидает. 
Разработчики подобных мобильных приложений 
для смартфонов вкладывают немало средств, 
чтобы поддерживать актуальность информа-
ции о камерах и предоставлять пользователю 
огромное количество дополнительных опций — 
от просмотра загруженности дорог до онлайн-
проверки штрафов.

Во время мучительных поисков идеи для 
новогоднего презента автовладельцу также 
рекомендуется воздержаться от соблазна «по-
радовать» его каким-нибудь электродевайсом 
типа автомобильного пылесоса, скребка для льда 
с подогревом или насоса для колес. Подобные 
устройства при необходимости автомобилист 
приобретет сам — подобрав конкретную модель 
под свои личные потребности.

Но бывает, что зуд подарить человеку что-
нибудь ненужное ну никак не унять. На этот 
случай можем посоветовать только одно: пре-
зентуйте автовладельцу налобный фонарик — 
чтобы он лучше видел дорогу в темное время 
суток.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

В новогодние праздники у некоторых 
граждан возникают своеобразные жиз-
ненные ситуации, связанные с употре-
блением символических доз алкоголя. 
Вроде и выпил всего глоток игристого, 
а запах есть! Но ехать-то надо… 

Между тем в России управлять машиной в 
состоянии опьянения нельзя ни в коем случае. 
Правда, под опьянением наше карательное за-
конодательство понимает не соответствующее 
состояние человеческого организма, а количе-
ство алкоголя в крови или в выдыхаемом воздухе. 
И будь ты сама адекватность и надежность за 
рулем, но если в твоей крови найдут алкоголя 
более 0,35 промилле (или в выдыхаемом воздухе 
— более 0,16 промилле) — все равно с точки зре-
ния буквы закона ты окажешься пьянью, посмев-
шей сесть за руль. Но Новый год без игристых и 
шампанских вин у нас в принципе немыслим. А 
поэтому даже символические проводы старого 
года в кругу сослуживцев сопровождаются хотя 

бы минимальными — бокал-другой шампанского 
— возлияниями.

При этом далеко не каждый потом может 
отказаться от возвращения домой на машине. 
Многие из работающих сейчас в центре мега-
полисов граждан проживают за городом, там, 
куда общественным транспортом добираться 
нужно полночи, а на личной машине — макси-
мум за пару часов со всеми пробками. И скла-
дывается ситуация: вроде выпил граммульку 
легкого алкогольного напитка, никакого намека 
на опьянение не ощущаешь, а ехать на машине 
страшно: остановит патруль ДПС, «продует» на 
алкотестере и обнаружит превышение алкоголя 
в выдохе. После этого, практически «автоматом», 
прощай, водительское удостоверение!

Поэтому, если доза принятого в организм 
зелья не особо велика, есть смысл некоторое 
время подождать, пока оно расщепится, и только 

потом двигать домой. Главный вопрос: сколько 
именно нужно ждать — час, два, три?..

Тут следует оговориться, что каждый орга-
низм переваривает спиртное по-разному. Ско-
рость выведения его — дело индивидуальное 
и зависит от многих факторов, таких, как вес, 
возраст, особенности пищеварения, работоспо-
собность и общее состояние печени и прочих 
медицинских нюансов. Надо иметь в виду, что 
женский организм, при прочих равных условиях, 
избавляется от алкоголя примерно в два раза 
медленнее, чем мужской.

В самом общем случае, чем больше масса 
тела человека, тем больше ему нужно алкоголя 
употребить, чтобы была достигнута криминальная 
концентрация спирта в крови. Соответственно, 
у более массивного организма короче период 
времени после возлияния, по истечении которого 
можно будет сесть за руль. Среднестатистиче-
скому здоровому мужчине весом 70 килограммов 
после употребления одного фужера (около 100 
граммов) шампанского за руль можно безбояз-
ненно садиться примерно через полтора часа. 
Два фужера увеличат этот срок вдвое. Три — 
втрое и так далее.

Заметим, что закуска замедляет всасывание 
спирта в кровь. Эту задержку обязательно нужно 
учитывать при вычислении времени полного вы-
ведения спирта из крови.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

А НУ, ДЫХНИ!
Когда можно сесть  

за руль после бокала 
шампанского

Чего ни в коем 
случае нельзя 
дарить водителю 
на Новый год

НЕ В КОНЯ КОРМ

c 1-й стр.

ПОСЛЕДНИЙ

Киев, декабрь 2017 года. Эта уличная 
сцена вполне может считаться 
символом нынешнего состояния 
российско-украинских отношений.

Самолет летит в Сирию: для политики 
России на Ближнем Востоке 2017 год 
оказался удачным.

Широкая река и отсутствие моста: у многих 
проблем, с которыми предстоит столкнуться 
Путину в ближайшие шесть лет, в принципе 
нет легкого решения. 

И политическая карьера Дональда Трампа 
(в центре) и отношения между РФ и США 
продолжают движение вниз. 
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ЭКСПЕРТИЗА

c 1-й стр.
Наша цель — купить пять образцов 
лососевой икры. Благо дефицит 
канул в Лету еще двадцать лет 
назад и полки магазинов пестрят 

различным продовольствием. Да вот на прак-
тике оказалось все не так просто. В магазинах 
эконом-класса такого количества и разноо-
бразия деликатеса не найти, поэтому я на-
правилась в премиум-гастроном. 

Рыбная витрина выглядела просто за-
мечательно, на небольших кусочках льда 
лежала разная снедь, так и призываю-
щая взять да запечь себя в духовке под 
розмарином. Но самое почетное место 
в этом отделе занимала не носатая 
осетрина, а крохотные баночки, боль-
шая часть из которых по 140 граммов, 
с красной икрой. Подозвав продавца, 
я озвучила свое желание закупиться 
достоянием нашего дальневосточно-
го побережья и после того, как кор-
зинка наполнилась разноцветными 
упаковками, отправилась на кассу. 
Счет вышел весьма внушительный — 
около 12 тысяч рублей. В итоге в свою 
сумку-холодильник я загрузила лосо-
севую икру следующих фирм: «ЮГРА» 
(704 руб. за 100 г) — назовем ее образец 
№1, «СИК» (713 руб. за 100 г) — образец 
№2, «Просто Азбука» (469 руб. за 100 г) — 
образец №3, «Корсаков» (664 руб. за 100 г) 
— образец №4 и «Красное золото» (520 руб. за 
100 г) — образец №5. А уже через пятнадцать 
минут сдала все сие богатство экспертам.

Пока оформлялись бумаги, я решила поде-
литься своими впечатлениями от живописного 
рыбного отдела с заместителем руководителя 
органа по сертификации Еленой Нечаевой, 
которая с коллегами впоследствии и будет про-
верять нашу икру по всем параметрам. Но моего 
энтузиазма от увиденного она не разделила. 

— Хранение икры — очень эксклюзивное 
дело, — говорит Нечаева. — Температурные 
режимы, которые нужны, есть далеко не во 
всех магазинах. Икра должна храниться при 
температуре -4...-6 градусов, а все холодиль-
ники обычно настроены на небольшой плюс. В 
морозилках — наоборот, слишком холодно, она 
может замерзнуть, если температура опустится 
ниже -8. У продавца должны быть специальные 
лари-холодильники. Бывает, икру продают пря-
мо с витрины, особенно часто можно наблюдать 
такой способ презентации фасованного продук-
та. Витрины постоянно открывают-закрывают, 
происходит перепад температур.

Как оказалось, икра — суперскоропортя-
щийся продукт, даже более требовательный, 
чем натуральное пастеризованное молоко. На-
пример, если оставить открытую баночку икры и 

молоко на столе дома на ночь, то второе, может, 
до утра и доживет, а икра испортится точно. 

— То есть если празднование Нового года 
затянулось и гости сидят уже третий час, то 
все бутерброды можно выбрасывать? — уди-
вилась я.

— К сожалению, да, нельзя, чтобы такие 
блюда долго стояли на столе, — ответила Елена. 
— Надо понимать, что это все-таки деликатес, 
его должно быть немного, лучше доложить при 
необходимости. Микробиологические процес-
сы в икре начинаются очень быстро и растут 
в геометрической прогрессии. Буквально за 
2–3 часа. 

Но выход есть! Если вы нашли хорошую 
икру по приемлемой цене, в принципе ее можно 
купить впрок и хранить в морозильнике, но не 
дольше 2–3 месяцев, только будьте готовы, 
что при размораживании количество лопанцев 
(так называются икринки, из которых вытекла 
жидкость и осталась одна оболочка) увели-
чится, и икра из первого сорта автоматически 
перейдет во второй. Но зато с Нового года она 
может долежать до самой Масленицы. Правда, 
магазинам такой способ хранения не подходит, 
так как они продают готовый к употреблению 
продукт, то есть продукция не должна быть 
заморожена, если это заранее не оговорено и 
не указано на упаковке. Вообще замороженная 
икра бывает, но на ней должно быть это напи-
сано. Это очень редкий продукт, обычно она 
идет без добавления консервантов. 

■ ■ ■
Спустя две недели пришла пора ехать за 

результатами! До Нового года остались счита-
ные дни, и часть продуктов уже можно начать 
загружать в холодильник. Поэтому я с нетерпе-
нием ждала итогов экспертизы, чтобы узнать, 
на какую баночку «красного золота» мне стоит 
раскошелиться в этом году. 

— Органолептические свойства у всех ис-
пытуемых оказались в пределах нормы, — об-
радовала Елена Нечаева. — Единственное, у 
образца №1 и образца №5 была более жидкая 
консистенция, чем у остальных. Притом тут в 
худшую сторону можно выделить именно пятый 
экземпляр, так как он более густой и экспертам 
пришлось очень внимательно его разглядывать, 
чтобы рассмотреть икринки отдельно от сли-
ва, икра была вязкая. В хорошем плане можно 
выделить образцы №2 и №3: эти продукты до-
статочно сухие (только плотные икринки, без 

жидкости) и разбористые, как и должны быть 
в идеале. Они даже слегка темнее, оранже-
вый цвет более насыщенный. А вот образец 
№4 — это представитель лососевой икры, но 
не горбуши, а нерки. Поэтому он в принципе 
слегка отличается от остальных.

Ну вот! Гурман из меня никакой, поэтому 
при выборе икры я руководствовалась исключи-
тельно надписью «лососевая», кто же знал, что 
их несколько подвидов! Самый распространен-
ный — это икра горбуши, она оранжевая, горечи 
в ней практически нет, вкус ее традиционный. 
Остальные виды икры имеют специфический 
вкус «на любителя». Икра кеты — более крупная 
и светлая, а икра нерки и кижуча — наоборот, 
мелкая и темная. Притом если нерка должна 
немного горчить, то кижуч одновременно от-
дает и сладостью. 

— В общем, вид рыбы влияет только на ор-
ганолептические свойства итогового продукта: 
вкус, цвет и консистенцию, — успокоила меня 
Нечаева. — Требования к безопасности рыбной 
продукции определяются Техническим регла-
ментом ЕАЭС 040/2016 и являются одинаковыми 
для всех образцов. А вот здесь у нас как раз и 
возникли серьезные вопросы к большинству 
представленных производителей. 

■ ■ ■
Из представленных образцов самым со-

леным вышел №5. Как говорит Нечаева, это 
чувствовалось и во время вкусовых проб. Во-
обще содержание соли ГОСТ достаточно жестко 
регулирует, оставляя производителям всего 
2% люфта.

— Содержание соли 4–6% — как раз та кон-
центрация, благодаря которой выдерживается 
золотая середина между вкусовыми качествами 
и тем количеством соли, которое обеспечивает 
консервирующий эффект, — комментирует экс-
перт. — В любом случае соль используют, чтобы 
подавить гнилостную микрофлору, брожение 
и гниение. Кроме нее нормы разрешают ис-
пользовать и другие консерванты: сорбиновую 
кислоту и бензоат натрия — это так называемые 
Е-шки. Они активно используются в пищевой 
промышленности во всех видах продуктов: на-
чиная от алкоголя и заканчивая кондитерскими 
изделиями. 

А вот общее микробное число (КМАФАнМ), 
которое показывает бактериальную загряз-
ненность продукта, у двух образцов не просто 
зашкалило, а превысило разрешенный порог 

в несколько раз! То есть в данной икре могут 
находиться различные микроорганизмы, как 
безопасные для организма человека, так и те, 
которые заставят вас провести вечер на унитазе, 
если не отправят на пару дней в больницу. Осо-
бенно аккуратно здесь нужно быть с детьми, так 
как маленькие животики более восприимчивы к 
расстройствам пищеварительного тракта. 

— В данном случае, несмотря на сильное 
превышение норм, визуально банки и их со-
держимое выглядели нормально, — поясняет 
эксперт. — Любой рост микроорганизмов со-
провождается выделениями газа, получается 
бомбаж. Предположу, что был нарушен не тех-
нологический процесс, а правила перевозки. 
Путь от производителя до корзины покупателя 
разный. Может быть, эти продукты и везли в 
соответствии с нормами, но во время приемки 
банки стояли в неподходящем температурном 
режиме, а, допустим, изначальное сырье и так 
было на грани допуска по микробиологии. Вот 
и вышли эти заоблачные цифры.

Благо эксперты не нашли в получившихся 
колониях ни кишечной палочки, ни сальмонеллы, 
ни стафилококка. Не были обнаружены и суль-
фитредуцирующие клостридии — анаэробные 
бактерии, которые размножаются в условиях 
без кислорода. Их наличие всегда проверяется 
во всей вакуумированной и консервированной 
продукции. Страшны эти «звери» тем, что у них 
есть споровая форма, и в этих спорах они очень 
устойчивы к окружающей среде (выживают даже 
при нагреве до 250 градусов!). Клостридии 
являются показателем загрязнения. То есть 
на производстве попала в продукт почва или, 
например, грязная вода. 

— По дрожжам ситуация еще хуже, — сету-
ет Елена. — Три образца превысили максималь-
ный порог, а один из них — №3 — и вовсе почти 
в 9 раз! Эти грибы вырастают из-за нарушения 
технологического процесса либо условий хра-
нения. Для человека это тоже может грозить 
кишечными болезнями. Но в этом случае все 
по-разному реагируют на дрожжи, поэтому 
употребление их в таком количестве может 
пройти для человека незаметно. Но экспери-
ментировать со стойкостью своего организма 
не стоит. 

Кстати, у образца №5, наоборот, очень 
малое число дрожжей, что даже удивительно 
с учетом его проштрафившихся коллег. Спе-
циалисты не исключают, что некоторые произво-
дители, чтобы добиться подобных результатов, 
включают в состав икры еще пару консервантов. 
Тем более что не все фирмы изготавливают 
продукт по ГОСТу, некоторые используют соб-
ственные ТУ. 

■ ■ ■
Да уж, результаты не самые радужные. Ду-

маю, в этом году деньги на красный деликатес 
я из семейного бюджета выделять не буду. Но 
если все же без икры и стол не в радость, как 
распознать качественную? Неужели ее покупка 
сродни игре в русскую рулетку?

— Первое, на что стоит обратить внимание, 
это маркировка, — отвечает Нечаева. — На бан-
ке, которая, к слову, должна быть не мятой и ни в 
коем случае не вздутой, производитель обязан 
указывать дату изготовления, место, вид рыбы и 
даже завод, на котором икра была изготовлена. 
Если каких-то данных не хватает — на прилавке, 
скорее всего, подделка. Далее при вскрытии 
нас может ждать такой неприятный сюрприз: 
икринки могут быть покрыты беловатой слизью 
— это микробиологическая порча, а значит, есть 
эту икру уже поздно. Когда же икра сохнет, она 
скукоживается и становится липкой и твердой. 
Если вы находите в банке такую икру, значит, 
сырье, которое использовалось, было уже не 
первой свежести, подветренное. На мой взгляд, 
лучше брать продукт в железной банке, однако 
в стекле продукцию можно легко разглядеть, 
главное, чтобы она на свету не хранилась, так 
как это может повлиять на внутренние про-
цессы. Кроме того, я опасаюсь покупать икру 
на развес — рискованное это дело.

Екатерина СТЕПАНОВА.

ТАБЛИЦА ИСПЫТАНИЙ
Норма Образец №1 Образец №2 Образец №3 Образец №4 Образец №5

Массовая доля поваренной 
соли в мясе рыб, %

4,0–6,0 5 5,1 5,2 5,1 5,7

Содержание сорбиновой, бен-
зойной кислот, их солей в пе-
ресчете на соответствующую 
кислоту, г/кг

Не более 2
0,07 
(бензойная)
0,03 
(сорбиновая)

0,06 
(бензойная)
0,05 
(сорбиновая)

0,11 1,1 0,9

КМАФАнМ, КОЕ/г Не более 100 000 340000 3000 380000 500 1000

БГКП (колиформы) Не допускаются в 1 г Не обнаружены Не обнаружены Не обнаружены Не обнаружены Не обнаружены

Патогенные, в том числе  
и сальмонеллы

Не допускаются в 25 г Не обнаружены Не обнаружены Не обнаружены Не обнаружены Не обнаружены

S.aureus Не допускаются в 1 г Не обнаружены Не обнаружены Не обнаружены Не обнаружены Не обнаружены

Сульфитредуцирующие 
клостридии

Не допускаются в 1 г Не обнаружены Не обнаружены Не обнаружены Не обнаружены Не обнаружены

Дрожжи, КОЕ/г Не более 300 800 600 2600 150 Менее 1*10

Плесени, КОЕ/г Не более 50 Менее 1*10 Менее 1*10 Менее 1*10 Менее 1*10 Менее 1*10
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— Над какими проектами вы работаете 
в настоящее время?

— Я веду массу проектов, о которых, кстати 
говоря, много пишут в прессе. Тут речь не может 
идти о том, что новое дело следует начинать 
только после того, как закончишь предыдущее. 
Творческий процесс непрерывен: параллельно 
и новые задумки реализуются, и вроде бы уже 
завершенные проекты совершенствуются. Ди-
зайнер очень тесно сотрудничает с инженерами 
и другими специалистами компании, он просто 
обязан мыслить стратегически.

— Спасибо, что честно не ответили на 
мой вопрос. Я все же попробую сузить его 
рамки: расскажите о перспективах появления 
на рынке новой LADA 4x4.

— Да, в СМИ очень много рассуждают об 
этом автомобиле, что вполне понятно, поскольку 
«4х4» — очень важная модель в линейке брен-
да. Даже автомобилисты, живущие далеко за 
пределами России, наслышаны о русском вне-
дорожнике с 40-летней историей. Это икона, 
как те же Defender или Gealendawagen. Но в от-
личие от англичан и немцев мы все-таки ХОТИМ 
изменить ее.

— Еще раз благодарю вас за то, что опять 
не ответили на мой вопрос.

— Конкретных сроков появления новой LADA 
4x4 я не могу назвать.

— А ориентировочные? Хотя бы лет через 
20 мы ее все же увидим?

— Обычно цикл подготовки автомобиля за-
нимает пять лет. Эти сроки могут сдвинуться в 
зависимости от того, какую платформу мы будем 
использовать, что за кузов будем устанавли-
вать и так далее. Конечно, ни одна машина еще 
не производилась целых 40 лет, но с учетом 
того, что LADA 4x4 — легенда, которая пользу-
ется стабильным спросом, мы не торопимся ее 
обновлять.

— Недавно АвтоВАЗ объявил о наборе 
молодых специалистов для разработки бу-
дущих моделей LADA. Как они будут влиять 
на дизайн грядущих новинок?

— Вообще-то мы не делали официально-
го заявления о том, что нанимаем новых ра-
ботников. Хотя, как вы знаете, у нас не очень 

большая команда дизайнеров, но очень большое 
количество новых проектов. Поэтому мы все же 
задумываемся над тем, чтобы увеличить число 
наших специалистов. К тому же моя функция 
заключается не только в том, чтобы создавать 
дизайн новых автомобилей, но и в том, чтобы 
передавать навыки этой работы команде. Я за-
метил, насколько коллеги эволюционировали с 
моим приходом в компанию. Мы развиваемся, 
несмотря на сложные для России времена, и ду-
маем над долгосрочным планированием процес-
сов. Конечно, новые силы нам не повредят, хотя 
в стране чувствуется явный дефицит талантливых 
дизайнеров — в отличие от Германии, Италии и 
США. Поэтому молодых специалистов надо за-
ботливо выращивать. Что мы и делаем, работая 
с учащимися разных университетов страны. 

— Стоит ли ждать обновления LADA Priora 
или она в скором времени все-таки уйдет из 
продуктовой линейки бренда?

— Пока производство «Приоры» продолжает-
ся. Прежде чем его остановить, мы неоднократно 

это обсудим внутри компании. 
Безусловно, многое зависит от 
ситуации на рынке. Если ее будут 
покупать, мы будем продолжать 
заниматься ее выпуском.

— А что вы скажете о рестай-
линге Vesta и XRAY? Когда ждать 
обновлений и насколько ради-
кальными они окажутся?

— «Веста» — отправная точка 
новых моделей LADA, а «Иксрей» — развитие 
будущей стратегии бренда. На автомобили в 
текущем исполнении у нас имеются определен-
ные планы. Их дизайн сегодня все еще очень 
актуален, хотя это и не значит, что в ходе даль-
нейших обновлений мы будем дублировать его. 
Потенциал, который мы открыли в «искобразном» 
стиле, компания намерена интерпретировать 
по-разному. Наши машины не будут полностью 
«копипастить» друг друга, как это происходит у 
ряда других марок, в том числе немецких. Мы 
лишь хотим придать нашему ДНК определенный 

характер, позволяющий 
по-прежнему безошибочно иденти-

фицировать автомобили LADA в потоке. 
— А как обстоят дела с концептуальной 

LADA XCODE? Напомню, что на Московском 
автосалоне-2016 в нашей беседе вы упомя-
нули, что это лишь намек на будущие модели 
«Лада». Существует ли вероятность того, что 
проект так и умрет в статусе концепта?

— Каждый наш концепт имеет определен-
ную цель. И когда мы создаем прототип, он так 
или иначе влияет на последующие решения от-
носительно новых продуктов. Да, XCODE — это 
некое представление о будущих моделях. О том, 
в каком направлении они могут меняться. Не могу 

сейчас конкретно рассказать 
о принципах использования 
идей, заложенных в дизайне 
XCODE. Если бы я мог, то за-
пустил этот концепт в серию 
хоть завтра. Пока же он все-
го лишь влияет на выстро-
енные LADA программы.

— Какие?
— Главное — нуж-

но понимать, что любой 
концепт имеет для ком-
пании столь же важное 
значение, что и автомо-
били, уже запущенные в 
производство. Поэтому 
мне жаль, что Москов-
ский международный 
автосалон проходит 
только один раз в два 
года — хотелось бы 
демонстрировать свои 

новинки ежегодно.
— Кстати, скептики считают, что идеи 

«иксобразного» дизайна ваших новинок и 
концептов, в частности, были заимствова-
ны у Lexus. Что вы можете сказать по этому 
поводу?

— Всегда найдется тот, кто будет крити-
ковать наш дизайн. Однако по поводу Lexus я 
могу четко сказать, что автомобили этой япон-
ской марки не имеют «икса». Если пристально 
смотреть на них, то можно увидеть, что линии 
идут сверху и не связывают решетку радиатора 
с противотуманными фарами. Их формы весьма 
игривые и… недостаточно структурированные.

— Opel Zafira Tourer тут тоже ни при 
чем?

— Нет.

— Что вы можете сказать о последних 
новинках компании Volvo, где вы раньше 
работали? В частности, о V90 Cross Country, 
S90 и XC60?

— Шведы делают хорошие автомобили, но 
в плане дизайна они развиваются не настолько 
эффективно.

— Можно было сделать лучше?
— Если бы я продолжал работать в Volvo, 

эти машины выглядели бы по-другому.
— Какие модели или марки вы можете 

назвать успешными в плане дизайна?
— Тот же Mercedes-Benz с точки зрения ди-

зайна имел на своем пути и взлеты, и падения, а 
сейчас опять стал делать красивые автомобили. 
Довольно смелым и любопытным оказался бавар-
ский BMW i8. Вообще, вдохновение дизайнеры 
черпают, как правило, у спорткаров. Немало 
хороших машин в Италии.

— Насколько сильно АвтоВАЗ ограничи-
вает полет вашей фантазии?

— Я могу оказывать влияние на инженеров, 
но главное в нашей общей работе — это компро-
мисс. И я должен понимать, насколько далеко 
могу зайти на пути к достижению консенсуса.

— Вы про заложенные в той или иной 
проект бюджеты?

— Безусловно. Но как бы то ни было, порой 
я предлагаю идеи, не укладывающиеся в уста-
новленные рамки, и инженеры убеждают меня 
умерить пыл. Бывает и так, что я продолжаю 
настаивать, и в итоге получаю больше возмож-
ностей, чем полагалось мне на начальной стадии 
проекта. Главное — не говорить, что это невоз-
можно, мол, мы никогда этого не делали. Ведь 
наша работа как раз и заключается в том, чтобы 
делать то, чего мы никогда не делали. А ничего 
невозможного не бывает!

Беседовал Вячеслав ВАСИЛЕНКО.

АВТО

Шеф-дизайнер АвтоВАЗа 
о будущем поколении LADA 4x4 
и новом концепте

СТИВ МАТТИН: 
«АВТОВАЗ ДЕЛАЕТ ТО, 
ЧЕГО НИКОГДА НЕ ДЕЛАЛ»

В последнее время ходит много слухов по поводу 
изменения модельной линейки LADA — в частности, 
о снятии с конвейера морально устаревших Priora, 
Kalina, Granta или о выходе в свет нового поколения 
легендарного внедорожника LADA 4x4. Что на самом 
деле происходит сейчас на АвтоВАЗе, корреспондент 
портала «АвтоВзгляд» выяснил у шеф-дизайнера 
марки Стива Маттина.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Поле битвы — 
фабрика

Утро среды обещало быть неспокойным 
для сотрудников фабрики «Меньшевик». Это 
предприятие, созданное в 1993 году, пережи-
вало не лучшие времена: куча проигранных ис-
ков в арбитражных судах, дело о банкротстве 
фабрики, рассмотрение которого назначено на 
январь... В среду, 27 декабря, на «Меньшевике» 
ждали судебных приставов — в счет взыскания 
очередного долга (3 миллиона 299 тысяч рублей) 
в пользу ООО «Денэм Холл» чиновники планиро-
вали описать имущество.

Знал о визите приставов и хозяин фабрики 
Аверьянов.

До этого его на фабрике видели не слишком 
часто. Как правило, заправляла всем его сестра 
Екатерина. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Здание фабрики «Меньшевик» на 
Иловайской улице — 1957 года по-
стройки, шестиэтажное, кирпич-
ное. Площадь 3782 кв. метра. 
Имеет подвальное помещение с 

выходом за пределы территории.

8.00
Визитеры — примерно десять человек — 

просят всех сотрудников выйти на улицу. Чинов-
ники во главе с судебным приставом Никитой 
Мироновым начинают осматривать кабинеты. 
Среди присутствующих адвокат Шамсутдин 
Раджабов, который как раз и инициировал иск 
о банкротстве предприятия. Их задача — описать 
имущество и опечатать помещения.

9.15 
На «Ауди» приезжают директор и его сестра. 

Он вооружен карабином «Сайга». Вид абсолют-
но безумный, как говорят очевидцы. Аверья-
нов бежит на второй этаж, где как раз работает 
пристав.

Видя это, сотрудник фирмы «ДХА» (именно 
эта контора осуществляла функции по охране 
фабрики) Алексей Осипов успевает крикнуть 
визитерам «разбегайтесь!» и пытается разо-
ружить Аверьянова. Тот стреляет на поражение. 
Мужчина падает замертво.

9.30
Пристав и его спутники успевают покинуть 

территорию фабрики. Миронов вызывает под-
могу. Еще несколько мигрантов, нашедших ранее 
временный приют на предприятии, прыгают из 
окон. 

9.45
У Аверьянова еще работает телефон. До 

него дозваниваются журналисты радиостанции 
BFM. Интересно, что номер мобильника директор 
«Меньшевика» ранее сам указал в переписке 
с недовольными сотрудниками. Вот его моно-
лог: «Я директор. Я сейчас тут сижу, забарри-
кадировался. Короче говоря, банда кавказская, 
осетинская во главе с двумя прокурорами. Один 
из прокуроров — это Дударов, заместитель про-
курора ЮВАО, — прямо записывайте. Второй про-
курор — это заместитель прокурора Западного 
округа. Они следят за объемом недвижимости. 
У меня по поддельным документам отобрали 
фабрику, разорили меня. У меня восемь детей. 
Вы знаете, я четыре года бьюсь. Они все пере-
купают, подделывают документы, по поддельным 
документам отсуживаются. Сегодня утром я при-
шел на работу, меня стали брать штурмом — 
с пистолетами, с оружием. У меня есть штатное 
оружие, я сегодня применил оборону. Одного 
застрелил, по-моему, насмерть, к сожалению. Вот 
такая вот история. Если останусь живой, я буду 
биться до конца. Сейчас меня уже окружили там, 
спецназ окружил. Все нормально. Сейчас буду 
либо стреляться, либо сдаваться».

10.00
На место прибывает все руководство мо-

сковской полиции во главе с начальником ГУ МВД 
по Москве Олегом Барановым. Он пытается вести 
переговоры. Но Аверьянов довольно быстро от-
ключает телефон. 

Следующие четыре часа проходят в томи-
тельном ожидании. Бойцы Росгвардии взяли 
территорию фабрики в плотное кольцо. Но оче-
видно, что директор предприятия знает здесь все 
ходы и выходы. К 15.00 появляется уверенность, 
что Аверьянов скрылся. Более того, возможно, 
что он сбежал еще утром. Карабин фабрикант 
оставил на месте преступления.

Не кондитер, а тиран? 
Владелец фабрики «Меньшевик» Илья Аве-

рьянов «кинул» по меньшей мере несколько сотен 
человек. Об этом заявляют бывшие сотрудники 
предприятия. Иначе как шарашкиной конторой 
труженики «сладкого» бизнеса фирму не назы-
вают. Кроме того, как выяснил «МК», на фабри-
ке многие годы царила настоящая атмосфера 
рабства. 

«Я устроился туда системным администра-
тором лет семь-восемь назад, — рассказывает 
Василий Чурбаков, — зарплата платилась крайне 
редко и не столько, сколько обещалось. Там все 
были в таком положении. Естественно, из-за 
этого я лишился жилья, потому что не мог за 
него платить».

Из-за жадности босса айтишнику, по его 
словам, пришлось переехать в барак на заводе. 
В нищенском интерьере с голыми бетонными 
стенами мужчина продержался около года. После 
этого просто бросил все и, как сам признается, 
сбежал. Долги по зарплате у фирмы перед ним 
остались огромные — несколько сотен тысяч 
рублей. Но даже не это главное. Многим из его 
тогдашних коллег повезло меньше. Нам Василий 
рассказал поистине жуткие вещи: на фабрике 
действовал жесточайший пропускной режим. 
Если кто-то пытался пройти на выход с «баула-
ми» — личными вещами или большими сумка-
ми, — охранники их не выпускали. Как заявляют 
разгневанные сотрудники, по сути на «Меньше-
вике» использовался рабский труд.

Это не единственный устрашающий отзыв 
о «сладкой» конторе. Интернет ими пестрит: 
фабрика умудрилась загреметь во все черные 
онлайн-списки работодателей. 

Вот лишь некоторые (по этическим сообра-
жениям публикуем самые мягкие из них):

«Пришлось попасть на удочку в эту контору. 
Но, проработав две недели, все стало понятно, 
скорее после пяти рабочих дней. Людей вы-
швыривают и не платят вообще. С женщинами 
разговаривают только на матах. КИДАЛОВО. 
И куда смотрит трудовая инспекция, ведь там 
работают неоформленные приезжие, и налого-
вая инспекция, ведь в этой конторе одна черная 
бухгалтерия. Плюс к тому же берут кредиты и не 
выплачивают. Одни долги».

«Более кричащего бардака, как здесь, я не 
видел еще нигде. Начиная с оформления дого-
воров: официально одна зарплата, по устной до-
говоренности — другая, а реально — практически 
никакой! Одни подачки! Пищевое производство 
продукции для детей, а производят ее грязные, 
немытые гастарбайтеры из Средней Азии, кото-
рые принимаются без медосмотров».

«Зарплату все так же задерживают на два, 
три месяца. Уже март, а людям частично гасят 
задолженность за ноябрь. Люди, обходите сторо-
ной эту клоаку. Может, большевики были правы, 
когда уничтожали меньшевиков?»

Не меньше проблем было и у тех, кто отважи-
вался уйти в декрет. Например, упаковщица Ксе-
ния Звонарева, которая проработала на фабрике 
шесть лет (укладывала жвачку по коробкам), была 
вынуждена всякий раз бомбардировать контору 
звонками, чтобы получить положенные по закону 
ежемесячные выплаты на ребенка, которому не 
исполнилось полутора лет.

«Самого Аверьянова практически никто на 
производстве не видел, всем заведовала его 
сестра, — рассказала мать Звонаревой. — Ксе-
ния каждый месяц ей звонила, напоминала про 
деньги. А управляющая постоянно говорила: 
позвони завтра, позвони послезавтра. В общем, 
деньги приходилось выцарапывать».

По словам сотрудников, фабрика вечно была 
в долгах. 

«В долгах он был всегда, пытался везде 
урвать бесплатно или дешево, — вспоминает 
Василий Чурбаков. — Должен он был всем и по-
всюду, всем говорил: выбивайте через суд, но 
мы банкроты и отдавать нам нечем».

На самом деле процедура банкротства дей-
ствительно нависла над КФ «Меньшевик». Правда, 
не восемь лет назад — тогда эти слова Аверья-
нова были откровенным враньем. Заявление о 
признании фабрики банкротом принято Арби-
тражным судом Москвы 4 декабря этого года. А до 
этого, как следует из текстов судебных решений, 
кондитеры задолжали тем же партнерам целых 
70 миллионов рублей. В целом же с 2006 года в 
отношении фабрики было возбуждено 30 арби-
тражных дел.

«Уж лучше производить 
товар под маской 
конкурента»
А как здорово все начиналось! С легкой 

руки великого комбинатора Ильи Аверьянова с 
конвейера его предприятия выходили круглые 
леденцы на палочке «Лизун-Сосун» — точная 
копия испанского «Chupa Chups». Кстати, ди-
зайн оригинальной конфеты разрабатывал не 
кто-нибудь, а Сальвадор Дали. Также столичный 
ловкач трансформировал любимую всеми школь-
никами 90-х жвачку «Love is…» в «Life is… life». А не 
менее известная турецкая жевательная резинка 
«Turbo» (на вкладыши из нее 20 лет назад играли 
все без исключения мальчишки) на фабрике Аве-
рьянова превратилась в «Турбонаддув».

Журналисты еще в 2002 году пытались вы-
яснить у автора кондитерской мистификации, 
чем он руководствовался и на что рассчитывает. 
Ведь по сути его схема — чистой воды воров-
ство чужих запатентованных брендов. Однако 
Аверьянов, похоже, в этой воде чувствовал себя 
как рыба. Не только не боялся судов, но и заявил, 
что уверенными шагами идет по пути создания 
собственного — совершенно уникального — 
кондитерского бренда. А кража чужих торговых 
марок — всего лишь трамплин.

Вот лишь несколько цитат из интервью Аве-
рьянова деловому еженедельнику «Компания»:

■ «Западные производители сами устанав-
ливают цену для дистрибуторов и запрещают им 
продавать товар других производителей. Мне 
было несложно привлечь внимание оптовиков, 
так как я предложил им сотрудничество без вы-
шеуказанных условий: мы выстроили структу-
ру цены таким образом, что основные «зубры» 
товаропроводящих сетей стали брать товар у 
нас. Мы заняли порядка 30% рынка hard candy в 
течение трех месяцев».

■ «Например, приходите вы ко мне и гово-
рите: хочу сделать жвачку «Штирлиц» или «Штир-
лиц, брат покемона». Договариваемся о цене, 
об объемах. При этом мы строго лимитируем, 
сколько мы можем производить для сторонних 

компаний, а сколько — для себя. Соотношение 
примерно такое: 80% — для нас, 20% — для дру-
гих. В идеале было бы 60% на 40%».

■ «Когда мы начнем платить за рекламу, 
я не хочу работать на конкурирующую компа-
нию. У нас будут свои марка и продукт, про-
изводимый под тем же названием: несколько 
видов жевательной резинки, леденцы на па-
лочке, жевательные конфеты и так далее.  
Мы тренируемся производить. И лучше уж про-
изводить товар под маркой конкурента. Так мы 
отрабатываем собственное качество. Кстати, 
через три-четыре месяца эта марка уже будет не 
нужна, и мы от нее откажемся. Название «Life is… 
Life» останется, а картинки с сердечками уберем. 
У нас будет своя, более узнаваемая марка».

К чему привела такая бизнес-стратегия, уже 
известно. Банкротству и убийству.

Бизнесмен с лицензией  
на убийство
 «МК» удалось выяснить, что Аверьянов стре-

лял по людям не в первый раз. Первую вендетту 
устроил из-за прилегающей к предприятию зем-
ли. Мужчина посчитал, что стоящий рядом завод 
«Спортзнак» незаконно отхватил территорию, 
принадлежащую его предприятию.

Конфликт произошел в 2006 году. Илья 
Аверьянов, разгневанный тем, что руководство 
«Спортзнака» огородило кусок земли, который, 
как считал мужчина, принадлежит его фабрике, 
пришел на разборки. С собой директор прихва-
тил на всякий случай травматический пистолет 
ПБ-4-1 «Оса». Аверьянова дальше проходной не 
пустили, он от возмущения открыл стрельбу и 
случайно ранил проходившего мимо человека. 
В отношении дебошира возбудили по данному 
факту уголовное дело по «хулиганке». 

Резонно возникает вопрос: откуда в таком 
случае у Аверьянова карабин «Сайга»? Купил 
на черном рынке? Вовсе нет. Вот официальная 
справка: карабин «Сайга» №1252710 был приоб-
ретен им в 1996 году. 

«Сайгу», из которой Аверьянов расстрели-
вал людей, полицейские должны были изъять 
и продать еще 10 лет назад. Однако богатый 
предприниматель уговорил их этого не делать. 
Не послушай они его тогда — возможно, сейчас 
жертв удалось бы избежать. 

— У этой «Сайги» нехорошая история, — рас-
сказывает источник в МВД. — Лицензия на нее 
у Аверьянова закончилась в августе 2006 года. 
За три месяца до этого он должен был подать 
документы на продление, но не сделал этого. И 
не потому, что решил отказаться от «ствола», а 
просто думал, ничего страшного не произойдет, 
если сделает это позже. 

Как бы то ни было, после окончания действия 
лицензии он уже не ездил по Москве с «Сайгой», 
прекрасно понимая, что сотрудники ГИБДД его 
машину могут остановить в любой момент и, 
увидев оружие, потребовать документы. Тогда бы 
«ствол» точно отобрали. В итоге вместо «Сайги» 
Аверьянов вооружился «Осой» — к ней правоохра-
нители всегда относились несерьезно, так что 
если бы нашли, вряд ли бы стали разбираться. Тем 
более что Аверьянов сделал себе лицензию на 
приобретение оружия серии «бесствольное». 

— При этом он не значился владельцем 
«Осы», — продолжает источник. — Вообще по 
документам он, имея такую лицензию, официаль-
но не приобрел себе никакого травматического 
пистолета. «Оса» была у него нелегально. 

Маленькая «Оса», как оказалось, в руках им-
пульсивного Аверьянова могла больно «кусаться»: 
20 ноября 2006 года из нее он стрелял по работ-
никам ОАО «Спортзнак», когда те недостаточно 
учтиво, по его мнению, ответили на его вопрос. 

Ранил одного. Было возбуждено уголовное дело 
по статье «Хулиганство». «Осу» изъяли сразу же 
как вещдок, а вот про «Сайгу» сначала забыли. 
Вспомнили через полгода, забрали ее в дежурную 
часть, откуда передали на склад. В общем, все 
это время «Сайга» ждала своего хозяина, хотя 
должна была быть продана с молотка. 

— Если на оружие не продлена лицензия, 
то оно в течение года должно пройти процедуру 
отчуждения, — объясняет эксперт Росгвардии. — 
Суд выносит решение о его продаже, к примеру, 
через оружейный магазин. Деньги поступают на 
счет владельца. 

Почему не продали «Сайгу», а хранили ее для 
Аверьянова — вопрос к полицейским. Вообще это 
серьезное нарушение с их стороны, но поскольку 
прошло много лет, сейчас даже служебную про-
верку проводить бессмысленно. И если говорить 
честно, с процедурой отчуждения «стволов» в 
России в принципе проблема — нигде четко не 
написано, кто этим должен заниматься. МВД 
боится брать на себя ответственность, в недрах 
ведомства говорят: мол, потом могут обвинить, 
что не было конкурса. Росимущество, которое 
вроде бы имеет право на отчуждение, тоже не 
выказывает желания...

Уже после того как судимость была по-
гашена, Аверьянов вернул ствол и обратился 
в ОМВД по району Крылатское с просьбой о 
продлении разрешения на него. Ему продлили, 
хотя опять-таки по закону продлевать были не 
должны (продление происходит на следующий 
день после окончания действия, а не спустя 
годы). Требовалось выдать совершенно новую 
лицензию. Впрочем, отказать и в получении 
новой лицензии не могли — есть пожизненный 
запрет на владение оружием людям, совер-
шившим преступление с его применением из 
разряда тяжких или особо тяжких. А Аверьянов, 
напомню, привлекался по обычной «хулиганке». 
Да и этот пожизненный запрет был введен в дей-
ствие в России с 2014 года. Вот только теперь, 
после того как от выстрела скончался сторож, 
бизнесмен никогда и ни при каких обстоятель-
ствах лицензию не получит (если только за время 
его нахождения в тюрьме законодательная база 
не смягчится).

Есть в этом деле еще пара нюансов. Во-
первых, уже с 19 января 2015 года по 16 марта 
2015 года «Сайга» хранилась у Аверьянова без 
разрешения. Вроде «люфт» небольшой, но ору-
жие на то и оружие, что тут важна четкость — ни 
дня без документов оно быть не должно. 

Во-вторых, в последний раз участковый, 
чтобы проверить условия хранения, приходил к 
нему 1 октября 2016 года (если вообще приходил 
— формуляр, который он заполнил по итогам, 
похож на отписку). Проводить такие проверки 
должны минимум раз в год. Трагедия, напомним, 
произошла 27 декабря 2017 года.

Жертва мнимая и реальная
Застреленный директором фабрики Алексей 

Осипов был родом из села Тесово Смоленской 
области. В Московский регион Алексей, как гово-
рят знакомые, приехал лет десять назад. Алексей 
работал охранником в разных организациях. Он 
был спортсменом-атлетом, правда, в любитель-
ской категории.

— Созванивался с ним неделю назад, — го-
ворит двоюродный брат Борис. — На работода-
теля не жаловался. Леша вообще по характеру 
спокойный. В Москве арендовал жилье. Своей 
семьи создать не успел.

Родной брат Сергей работает в полиции 
Северодвинска, а родители-пенсионеры так и 
живут в Тесове. У мамы слабое сердце и нервы, 
поэтому родня сейчас думает, как преподнести 
женщине трагическое известие. 

Алексей Осипов — реальная жертва. Но са-
мое удивительное, что самого Аверьянова многие 
тоже называют пострадавшим. От произвола 
прокуратуры, нелепых российских законов... По-
звольте, но неужели все многочисленные отзывы 
подчиненных и партнеров фабриканта — пустой 
звук? И многочисленные иски — тоже проявления 
произвола? Тем более знавшие Илью Ивановича 
даже не по бизнесу люди единодушны в своей 
оценке: человек резкий, без намека на само-
критику, способен на безумство.

В чем мы и имели несчастье убедиться 
вчера.

Версия защиты
Илья Аверьянов не босс-тиран и жадный 

бизнесмен, а жертва рейдеров. Такую позицию 
высказал юридический представитель предпри-
нимателя Тимур Батиралиев.

«Юридическая компания, директором ко-
торой я являюсь, представляет интересы Ильи 
Ивановича Аверьянова с октября 2016 года, по-
этому я в курсе всей ситуации, — заявил юрист. 
— За этот период мы подали ряд заявлений в 
правоохранительные органы и прокуратуру по 
фактам фальсификации документов в отноше-
нии фабрики Аверьянова. В частности, были 
сфальсифицированы исполнительные документы 
судебных приставов. Это делалось с целью за-
хвата его бизнеса».

По словам Батиралиева, источником всех 
бед Аверьянова стала компания «Денэм-Холл». 
Эта фирма вложила 70 миллионов рублей в «слад-
кий» бизнес Аверьянова. Деньги инвестор дал не 
просто так, а под залог двух фабричных зданий. 
Каждое стоило по 500 млн рублей. Однако на тот 
момент Аверьянов полагал, что бумаги на залог 
— всего лишь джентльменское соглашение. Но 
позже случилось непредвиденное: в компании-
инвесторе сменилось руководство. Новые боссы 
решили, что 70 миллионов им не нужны. А вот 
два здания на миллиард — это лакомый кусок. 
После этого, как рассказал юрист, у Аверьянова 
началась черная полоса. В отношении его якобы 
начали фабриковать судебные дела и исполни-
тельные листы. 

«По ряду таких поддельных документов 
уже проведены доследственные проверочные 
действия, технико-криминалистические и по-
черковедческие экспертизы, чтобы определить 

давность нанесения подписи на документ», — 
говорит Батиралиев.

С одним из таких «левых» исполнительных 
листов, по версии защиты, и явились сегодня 
приставы в офис Аверьянова. Да не одни, а в 
сопровождении некой группы бравых воору-
женных ребят. 

«Я разговаривал с Ильей Ивановичем, и 
он сказал мне, что эти люди первыми открыли 
огонь, а он был вынужден лишь отстреливаться 
в порядке самообороны», — заявил юрист. На 
вопрос о резко отрицательных отзывах бывших 
сотрудников фабрики юрист парировал: «Все 
это информационная блокада».

Петросян, Георгадзе, 
Аверьянов — далее везде?
История с Аверьяновым легко укладывается в 

список (уже довольно длинный) аналогичных слу-
чаев: когда предприниматели начинают действо-
вать по принципу «пропади оно все пропадом». 

Примерно так действовал Арам Петросян, 
захвативший 24 августа 2016 года заложников 
в Ситибанке на Большой Никитской. Он не смог 
достучаться до властей со своими бизнес-
проблемами и решил действовать силой. Но 
Арам никого не убил, вообще не был вооружен. 
И то получил 12 лет.

Есть нечто похожее у Аверьянова и на 
«красногорского стрелка» Амирана Георгадзе, 
не сумевшего договориться с местной админи-
страцией. Тот, напомним, устроил бойню прямо 
в кабинете замглавы района Юрия Караулова, 
убил его и начальника электросетей. А потом, 
вырвавшись на свободу, застрелил еще и слу-
чайного свидетеля — охранника «МК», и делового 
партнера. Позднее Амирана нашли мертвым — 
с пулей в голове. Возможно, такой же исход ждет 
и владельца «Меньшевика».

И убийства при попытке взыскания долгов 
в Москве случались. В феврале 2016 года, когда 
приставы явились в квартиру бизнесмена Рашида 
Бозиева на Комсомольском проспекте, тот хлад-
нокровно расстрелял представителя кредитора. 
Приговор — 10 лет.

Все эти случаи вроде бы должны научить 
бизнесменов, даже самых отвязных: насиль-
ственный путь решения своих проблем в лучшем 
случае закончится тюрьмой. В худшем — смер-
тью. Жаль, что Аверьянову примеры из прошлого 
не пошли впрок.

Хотя что уж говорить о взбесившемся конди-
тере, если эти же примеры не спешат усваивать 
силовики. Вспомним Игоря Зенкова, «кратовского 
стрелка», почти 12 часов державшего оборону на 
своем дачном участке минувшим летом (до этого 
он успел убить четверых). И как не удивиться тому 
факту, что Аверьянов сбежал с территории фа-
брики почти сразу же после убийства охранника? 
Жаль только, что блюстители закона не догады-
вались об этом и несколько часов охотились за 
собственной тенью.

■ ■ ■
Стрелок Илья Аверьянов скрылся с террито-

рии фабрики «Меньшевик» и, возможно, направ-
ляется в сторону своего коттеджа в Одинцовском 
районе Подмосковья, правда, не на своей маши-
не — личную иномарку «Ауди А6» гендиректор 
бросил возле фабрики.

Как стало известно «МК», Аверьянов с се-
строй Екатериной, женой и детьми проживал в 
частном доме. Еще в 90-е годы он приобретал в 
Одинцовском районе земельные участки — не-
которые потом продал, а на одном построил дом 
для всей своей большой семьи.

К слову, многие родные были задейство-
ваны в конфетном бизнесе Аверьянова. Сестра 
Екатерина, правая рука, управляла финансами, 
жена была бухгалтером. А племянник, Александр 
Беликов (он бывший участковый), возглавлял 
службу безопасности.

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ,  

Татьяна АНТОНОВА,  
Ева МЕРКАЧЕВА, Лев СПЕРАНСКИЙ.
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1 Листовки А5, 
 4+4, 90 гр. 
 меловка 
 глянцевая

2 Листовка А4, 
 4+4, 90 гр. 
 меловка 
 глянцевая

3 Плакат А3, 
 4+0, 90 гр. 
 меловка 
 глянцевая

4 Плакат А2, 
 4+0, 90 гр. 
 меловка 
 глянцевая

5 Плакат А1, 
 4+0, 90 гр. 
 меловка 
 глянцевая

6 Буклет А4, 4+4, 
 2 фальца (сгиба), 
 90 гр. меловка
 глянцевая 

7 Брошюра А5, блок 
 24 полосы + обложка, 
 везде 4+4, бумага на 
 блок и на обложку 90 гр. 
 меловка глянцевая
8 Брошюра А4, блок 32 полосы 
 + обложка, везде 4+4, бумага 
 на блок 90 гр. меловка 
 глянцевая, бумага на обложку 
 130 гр. меловка глянцевая

100 000 шт. 5 0.78
500 000 шт. 6 0,50
1 000 000 шт. 7 0,44
2 000 000 шт. 8 0,41
100 000 шт. 5 1.14
500 000 шт. 7 0,81
1 000 000 шт. 9 0,78
2 000 000 шт. 11 0,73
100 000 шт. 5 1,59
500 000 шт. 7 1,26
1 000 000 шт. 9 1,25
2 000 000 шт. 11 1,19
100 000 шт. 6 3,79
500 000 шт. 9 2,53
1 000 000 шт. 12 2,49
2 000 000 шт. 15 2,38

100 000 шт. 6 5,62
500 000 шт. 10 4,93
1 000 000 шт. 14 4,74
2 000 000 шт. 20 4,62
100 000 шт. 6 1,29
500 000 шт. 8 0,89
1 000 000 шт. 10 0,84
2 000 000 шт. 13 0,79
100 000 шт. 7 6,73
500 000 шт. 9 4,91
1 000 000 шт. 12 4,83
2 000 000 шт. 16 4,69
50 000 шт. 7 16,90
100 000 шт. 9 15,21
200 000 шт. 12 13,29
500 000 шт. 14 12,18

№ ТЗ Тираж Срок  Цена за шт.
   изготовления  в рублях
   (календар-  с НДС и
   ных дней) доставкой

№ ТЗ Тираж Срок  Цена за шт.
   изготовления  в рублях
   (календар- с НДС и
   ных дней) доставкой

Послепечатные работы:

Люверсы — 45 руб, погонный метр (3 шт.), либо 15 р. за шт.
Карманы, проклейка или проварка — 35 р. погонный метр
Сварка сегментов — 35 р. погонный метр
Резка по формату — 20 р. погонный метр (холст, плакаты бумажные, самоклейка…)
Ламинирование — 300 р. кв.м
Накатка на пластик — 250 р. кв.м
Минимальный заказ 1 кв.м.

ШИРОКОФОРМАТНАЯ И ИНТЕРЬЕРНАЯ ПЕЧАТЬ

Расценки на печать Наружная Интерьерная печать
Цены даны за 1 кв.м. печать  

 360 DPI 720 DPI 1440 dpi

Баннер Frontlit, ламинированный, 440 гр, Китай 200 300 400
Баннер Frontlit, литой, температуроустойчивый, 520 гр, Европа, Канада, Корея 260 360 460
Баннер Backlit, транслюсцентный, от 500 гр, Европа 300 400 500
Бумага с ламинацией для скроллеров «ПОЛИМАН» 600 700 800
Баннерная сетка, 280–340 гр, Корея 300 400 500
Самоклейка, белая, прозрачная, матовая, глянцевая OraJet 3640 и европейские аналоги 300 400 500
Самоклейка, транслюсцентная (на просвет), Oracal и европейские аналоги  — 700 800
Самоклейка напольная OraJet, с напольной ламинацией «под ключ»  — 1500 2000
Самоклеящаяся пленка для автотранспорта с ламинацией (до 6 месяцев), эконом-вариант  1000 1200
Самоклеящаяся ЛИТАЯ пленка KPMF 5000 для автотранспорта с ламинацией (до 5 лет)  — 1500 2000
Бумага Backlit; City-Light, 150 гр, матовая (для сити-форматов и пиларсов) 120 300 400
Бумага Blueback, 120 гр для щитов 3х6, с голубой подложкой 100 350 450
Бумага постерная, полуматовая, плотность 135 гр.кв.м, для плакатов  — 400 500
Бумага постерная, полуматовая, плотность 200 гр.кв.м, для плакатов  — 500 600
Фотобумага глянцевая, плотность 235 гр.кв.м  — 800 1000
Поликарбонат прозрачный 4 мм с печатью и накаткой самоклейки «под ключ», 4+0/4+4  — 1000/1700 1100/1600
Поликарбонат прозрачный 6 мм с печатью и накаткой самоклейки «под ключ», 4+0/4+4  — 1200/1900 1300/1700
ПВХ пластик 3 мм с печатью и накаткой самоклеящейся пленки «под ключ», 4+0/4+4  — 1400/2000 1500/2100
ПВХ пластик 5 мм с печатью и накаткой самоклеящейся пленки «под ключ», 4+0/4+4  — 1700/2200 1800/2300
Перфорированная пленка (на окна автотранспорта)  — 800 1000
Световозвращающая пленка ORALITE  — 2000 2500
Холст  — 1 000 1 300
Пленка Backlith, для световых коробов  — 800 1 000
Флажная ткань — 800 1 000
Штендер 0,6х1,1 м, 2-сторонний «под ключ», оцинковка или ПВХ  — 3 500 4 000
Штендер 0,6х1,1 м, 2-сторонний «под ключ», композит  4 000 4 500

Здание фабрики 
«Меньшевик»

Вход

Лестница

Переход 

в соседнее здание

Иловайская ул.

Место убийства

Схема 
происшествия.

Алексей Осипов.

На 29–30 декабря намечен Конгресс нацио-
нального диалога Сирии в Сочи. На проведе-
нии этого мероприятия настаивала Москва, 
поддержали его и другие участники «астанин-
ского» формата переговоров — Иран и Тур-
ция. Однако далеко не все сирийцы, похоже, 
настроены на диалог. Представители около 
40 групп оппозиции отказались приехать в 
Сочи, закрылись двери конгресса и для «Де-
мократического союза» курдов. Скептично 
высказывались о сочинском формате и пред-
ставители правительства Сирии. 

Спецпредставитель российского президен-
та по сирийскому урегулированию Александр 
Лаврентьев подчеркнул, что в конгрессе примут 
участие сами сирийцы, а страны-гаранты будут 
представлены только в качестве наблюдателей. 
«Мы хотим, чтобы там поприсутствовали те, кто 
выступает исключительно за политический диа-
лог, — заявил Лаврентьев. — Чтобы спокойно сели, 
отбросили в сторону все предрассудки, собра-
лись и поговорили, как им двигаться дальше». 

За считаные дни до встречи точный состав 
ее участников все еще не известен. Но ясно то, 
что большая часть противников президента Ба-
шара Асада ее не посетит. Представители около 
40 оппозиционных группировок в понедельник, 
25 декабря, подписали совместное заявление, 
в котором так обосновали свой отказ: «Россия 
ничего не сделала, чтобы облегчить страдания 
сирийского народа, и не подтолкнула режим, 
гарантом которого она себя считает, на путь 
мирного решения». 

Не примут участия в конгрессе и представи-
тели сирийской курдской партии «Демократиче-
ский союз». На этом настаивала Турция, которая 
считает, что она связана с Рабочей партией Кур-
дистана, признанной в Анкаре террористической. 

Курды, в свою очередь, заявили, что готовы при-
ехать на переговоры только в качестве пред-
ставителей самопровозглашенной «Федерации 
Северной Сирии», что тоже вряд ли устроит как 
Анкару, так и Дамаск. 

 «Если конгресс и пройдет в Сочи, а в Москве 
постараются сделать все, чтобы он состоял-
ся, подавляющего большинства оппозицион-
ных группировок там не будет, — напомнил в 
разговоре с «МК» профессор кафедры со-
временного Востока факультета истории, 
политологии и права РГГУ Григорий Косач. 
— Сейчас говорить об успехе этих переговоров 
не совсем разумно, потому что нужно четко знать, 
кто приедет. Точного состава участников еще 
не анонсировали. Речь ведь не идет об одной 
оппозиции. Речь идет о несовпадениях желаний 
Москвы и Анкары по поводу, например, курдского 
представительства». 

Эксперт напомнил, что основной площадкой 
для политического урегулирования в Сирии сей-
час является Женева. Хотя прогресс женевских 
переговоров пока не очевиден, туда хотя бы с 
большим желанием приезжают представители 
сирийской оппозиции. Чего нельзя сказать о 
сочинском конгрессе. «Этот конгресс никак не 
соотносится с переговорами в Женеве, — под-
черкнул Григорий Косач. — Говорить о том, что 
его результаты будут признаны в ведущих стра-
нах региона, пока не приходится. Москва может 
провести это мероприятие и даже объявить об 
успехе, но насколько это будет соответствовать 
действительности? Плюс ко всему есть еще и 
другая проблема. Не только оппозиция не желает 
туда ехать, но и представители официального 
режима очень скептически относятся к прове-
дению этого мероприятия». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ЧТО СИРИИ КОНГРЕСС ГОТОВИТ?
В переговорах в Сочи отказались участвовать 
многие оппозиционные группы

ap

Незадолго до встречи в Сочи президент Турции 
Эрдоган заявил, что у Сирии нет будущего с Асадом.

ap
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куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

приглашаю
❑ массажистку.

Бесплатное обучение, 
проживание,
з/п ежедневно от 8.000 р.,
иногородние 
приветствуются 
т. 8-964-795-35-05

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73 .

продаю✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Круглосуточно.

Любой район 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно.
Москва и МО 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
Анонимно 
т. (495) 735-40-20

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

❑ купирование запоев. 
Срочный выезд 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60.
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45.

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых Запад! 
Северо-Запад! 
т. 8-929-668-09-22

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-916-607-01-06

❑ отдых
Север! Восток! 
т. 8-905-790-93-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых Центр! 
т. 8-963-710-03-58

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых!
Юго-Запад + Юг 
т. 8-925-453-29-95

 расслабление! 
т. 8-903-150-46-00

Полвека назад случился большой меж-
дународный скандал. На Западе опубли-
ковали воспоминания дочери Сталина 
Светланы Аллилуевой «Двадцать писем 
к другу», содержащие немало компрома-
та на советский режим. Книга была под-
готовлена и издана сбежавшей из СССР 
«кремлевской принцессой» при самой 
активной помощи ЦРУ. В итоге амери-
канские спецлитераторы многие фраг-
менты убрали, сочинив взамен другие, 
так что первоначальный текст, разбивка 
на главы оказались в значительной сте-
пени искажены. На протяжении долгих 
лет об авторском варианте мемуаров 
Аллилуевой ничего не было известно, и 
вот совсем недавно исследователь по-
литической истории мира Николай НАД 
сумел отыскать экземпляр подлинных 
записок дочери вождя народов. 

— Как вам удалось найти этот раритет?
— Такая удача стала возможна в том числе и 

благодаря знакомству с высокопоставленными 
работниками госбезопасности разных поколений. 
После долгих лет поисков в мое распоряжение 
попал чудом сохранившийся с середины 1960-х 
пожелтевший от времени и зачитанный местами 
до дыр — в прямом смысле — машинописный эк-
земпляр, перепечатанный с оригинала подлинных 
мемуаров Светланы Аллилуевой, законченных ею в 
1965-м. До официального издания книги, оформ-
ленной в виде двадцати писем, оставалось еще 
около двух лет, а это так называемый самиздат: 
рукопись нелегально размножили на машинке 
и распространяли среди своих. При сравнении 
текстов настоящей исповеди дочери Сталина 
и опубликованных позднее массовым тиражом 
«Двадцати писем...» обнаруживаются весьма су-
щественные различия.

«Я получила от отца 
две пощечины»
— Взяться за расследование «дела о фальси-

фицированных мемуарах дочери Сталина» меня 
заставили встречи с другом детства и молодости 
Василия Сталина, дважды Героем Советского 
Союза летчиком Виталием Ивановичем Попковым. 
Непосредственный свидетель школьных и военных 
лет детей Сталина утверждал, что книга Светланы 
Аллилуевой «Двадцать писем к другу» — это не 
воспоминания, а «какая-то научно-фантастическая 
литература, в которой от науки одно название». 

При внимательном прочтении на страницах 
книги можно найти даже фактологические ляпы. 
Например, в книге перевраны даты рождения 
родного брата Светланы, смерти матери Сталина 
и даже изменено отчество начальника охраны 
Иосифа Виссарионовича — генерала Власика, 
25 лет обеспечивавшего безопасность «отца на-
родов» и его семьи! Вместо Сидоровича он стал 
в книге Сергеевичем.

Впрочем, можно предположить, что Алли-
луева не стала исправлять столь явные ошибки 
специально, чтобы читатели поняли, что все это 
она написала под жестким давлением своих 
«благодетелей» из ЦРУ.

— Откуда вообще 
появились эти 
мемуары? Сама 
Светлана захо-
тела их написать 
или ей кто-то 
«посоветовал»?

— В 1954 году 
Светлане Аллилуе-
вой (тогда еще Ста-
линой), выпускнице 
аспирантуры Акаде-
мии общественных 
наук и преподаватель-
нице спецкурса для со-
трудников госбезопас-
ности, поручили (якобы 
с подачи Президиума 
ЦК КПСС) написать 
воспоминания об 
отце в преддверии 
открытия его музея. 
Через два года рабо-
та была завершена, 
однако разоблаче-
ние культа личности, 
случившееся на ХХ 
съезде, резко измени-
ло ситуацию. Возникла 
необходимость все пе-
ределать на новый лад. 
После знаменитого до-
клада Хрущева Светлана 
была вынуждена вносить в 
текст соответствующие из-
менения. Но сколько дочь ни 
переписывала свои воспоминания об отце, они так 
и не стали достаточно антисталинскими и поэтому 
не были в то время напечатаны в СССР. 

А после добивания Сталина на ХХII съезде и 
выноса его тела из Мавзолея в конце 1961-го уже 
вообще не могло быть и речи о каких-то нормаль-
ных мемуарах.

Светлана жила в основном на даче, чаще в 
одиночестве. Предательство, непонимание окру-
жающих и страдания привели ее в церковь. Но и в 
Боге не нашла она желаемого спасения. И тогда 
вновь вернулась к воспоминаниям, рассчитывая 
очистить и успокоить душу откровениями на бума-
ге. Особенно активно такая литературная работа 
шла у Аллилуевой летом 1963 года, в 1965-м...

В найденном экземпляре авторского тек-
ста Аллилуева прямо говорит: «Эта книга была 

написана в 1965 году в деревне Жуковка. То, что 
написано в ней, я считаю исповедью... Мне бы хо-

телось, чтобы каждый, кто прочел ее, счи-
тал, что я обращаюсь к нему лично…»

Все-таки она прежде всего для 
себя писала. И именно в эти тяжелые 
дни пришла к надежде, что, «может 
быть, когда я напишу то, что хочу на-
писать, то забудусь». Этих слов нет 
в книге «Двадцать писем к другу», 
зато они остались на машинописных 
самиздатовских страницах.

Поначалу Светлана не предпо-
лагала никаких писем, решившись 
лишь на максимально откровен-
ную исповедь самой себе. При-
ем с разбивкой большого тек-
ста на два десятка глав-писем 
появился потом, уже на Западе, 

его предложил кто-то из «но-
вых друзей». Оригинал же, 
настоящий аллилуевский 
текст, самиздатовскую ко-
пию с которого мне удалось 
достать, представляет из 
себя рассказ-исповедь в 
шести частях.

Текст в машино-
писном экземпляре за-
метно выигрывает по 
сравнению с книгой. 
Особенно там, где на 
место привычных, я бы 
сказал — официально 
принятых, описаний 
Сталина дочь (в от-
личие от книги) дает 
доступную только ей 

информацию об отце. 
— Приведите примеры.

— Вот хотя бы такой маленький эпизод, 
упоминаемый в машинописном варианте: «Затем я 
увидела отца только в августе 1945 года, все были 
заняты сообщением об атомной бомбардировке, 
и отец нервничал, невнимательно разговаривал 
со мной…» Здесь очень важны слова «отец нерв-
ничал». Представляете: Сталин нервничал!! Такая 
подробность сразу передает напряжение, то дей-
ствительное состояние, в котором находилось все 
советское руководство, включая Сталина, перед 
фактом преднамеренной демонстрации Америкой 
своей атомной мощи неподалеку от нашей грани-
цы… А в книге эта фраза отсутствует.

Как известно, дочь Сталина с молодого воз-
раста увлекалась мужчинами, и на данной почве 
у нее возникали очень острые конфликты со все-
могущим отцом, который ей прямо говорил, до 
чего могут довести безответственные увлечения, 

если она не остановится и не возьмется за ум. В 
найденной исповеди Аллилуевой есть очень от-
кровенные фрагменты воспоминаний «про это», 
которые отсутствуют либо в значительной степени 
выхолощены в «Двадцати письмах...».

Особенно показательна история с известным 
сценаристом кино и по совместительству едва 
ли не главным преуспевающим столичным лове-
ласом, сорокалетним Алексеем (Люсей) 
Каплером, которым увлеклась дочка 
Сталина, когда ей едва исполни-
лось 16 лет. 

Вот что пишет в сво-
ей исповеди Светлана: 
«В этот день, когда я 
собиралась в школу, 
неожиданно приехал 
отец и быстрым шагом 
прошел в мою комна-
ту, где от одного его 
взгляда окаменела 
моя няня. Я никогда 
еще не видела отца 
таким, он задыхался от 
гнева. «Где, где все это, 
где все эти письма твоего 
писателя? Я все знаю, все 
твои телефонные разгово-
ры вот здесь, — он похлопал 
себя по карману, — давай сюда! 
Твой Каплер — английский шпион, 
он арестован». Я достала из стола все 
фотографии с надписями Люси, его записную 
книжку, наброски рассказов, новый сценарий. 
«Я люблю его», — сказала я, наконец обретая дар 
речи. «Любишь!» — выкрикнул отец с невыразимой 
злостью, и я получила две пощечины, первые в 
моей жизни. «Послушайте меня, няня, до чего 
она дошла, идет война, а она занимается … (не-
цензурно — НАД.)!» 

Кирова убили  
из-за телеграммы
— Проливают ли обнаруженные вами не-

отретушированные мемуары Аллилуевой свет 
на какие-то кремлевские тайны, события, свя-
занные с самим Иосифом Виссарионовичем, 
с его ближайшим окружением?

— Прочитаем фрагмент воспоминаний из са-
миздатовского экземпляра, относящихся к первым 
часам после кончины Сталина: «В коридоре кто-то 
громко плакал. Это была медсестра, делавшая 
ночью уколы, — она заперлась в одной из комнат 
и плакала там, как будто умерла вся ее семья...» 

Малозначительный на первый взгляд эпизод, 
но тем не менее он был заметно изменен в книге: 
«В коридоре послышались громкие рыдания — это 
сестра, проявлявшая здесь же, в ванной комнате, 
кардиограмму, громко плакала — она так плакала, 
как будто погибла сразу вся ее семья…» 

Обратите внимание: про уколы уже ни слова! 
Более того, медсестру, делавшую ночью инъекции, 
заменили на сестру, проявлявшую в ванной комна-
те фотопленку кардиограммы. И это не просто так. 
Для этого была очень серьезная причина!

— Какая разница: плакала сестра, делав-
шая уколы или проявлявшая пленку? 

— Этот эпизод основательно изменен в книге 
потому, что он касается не просто какой-то мед-
сестры, а именно медсестры Моисеевой! Той 
самой, сделавшей укол, после которого Сталин 
тут же умер! 

Мне в свое время удалось получить доступ 
к медицинскому архиву Сталина, который потом 
опять засекретили. Там обнаружился, в частно-
сти, очень интересный документ, касающийся 
как раз медсестер и последних уколов. В «Папке 
черновых записей лекарственных назначений и 
графиков дежурств во время последней болезни 
И.В.Сталина» есть предписание о процедурах на 
5–6 марта 1953 года. Выполнять их должны были 
медсестры Панина, Васина, Демидова, Моисее-
ва. И последние, как говорится, роковые уколы 
пришлось делать именно Моисеевой... В 21.50 
в регистрационном журнале она расписалась, 
что — впервые за весь период лечения! — ввела 
больному дозу адреналина... После чего Сталин 

тут же скончался! (Как пояснили мне медики, 
при состоянии, которое наблюдалось у вождя в 
последние часы его жизни, уколы адреналина 
противопоказаны, так как вызывают спазмы со-
судов большого круга кровообращения и чреваты 
летальным исходом.) 

И еще одна важная тайна высвечивается, 
если прочесть исповедь Аллилуевой. Речь идет об 
убийстве Кирова. В неотредактированном самиз-
датовском варианте автор прямо указывает на при-
частность Берии к гибели Сергея Мироновича:

«Однажды на Кавказе Берия был арестован 
красными, попавшись на предательстве, и си-
дел, ожидая кары. Была телеграмма от Кирова, 
командующего Закавказья, с требованием рас-
стрелять предателя, это не было сделано, и она 
(телеграмма. — НАД.) стала источником убийства 
Кирова». 

Логика в таком обвинении есть. Ведь еще 
до того, как Киров получил посты руководителя 
Ленинграда и секретаря ЦК ВКП(б), он возглавлял 
Закавказье и, судя по всему, мог что-то знать о 
прошлом сотрудничестве тогда высокопоставлен-
ного закавказского чекиста Берии с английской 
и немецкой разведками. Стало быть, Лаврентий 
Павлович был заинтересован в устранении Кирова, 
который со временем становился все более близ-
ким другом Сталина и реально мог стать вторым 
человеком в стране. 

Видимо, с детства, когда она бегала вокруг 
стола, за которым Сталин и Киров во время обеда 
обсуждали разные (в том числе наверняка и се-
кретные) вопросы, маленькая Светлана запомнила 
твердо высказанное сомнение Кирова насчет 
Берии. Выехав же много лет спустя на Запад, она, 
скорее всего, столкнулась с отказом тамошних 
спецслужб возвращаться к неудобной теме со-
трудничества Берии с иностранными разведками. 
Поэтому обвинения в адрес этого человека из 
мемуаров убрали.

— Откровения дочери вождя 
были так опасны для тех, кто взял 

власть после него?
— Проиллюстрирую это 

на примере еще одной ци-
таты из исповеди Аллилуе-

вой: «За последние два 
года видела отца два 
раза, он долго и трудно 
болел, но летом 1946 
года впервые после 
1937-го поехал на юг. 
Поехал на машине, 
разбитыми дорогами. 
Потянулась огромная 

процессия, на ночевку 
останавливались у се-

кретарей обкомов и рай-
комов. Отец хотел своими 

глазами видеть, как живут 
люди, нервничал, что они жи-

вут в землянках, что кругом одни 
развалины. На юг к нему приехал Хру-

щев, похвалившийся арбузами и дынями в 
обхват, фруктами и овощами Украины. А там был 
голод, и крестьянки пахали на коровах...»

В книжной версии этот абзац изменен — не-
значительно, но весьма красноречиво:

«...нервничал, видя, что люди живут еще в 
землянках, что кругом одни развалины… Приехали 
к нему на юг тогда некоторые, высокопоставлен-
ные теперь, товарищи с докладом, как обстоит с 
сельским хозяйством на Украине. Навезли эти то-
варищи арбузов и дынь в обхват, овощей и фруктов 
и золотых снопов пшеницы — вот какая богатая 
у нас Украина!» 

— То есть из текста исчезло упоминание 
фамилии Хрущева!

— Да! Американские авторы решили пожалеть 
Никиту Сергеевича, убрав упоминание о нем. Таким 
образом, столь необходимый им тогда Хрущев 
был уведен из-под критики народа. Однако даже 
в таком обезличенном варианте описываемый Ал-
лилуевой факт ясно подсказывает, о ком идет речь. 
В ставке на показуху, на представление того, что 
будет так, словно это уже есть, — весь Хрущев!

■ ■ ■
— Известно, что рукопись своих мемуа-

ров, на основе которой впоследствии появи-
лась книга «Двадцать писем другу», Светлана 
Аллилуева переправила на Запад, еще оста-
ваясь жить в Союзе. Как это ей удалось?

— Рукопись попала сперва в Индию, а уже 
оттуда — в Америку. Как стала возможной та-
кая политическая контрабанда, рассказывал 
мне Владимир Семичастный, занимавший в ту 
пору должность председателя КГБ: «Светлана 
передала отпечатанную рукопись через свою 
подругу, являвшуюся дочерью посла Индии в 
Советском Союзе. Мы оказались просто бес-
сильны помешать этому, поскольку досматривать 
дипломатический багаж, а тем более одежду 
дипломатов, международное право не позво-
ляло даже КГБ! Этот вывоз мемуарных записок 
Аллилуевой произошел до ее выезда в Индию, 
потому что, по нашим агентурным данным, еще 
в Москве появилась договоренность об издании 
их за рубежом. И не исключено, что просьба Свет-
ланы дать разрешение выехать в Индию, чтобы 
«развеять над водами Ганга» прах скончавшегося 
в Москве ее любимого мужа-индуса, была лишь 
прикрытием…» 

Книга Аллилуевой, подготовленная ее «ку-
раторами» из американских спецслужб, стала, 
быть может, первым столь серьезным западным 
продуктом «холодной войны». Именно с этой книги 
пошла полоса ощутимых политических потерь со-
ветской власти вплоть до ее полного поражения 
на идеологическом и, как следствие, на экономи-
ческом фронте. Итогом стал развал СССР.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

В книге «Двадцать писем 
к другу» «кремлевская 
принцесса» могла 
специально исказить 
факты
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25 декабря в США, в больнице Сан-
Диего, на 93-м году жизни скончался 
композитор Владимир Шаинский. В по-
следние годы он мужественно боролся 
с онкологическим заболеванием. 
С его песнями — «Мама для мамонтен-
ка», «Голубой вагон», песенка крокоди-
ла Гены — выросло не одно поколение. 
Прожив долгую, яркую творческую 
жизнь, в душе он так и остался ребен-
ком. 
О том, как были написаны знаменитые 
хиты, о необычных увлечениях Влади-
мира Яковлевича, его чувстве юмора 
и трех женах рассказал «МК» его друг, 
поэт-песенник Юрий Сергеевич Энтин.

— Познакомились мы с Владимиром Ша-
инским в 1969 году, когда я работал редактором 
на фирме «Мелодия». Однажды меня позвали и 
сказали, что какой-то странный человек стоит у 
входа и требует, чтобы его провели к директору. 
Я вышел и действительно увидел необычного 
человека, у которого вся одежда была из «Дет-
ского мира». Он был небольшого роста. На нем 
были смешные джинсы и детские сандалии на 
босу ногу. Он подождал, когда у меня закончится 
рабочий день, я пригласил его в кабинет, и тут вы-
яснилось, что этот странный человек с отличием 
закончил две консерватории: московскую — как 
скрипач, и бакинскую — как композитор. Его 
учитель, азербайджанский композитор Кара 
Караев, был любимым учеником у Дмитрия Шо-
стаковича. Владимир Шаинский сочинял очень 
серьезную музыку.

Я заметил: «Я на вас смотрю, и мне кажется, 
что у вас должны хорошо получаться детские 
песни». Он выдал в ответ: «Если бы у меня сейчас 
были стихи, я вам тут же бы написал песню и 
доказал, что я талантливый композитор». Я про-
читал ему стихотворение, которое написал очень 
давно, когда еще преподавал в школе. У меня был 
очень примечательный ученик, мальчик Антон, 
который не любил трудиться, но всегда первым 
оказывался с ложкой за обеденным столом. 
Владимиру Яковлевичу стихи понравились, но 
он заметил, что надо обязательно написать при-
пев. Я, как редактор, прекрасно понимал это и 
предложил: «Тили-тили, трали-вали, это мы не 
проходили, это нам не задавали...»

Владимир Яковлевич попросил сидеть тихо 
и не мешать ему минут десять. Я удивился: «А вы 
что, умеете сочинять без рояля?» Он уверил 
меня, что рояль ему не нужен, и тут же начал 
стучать пальцами, как по клавиатуре, по моему 
письменному столу. И вскоре спел мне: «Антошка, 
Антошка, пойдем копать картошку...»

Через два дня я повез его на студию «Со-
юзмультфильм», попросил собраться всех редак-
торов и режиссеров. И мы спели им «Антошку». 
Владимир Яковлевич исполнил еще какие-то 
свои песни и имел большой успех. И самое глав-
ное, один из художников задумался о создании 
мультипликационного журнала «Веселая кару-
сель». Должен был выйти первый номер, и мы 
с Шаинским буквально на ходу сочинили к нему 
заставку — песню «Карусель, карусель...» Еще 
один художник-мультипликатор согласился снять 
на песню «Антошка» небольшой мультфильм. 
После этого Шаинского пригласили вместе со 
мной написать песни к мультфильму «Катерок». 
Это была режиссер Инесса Ковалевская, которая 
поставила «Бременских музыкантов». У меня 
очень долго не складывались стихи, и был даже 
момент, когда мне пригрозили, что позовут к 
Шаинскому другого поэта. Я, расстроенный, 
вышел с «Союзмультфильма» и тут увидел на 
противоположной стороне улицы огромную над-
пись: «Балет на льду. Режиссер и балетмейстер 
Чанга». Я вернулся на студию и написал песню 
«Чунга-Чанга». Шаинский к ней быстро сочинил 
музыку и уверил: «Эта песня станет хитом. Ее 
скоро запоет вся страна!». И оказался прав. 

Так началось наше сотрудничество, потом 
мы с Владимиром Яковлевичем написали еще 
свыше тридцати песен. Но самое главное, нача-
лась наша дружба. Мы оба были шахматистами, 
играли на уровне второго разряда. И прежде чем 
сесть за работу, Владимир настаивал, чтобы мы 
сыграли несколько партий в шахматы.

Еще он очень любил розыгрыши. Помню, 
однажды он пригласил домой двух девушек, 
сказал им: «Вам будет очень интересно, потому 
что в гостях будет поэт Роберт Рождественский». 
Как вы понимаете, роль поэта отводилась мне. 
Я Рождественского любил, помнил некоторые 
его стихи наизусть. Но больше читал в тот вечер 
почему-то Евтушенко. Гостьи не заподозрили 
подвоха. 

В 1996 году я стал вести на телевидении 
передачу «Чунга-Чанга». Снимали ее в Дубне, 
шел пароход, на борту которого была написана 
фамилия главного героя, с кем я буду беседовать 

и чье творчество буду показывать. В качестве 
первого персонажа я выбрал Владимира Ша-
инского. Руководство было против его канди-
датуры: редакторы говорили, что он очень несе-
рьезный... Но я уперся: «Или Шаинский, или я не 
буду вообще делать эту передачу». Мне удалось 
настоять на своем. Получилась изумительная 
передача с участием детей. Помню, я вышел, 
продекламировал: «Популярен, талант исполин-
ский, композитор Владимир...» Все закричали: 
«Шаинский!». И появился его семилетний сын 
Слава, с серьезным видом сел за рояль и запел: 
«Папа Вова, папа Вова, что ж такого?..» Я на миг 
отвлекся, а когда повернулся, за инструментом 
уже сидел сам Шаинский. Помню, композитору 
задали вопрос: «Как надо воспитывать детей?». 
Он резко встал, сделал свирепое лицо и сказал: 
«Детей надо бить!». Наступила тишина... Потом 
прозвучала шуточная песня на эту тему. 

Владимир Шаинский написал немало хитов. 
Мелодии всех его песен легко запоминались. 
Вся страна пела: «Хмуриться не надо, Лада...», 
«Не плачь, девчонка», «Один раз в год сады цве-
тут», «Травы, травы, травы не успели...». Много 
лет подряд на фестивале «Песня года» звучали 
его песни. 

Шаинский был очень необычным челове-
ком, ни на кого не похожим, абсолютно неуправ-
ляемым. Будучи невероятно образованным, он 
очень любил сам руководить оркестром. Всегда 
делал очень простую аранжировку, чтобы легко 
угадывалась мелодия. Многим казалось, что эта 
простота от неумения. На самом деле он был 
блестящим музыкантом, мастером аранжировок 
и очень глубоким человеком. Шаинский наизусть 
читал отрывки из произведений Гоголя и До-
стоевского. Иногда во время нашей работы он 
легко переходил на иврит и английский. Поэтому 
ему легко было адаптироваться в Израиле, куда 
он эмигрировал и где прожил около пяти лет. 
Переехав потом в Америку, он свободно говорил 
на английском.

— Вы были знакомы с его женами?
— Я знал его первую жену, Асю Султанову. 

Она училась вместе с Шаинским в консерва-
тории. Она замечательный композитор, писа-
ла камерные, симфонические произведения, 
музыку для детей и кино. Ее песней «Россия» 
завершались правительственные концерты в 
Кремлевском дворце. Владимир Яковлевич со-
хранил с Асей дружеские отношения, общался 
с ней до последних дней.

Вторую жену, Наталью, именно я привел 
к Владимиру Яковлевичу в дом. Она была по-
мощницей по хозяйству. Эта девушка работала 
домработницей у одних моих знакомых. Я ее 
спросил: «Вы не хотели бы пойти работать к из-
вестному композитору Шаинскому?». Она ска-
зала: «С удовольствием!». И я ее привел. У них 
родился сын Иосиф, но прожили они вместе 
недолго.

Настоящим ангелом-хранителем для него 
стала третья жена, Светлана. Она работала 
бухгалтером в Союзе кинематографистов. Там 
ее и приметил Владимир Яковлевич. Когда он 
советовался со мной, спрашивал, жениться 
ему или нет, я ему твердо сказал: «Женись! Она 
молодая, будет лучше твои детские песни по-
нимать!» (Шаинскому на тот момент было 58 лет, 
а Светлане 18. — С.С.).

Эта удивительная женщина помогала Вла-
димиру Яковлевичу во всем. У них была счаст-
ливая жизнь. На свет появились сын Вячеслав 
и дочь Анна.

Хотя Светлане порой приходилось ох как 
нелегко. Шаинский — очень непростой человек 
в том смысле, что все время шутил, всерьез не 
говорил. 

Помню, я его как-то спросил: «Скажи мне 
честно, почему ты уехал из Израиля?». Он ответил 
в известной манере: «Да у них рыба кончилась. 
Перестала ловиться». Я до сих пор не знаю, шутил 
он или говорил правду. Он ведь был заядлым ры-
баком. Часто охотился с подводным ружьем.

Мы с женой как-то ездили с ним в Новый 
Афон. Жена до сих пор меня в этом упрекает, как 
будто я ей изменил, говорит: «Это было первое 
наше путешествие на юг, а ты взял с собой Ша-
инского». Но Владимир зато каждое утро нас 
кормил свежей рыбой. Привязывал к плавкам 
авоську, брал подводное ружье и уплывал на 
рассвете в море. Потом мы весь улов сдавали в 
столовую напротив, где нам жарили рыбу. Рыба-
чил он всю жизнь. Недаром ведь все время он жил 
у моря — как в Израиле, так и в Калифорнии.

Человек жив, пока живо его творчество. 
Песни Шаинского до сих пор звучат. А многим из 
них уже по 50 лет. Они исполняются все в новых 
и новых аранжировках. Владимир Яковлевич 
был совершенно счастлив, когда его песня ме-
нялась до неузнаваемости. Не протестовал, не 
обижался, а лишь пританцовывал. 

Последний раз я общался с Владимиром 
Яковлевичем, когда ему исполнилось 90 лет. На 
телевидении сняли программу, посвященную 
его юбилею. 

У него было тяжелейшее заболевание, но 
он переносил его легко, никогда не жаловался, 
постоянно шутил над собой. В этом был весь 
Шаинский.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Поэт-песенник  
Юрий Энтин рассказал  
о скончавшемся  
в США композиторе 
Владимире Шаинском

«ОЧЕНЬ ТАЛАНТЛИВЫЙ, 
НИ НА КОГО НЕ ПОХОЖИЙ, 
АБСОЛЮТНО НЕУПРАВЛЯЕМЫЙ»

Настоящий новогодний сюрприз по-
лучит российская детвора от знаме-
нитого автора и исполнителя, созда-
теля таких хитов, как «Провинциалка», 
«Мозаика», «Попутчица», легенды со-
ветской эстрады Вячеслава Малежи-
ка. Уходящий год не был особо добр к 
Малежику: артист пережил серьезный 
недуг — инсульт, но нашел в себе силы 
справиться с болезнью и вернуться к 
концертной деятельности. Более того, 
Вячеслав издает сегодня книгу «Про 
страну Чудландию и ее обитателей», 
это стихи и песни для детей. Книга 
имеет аудиовариант, а проиллюстри-
ровал ее еще один очень талантливый 
человек — замечательный художник 
Андрей Бильжо.

«Это книга про чУдных и чуднЫх людей и 
животных, которые обитают в стране Чудлан-
дии, — рассказал нам Вячеслав, — ее можно 
назвать «книгой у микрофона», так как Татьяна, 
моя жена, которая закончила Школу-студию 
МХАТ, прочитала книгу как автор. И даже спела 
за мальчиков их детские партии и за жену, а 
вошли в книгу те мои песенки, которые я со-
чинял своим детям и внучкам».

Артист уверен, что мальчишкам и девчон-
кам очень понравится его книга, ведь она сдела-
на с любовью. А «МК» он между тем рассказал, 
как планирует встретить Новый год: «Поскольку 
я не концертирую, то буду со своей семьей, мы 
собираемся на даче. А так как я не выпиваю, то 
буду всех развлекать, и случится у нас такой до-
машний корпоратив», — рассмеялся Малежик. 
Певец поздравил читателей «МК» с наступаю-
щим Новым годом и прочитал им в подарок 
свое новое стихотворение:

В два ноль семнадцатом «Аврора» холостыми
Бабахнула по чувствам что есть мочи.
И изменилась жизнь моя, а впрочем,
Я не грущу, осеменяя строчки.

И много испытали я и мы,
И знаем жизнь теперь, конечно, лучше.
И убежал из этой кутерьмы,
А за окном декабрь, метель, туман и тучи. 

Что ж, мы шагнем в наш новый год
Футбольный, музыкальный, искрометный.
Уверен, что успех, он к нам придет...
Авария... Ее я не заметил.

Сначала Новый год, потом мой день 
рождения,
Восьмое Марта и весна!
И снова в жизни чудо сотворения!
— Шампанского, гарсон, нам не до сна!

С Новым годом!
Татьяна ФЕДОТКИНА. 

ВЯЧЕСЛАВ МАЛЕЖИК: 
«ГАРСОН, ШАМПАНСКОЕ!»
Популярный 
композитор поздравил 
читателей «МК» 
с Новым годом

Одна 
из страниц 
исповеди 
и книга 
С.Аллилуевой.
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под гРАдУСом
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 0…2°, днем 
в Москве 0…2°. Облачно, местами небольшие 
осадки, туман, ветер ночью юго-западный, 3–8 
м/с, днем юго-западный, южный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.59, заход Солнца — 16.01, 
долгота дня — 7.02.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается 
с небольшими возмущениями.

дАТСКий УгоЛоК
Международный день кино.
1752 г. — в Петербурге учрежден Морской 
кадетский корпус.
1917 г. — в «Известиях» Ф.Дзержинский призвал 
все советские органы создавать отряды ЧК. 
1972 г. — в СССР введен в действие высоко-
горный каток «Медео».

1977 г. — сдан в эксплуатацию атомный ле-
докол «Сибирь». 
2007 г. — Непал провозглашен Федеративной 
Демократической Республикой.

дНи РоЖдЕНиЯ
Олег Каравайчук (1927–2016), композитор, 
автор музыки ко многим кинофильмам и 
спектаклям
Иван Конев (1897–1973), полководец, коман-
дующий 1-м Украинским фронтом, Маршал 
Советского Союза, дважды Герой Советского 
Союза
Борис Кравцов (1922), Герой Советского 
Союза, министр юстиции СССР (1984–1989), 
заслуженный юрист РСФСР
Василий Соков (1912–1944), шашист и шахма-
тист, мастер спорта по русским шашкам
Павел Фитин (1907–1971) руководитель внеш-
ней разведки СССР (1939–1946)
Александр Хван (1957), кинорежиссер, сце-
нарист, актер («Марьина Роща»)
Федор Чистяков (1967), рок-музыкант, 
баянист
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СпоРТ
ГЕРОЙ ДНЯ

СКАНДАЛ

— Милый, что тебе приготовить на обед?
— Да что-нибудь вкусное хотелось бы...
— Ах ты паразит, опять меня овцой без-
рукой обозвал?!

Последние 30 лет россияне отмечают Но-
вый год под лозунгом: «Пережили старый 
год, переживем и новый!»

Для девушки различать сотни оттенков — это 
не удовольствие, а несчастье. Приходишь 

на маникюр, а там 20 оттенков красного, но это 
не такой красный, какой хочется.

Кот как может помогает нашей семье в пред-
новогодних хлопотах: елка на полу валяется, 
изо рта полметра «дождя» торчит, шоколадные 
зайчики понадкусаны...

Кассирша была такой грустной, что я взял 
все — и пакет, и наклейку, и банку кофе по 
акции!
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КРоССВоРд

НЕ пРопУСТи!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Контора», где слу-
жил Верещагин в фильме «Белое солнце пусты-
ни». 4. Бог врачевания в древнеримских мифах. 
10. Попытка, закончившаяся провалом. 11. «С», 
что содержится в лимонах и красной смородине. 
13. Кресло в мечтах королевского наследника. 
14. Крылатый хищник на гербе Татарстана. 15. 
Член Рабочей партии в Великобритании. 16. 
Неубиваемая черепашка из мультфильма. 18. 
Крупная ящерица, обитающая в Южной Америке. 
20. Утонченное ехидство. 22. Отличное качество 
терпеливого мужика и крепкого коньяка. 23. 
«Немногословность» собеседника, который как 
будто воды в рот набрал. 24. Испытанный боевой 
товарищ. 27. Разведчик, проникающий в тыл 
неприятеля. 30. Венценосная гостья семерых 
богатырей в сказке Пушкина. 32. Большой ящик 
с марионетками. 34. Обезьяна с «собачьей» 
мордой. 35. Миссисипский собрат крокодила. 
36. Монастырь в глухой местности. 38. «Бе-
лизна» прибоя. 39. Синоним слова «яство». 40. 
Древнеримский водоканал в виде моста с ши-
рокими арками внизу. 41. «Компания» горбатых 
в пустыне. 42. Ключ к ребусу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лентяй, изгоняе-
мый пчелами из улья. 2. Баран, открывающий 

Зодиакальный пояс. 3. «Срок действия» про-
граммы телепередач. 5. Гостинцы из конди-
терской в разговорной речи. 6. Синяк на теле 
от удара или падения. 7. Судебный «рэкетир» 
в доме злостного неплательщика алиментов. 
8. Выяснение отношений между бандитскими 
группировками. 9. Дополнительное время в 
матче гандболисток. 10. Режущий инструмент 
в папке для уроков труда первоклассника. 12. 
«Атакующие» придирки начальства. 17. До-
кумент, оглашения которого ждут наследники 
богатого дяди, отправившегося к праотцам. 
19. Звездная система, к которой принадлежит 
Солнце. 20. Молодая яблонька из питомника. 
21. Первоклассники, по мнению очень взрослого 
десятиклассника. 25. Шаловливый ребенок. 
26. Глава семьи, обеспечивающий пропита-
ние всем чадам и домочадцам. 27. Морское 
чудовище, упоминаемое в Ветхом Завете. 28. 
Часть урожая, предназначенная на продажу. 
29. Финальный аккорд футбольного матча. 31. 
Водоплавающая крыса с шапочным мехом. 33. 
Ситцевая «каска» на голове загорающего дач-
ника. 34. Предварительный текст документа. 
37. Грозовое свинцовое облако. 38. Кошка на 
эмблеме спортивной фирмы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Диаметр. 4. Впадина. 10. Тропики. 11. Индивид. 13. Обет. 14. Поло. 15. 
Цыганочка. 16. Оправа. 18. Трепло. 20. Грильяж. 22. Лаборант. 23. Реликвия. 24. Простуда. 
27. Ветрянка. 30. Актриса. 32. Термос. 34. Сердце. 35. Повстанец. 36. Люкс. 38. Шлем. 39. 
Авокадо. 40. Именины. 41. Жандарм. 42. Лауреат.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дырокол. 2. Март. 3. Тупица. 5. Примат. 6. Джип. 7. Агроном. 8. Гитарист. 
9. Шифоньер. 10. Теорема. 12. Доспехи. 17. Воровство. 19. Раскаяние. 20. Гранула. 21. Жи-
летка. 25. Рубрика. 26. Автостоп. 27. Внимание. 28. Кандалы. 29. Стеллаж. 31. Сегмент. 33. 
Спикер. 34. Сценка. 37. Свод. 38. Шнур.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Саботаж. 4. Уступка. 10. Пушкарь. 11. Арсенал. 13. Овес. 14. Тигр. 15. 
Теннисист. 16. Ехидна. 18. Ампула. 20. Католик. 22. Средство. 23. Акваланг. 24. Молчанка. 
27. Полемика. 30. Коридор. 32. Строка. 34. Ирония. 35. Клептоман. 36. Риск. 38. Утро. 39. 
Кочерга. 40. Копилка. 41. Семестр. 42. Россыпь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скворец. 2. Опус. 3. Анкета. 5. Сиеста. 6. Ушат. 7. Абордаж. 8. Пьянство. 9. 
Рассылка. 10. Педиатр. 12. Лимузин. 17. Неудачник. 19. Миллиметр. 20. Котенок. 21. Кавалер. 
25. Отпрыск. 26. Аэроплан. 27. Подборка. 28. Комната. 29. Ксерокс. 31. Вялость. 33. Акцент. 
34. Индиго. 37. Кофе. 38. Укус.
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оФоРмЛЯйТЕ ТЕКУЩУЮ подпиСКУ НА «мК» В поЧТоВЫХ оТдЕЛЕНиЯХ!
ВНИМАНИЕ! Подписавшихся в киоске «Пресса» 

(метро «Октябрьская») в период с 10 по 23 ноября 
2017 года просим срочно позвонить в редакцию 

по телефонам 8-495-665-40-86, 
8-495-665-40-90

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

подробности  
на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
Вопросы по телефону 8(495)665-40-80 

■ Ученые о проблемах охотничьего хозяйства 
России.
■ Кто уничтожает охотничье собаководство?
■ О патронах к нарезному оружию.
■ Эксперт об итогах состязаний легавых 
в 2017 г.
■ Какой будет зима?

■ Вести с охоты.
■ Рассказы охотников.
■ Вести с водоемов.
■ На окуня с блесной.
■ Налим со льда.
■ Календарь на 2018 г. — 
подарок читателям.

Читайте в новом номере «Российской охотничьей газеты» 
№48–49 (27 декабря 2016 г. — 16 января 2018 г.):

Денис Гольцов совсем недавно стал 
двукратным чемпионом мира по бое-
вому самбо. Чуть ранее он был облада-
телем титула в тяжелом весе одной из 
лучших организаций — ACB — и в ми-
нувшие выходные успел вернуться на 
победную тропу. И, наконец, 26 дека-
бря у него родился сын, с чем и спе-
шим поздравить. В общем, поводов 
поговорить с Гольцовым подобралось 
действительно много.

— В 15 лет попал на бокс, совершенно слу-
чайно, можно сказать, за компанию. Занимался 
от случая к случаю, но потом, видя результат, 
начал постепенно набирать форму, спаррин-
говать, выступать, ездить на соревнования 
среди новичков. Затянуло, и через 3,5 года 
выполнил норматив мастера спорта.

— Почему тогда не бросил, если внача-
ле занимался от случая к случаю?

— Да особо делать было больше нечего. 
Когда занимаешься новым делом, то в широком 
объеме — интересно. Альтернативы, слава 
богу, не было.

— В 15–16 лет обычно альтернатива 
другая — ничего не делать и кайфовать 
без спорта.

— Этого тоже хватало, но было время и 
боксом заниматься. (Улыбается.) Хотелось как 
мужчине уметь постоять за себя, уметь драться, 
втащить кому-нибудь, если что.

— Часто дрался?
— На улице нет, а в школе да.
— С переменным успехом, видимо?
— Нет-нет, там все нормально было. Абсо-

лютный чемпион среди всех. (Смеется.)
— После того как оказался в секции 

бокса, количество драк снизилось?
— Конечно, в них не стало смысла. За-

чем биться с людьми, которые не готовы и не 
умеют? Интересно реализовать себя с теми, 
кто сильнее.

— А в школе ты в основном был зачин-
щиком конфликтов?

— Я, конечно. А что еще делать? Вот была 
бы в школе секция бокса или самбо — другое 
дело.

— Из-за чего докапывался?
— Да повод всегда можно было найти. 

Косо посмотрел, не так шагнул…
— Отводил поговорить или сразу 

бил?
— Когда как. От обстановки зависело. 

Если свидетелей немного, то можно было и 
сразу втащить.

— Сейчас как раз активно набирает обо-
роты проект «Самбо в школу». Что это?

— Проект федерального значения. Многое 
делается для того, чтобы самбо стало олимпий-
ским видом спорта. Поэтому многие регионы 
развивают это. Создавая массовость, мы по-
рождаем перспективу здорового поколения, 
и из целого общественного слоя можно будет 
выбрать спортсменов, которые действительно 
показывают результат, — селекция.

— Это дополнительный урок?
— В данный момент вводим секционно. 

Но стараемся, чтобы вместо третьего урока 
физкультуры было самбо.

— Не боишься, что многие родители 
будут относиться к этому стереотипно?

— Уже относятся. Но надо личным при-
мером показывать, что есть обратная сторона 
медали: что дало самбо и к чему я благодаря 
ему пришел. Самый эффективный способ.

— Вначале будут бояться отдавать де-
тей в единоборство.

— Так, а чего бояться? У нас и в баскет-
боле с футболом руки и ноги ломают, но никто 
же об этом не говорит. Учителя физкультуры 
особенно боятся.

— Почему ты поменял бокс на самбо?
— Некие подводные течения, легкая по-

литика внутригородская.
— «Зачехлили» на соревнованиях?
— Было своеобразное отношение… После 

чемпионата России среди молодежи, где я стал 
серебряным призером, должен был отбираться 
на мировое первенство. На ЧР была «прикид-
ка», но так как я проиграл москвичу, то меня 
даже на сборы не позвали, что было крайне 
обидно. Пришли и сказали, что вы 90-й год 
рождения, последний раз выступали в юниорах. 
Дайте дорогу молодым, они еще год смогут 
боксировать, и повезли весь 91-й, без разбора. 
Для чего это надо, если ты выступаешь, готов 
бороться за свое место под солнцем, а тебе 

говорят «отдыхай»? И тут как раз подвернулась 
возможность, начал ходить на боевое самбо. 
Втягивался, изучал броски.

— Ты оказался в самбо в 18 лет — возраст, 
когда уже сложно принять, если что-то не 
получается. Уйти не было желания?

— У меня за спиной не было ничего, чего 
терять-то? Что делать?

— Учеба.
— Занимался, но это не было приоритетным 

направлением. В то время не особо тянулся к 
учебе.

— То есть ты понимал, что если сейчас не 
выстрелишь в спорте, то все, пропал?

— Да не то чтобы… Я просто хотел выступать 
хоть на каком-то уровне. Тогда я даже не думал, 
что пойду в бои, это станет моей профессией, 
буду деньги этим зарабатывать.

— А в самбо не существовало полити-
ческих моментов, из-за которых ты ушел 
из бокса?

— Так как это не олимпийский вид спорта, 
их там гораздо меньше. Плюс есть конкретика: 
первый в России едет на ЧМ, второй на чемпио-
нат Европы.

— Можно подсуживать по баллам.
— Это сложнее, и это оспаривается. Такие 

прецеденты были с нашим известным бойцом — 
Расулом Мирзаевым. Он бился в финале на чем-
пионате России, его там не то что засуживали, 
его броски и нокдауны тупо не считали. Сопер-
ник, кажется, уже в нокауте стоял, а судья его за 
спину поддерживал, чтобы тот не упал. Он был 
спортивным самбистом, вел схватку в 2–3 балла 
и в итоге выиграл. Потом через какое-то время 
пересмотрели и отдали победу Расулу.

— Самбо реально стать олимпийским 
видом спорта?

— Сложный вопрос. Как самбист, могу ска-
зать, что самбо реально развивается. Но если 
смотреть на вещи реально, то как мы съездили на 
чемпионаты мира и Европы, когда в боевом сам-
бо завоевали абсолютно все золотые медали… 
Я понимаю, что никто не даст этому случиться. 
Россию обрубают и тормозят, и спорт также по-
пал под это.

— То есть меняться должен не вид спорта, 
а верхи международных федераций?

— Думаю, что России нужно пожестче вести 
спортивную политику.

— Ты бы поехал под нейтральным флагом 
на Олимпиаду?

— Да. Человек проходит олимпийский цикл, 
живя на сборах 320–330 дней в году. Трениру-
ется по 2–3 раза в день. Такие труды вложены, 
и из-за политических моментов не попасть на 
Олимпиаду и сидеть дома — бред полный. Я вся-
чески поддерживаю тех, кто поедет на Игры под 
нейтральным флагом.

— Может, ввиду этих скандалов и не надо 
стремиться к тому, чтобы самбо вошло в 
программу Олимпиады?

— Стремиться надо, но, когда это дело будут 
хотя бы рассматривать, сказать невозможно.

— Если опустить политику, то есть объ-
ективные спортивные причины, по которым 
самбо не олимпийский вид спорта?

— Развитие самбо происходит во всем мире. 
Пока в США не будет сильной федерации и их 
самбисты не смогут конкурировать, этого и не 
произойдет. (Смеется.)

Алексей САФОНОВ.

Пожизненно отстраненные от участия 
в Олимпийских играх российские би-
атлонисты Ирина Старых и Александр 
Логинов подали апелляции в Спортив-
ный арбитражный суд (CAS) в Лозанне. 
Спортсмены намерены опротестовать 
решение МОК о запрете выступать спор-
тсменам, которые ранее отбыли дисква-
лификацию за нарушение антидопинго-
вых правил.

Факт подачи иска накануне подтвердили в 
Союзе биатлонистов России. «Апелляции поданы», 
— заявили в СБР. Впрочем, позднее председатель 
тренерского совета СБР Владимир Барнашов 
опроверг информацию об инициировании пере-
смотра скандальных допинговых дел. По словам 
специалиста, имена спортсменов, допущенных 
к Олимпиаде, будут оглашены только 8 января, 
и до этого момента никаких апелляций быть не 
может. 

К сожалению, российская сторона до сих 
пор находится в роли догоняющей и оправды-
вающейся. Тем не менее и в обществе, и среди 
специалистов по спортивному законодательству 
есть твердое убеждение в том, что защита должна 
быть.

Специально для «МК» 
перспективы рассмо-
трения дел отстранен-
ных спортсменов из 
России согласился про-
комментировать извест-
ный спортивный юрист 
Михаил Прокопец:
— Это уникальная ситуа-
ция. В мировом спорте 
никогда ничего подоб-
ного не было. Поэтому 
трудно давать какие-
либо прогнозы. С другой 
стороны, решения МОК 
в определенном смысле 

политизированы. Во многих частях им не хватает 
доказательной базы. Родченков не допрошен ни 
по одному делу. Остается много вопросов, и вер-
дикты надо обжаловать в суде. У этих ребят даже 
сохраняются шансы поехать на Олимпиаду. Что-то 

прогнозировать трудно, но, как говорится, не по-
лучается у того, кто ничего не делает.

Многие спортсмены уже подали заявления в 
CAS. Будем с нетерпением ждать результатов. В 
гражданских судах рассмотрение длится дольше. 
В CAS есть специальная ускоренная процедура. 
Она подразумевает согласие обеих сторон. Думаю, 
МОК согласится, все шансы на это есть. Тогда 
рассмотрение займет около двух-трех недель, 
в отличие от обычного шестимесячного срока. 
В первую очередь надо идти именно в CAS. Это 
спортивный арбитражный суд, созданный специ-
ально для решения таких споров. Про гражданские 
суды можно вспомнить, если будут исчерпаны все 
другие правовые способы.

При этом каждое дело надо разбирать от-
дельно, потому что показания Родченкова неодно-
родны. Об одних спортсменах он говорит одно, о 
других — другое. Кого-то обвиняет, кого-то — нет. 
В любом случае это лишь одно из доказательств, 
а есть и другие: доклад Макларена, царапины на 
пробирках, количество соли в пробах, совпадение 
ДНК. Трудно сказать, достоверно ли то, о чем заяв-
ляет Родченков. В любом случае в суде к его словам 
надо подходить критически, подвергать сомнению, 
пытаться опровергнуть. Насколько я понимаю, в до-
кладе Макларена тоже есть немало противоречий 
и опечаток. У российских спортивных юристов есть 
положительный опыт представления интересов 
спортсменов в таких делах. И вероятность решения 
в нашу пользу достаточно высока. Просто нужно 
работать, оспаривать. МОК достаточно критично 
относился ко всем аргументам российской сторо-
ны. Лозаннский суд, как показывает практика, уже 
опровергал решения МОК. Например, в прошлом 
году при рассмотрении дел российских участников 
летней Олимпиады. Считаю, что у нас есть хороший 
шанс и нельзя его упускать.

Между тем информатор WADA Григорий Род-
ченков, кажется, не на шутку обеспокоен своей 
незавидной судьбой перебежчика. По крайней 
мере, именно об этом свидетельствуют слова его 
адвоката Джима Уолдена. Он упрекнул Между-
народный олимпийский комитет в бездействии 
и нежелании обеспечивать безопасность его 
подзащитного.

«Когда русские не заняты обвинениями США 
в причастности к допингу и Родченкову, они до-
биваются от правительства США экстрадиции 
Родченкова в Россию. Если это удастся, его ждут 
пытки и смерть, а МОК не желает даже пошевелить 
пальцем, чтобы ему помочь», — приводит слова 
юриста спортивный портал Inside the Games.

Напомним, ОИ-2018 пройдут в южнокорей-
ском Пхёнчхане с 9 по 25 февраля. Атлеты из Рос-
сии имеют право участвовать в Играх только под 
нейтральным флагом. Пожизненный запрет на 
посещение Олимпийского турнира в составе 
официальной делегации введен и в отношении 
вице-премьера РФ Виталия Мутко, но он также 
планирует оспорить этот приговор в CAS.

Анастасия КЛЮКИНА.

Экс-чемпион ACB в тяжелом 
весе рассказал о начале 
карьеры

«В самбо политических 
моментов меньше, чем в боксе»

никогда ничего подобного не было»

Денис Гольцов:

Юрист Михаил 
Прокопец 

оценил шансы 
российских 

спортсменов, 
оспаривающих 
решение МОК 
в Спортивном 
арбитражном 

суде

Эксперт: «В мировом спорте

26 декабря 
у Дениса 
Гольцова 
родился 

сын.

Ирина 
Старых.

Александр 
Логинов.
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Год назад, 25 декабря 2016 года, над 
Черным морем под Сочи разбился са-
молет Министерства обороны России 
Ту-154, на борту которого находился 
почти в полном составе знаменитый на 
весь мир ансамбль песни и пляски имени 
Александрова… В память об этой страш-
ной трагедии Международная федера-
ция балетных конкурсов совместно с те-
атральной компанией «Арт-лаборатория» 
на благотворительной основе показали 
спектакль Нины Мадан «Письма с фрон-
та». 

Это балет о жизни, сломанной войною. И еще 
он о любви, любви, торжествующей, несмотря ни на 
что, над смертью. Артистам Музыкального театра 
им. Сац эта тема оказалась близка еще и потому, 
что коснулась она их совсем непосредственно. В 
спектакле участвовала ведущая балерина этого те-
атра Варвара Серова, жена погибшего в том рейсе 
артиста балета ансамбля Александра Серова.

— Я никогда не могла ожидать, что так близко 
ты можешь прикоснуться к такому ужасу, — гово-
рит мне создатель спектакля Нина Мадан. — Я 
знала Сашу Серова очень хорошо. Это был наш 
друг. Мы его очень любим. И Варечка, ведущая 
артистка балета Театра Сац, принимала участие 
сегодня в нашем спектакле. Она окончила хорео-
графическое училище при театре танца «Гжель», 
танцует у нас в театре. Год назад в ноябре она 
получила на Всероссийском конкурсе артистов 

балета серебряную медаль. И Саша радовался 
тогда вместе с нею. Потом, совсем вскоре, 25 
декабря, случилась эта трагедия. А недавно Вар-
вара родила Саше дочку, назвала ее Ульяной. Но 
Саша об этом так и не узнал. На этот спектакль 
любили приходить ребята, которые работали в 
этом ансамбле, друзья Александра, которые тоже 
погибли. И сегодня присутствовало много наших 
друзей, которые хотели почтить их память.

Нина Мадан — молодой, но уже известный 
хореограф, она неоднократная победительница 
многих международных конкурсов, помимо «Пи-
сем с фронта» в репертуар Театра Сац входит и ее 
балет «Лавка чудес» Отторино Респиги на основе 
фортепианных пьес Джоаккино Россини, а также 
танцы в операх. В 2016 году спектакль «Письма с 
фронта», который создавался к 70-летию Победы 
в Великой Отечественной войне. 

Перед нами не балет в чистом виде, а, как 
сейчас очень распространено, синтез различных 
жанров: хореографии, драматического, вокально-
инструментального, живописного и кинематогра-
фического искусств. Создан он на музыку Валерия 

Гаврилина, его вокально-симфоническую поэму, 
получившую заглавие «Военные письма». Кроме 
того, используются в спектакле и вставки: «Лун-
ная соната» Бетховена звучит тут, например, на 
фоне записи речей Гитлера и вопящей в ответ 
обезумевшей от военного угара толпы, что создает 
резкий контраст основной лирической компози-
ции спектакля. Письма читаются и под звучание 
знаменитых «Журавлей» Яна Френкеля на стихи 
Расула Гамзатова.

В «Письмах с фронта» простой и трагиче-
ский сюжет: молодая женщина провожает мужа 
на фронт, ждет его, пишет ему письма, а в конце 
получает «похоронку». Первая сцена — проща-
ние. Молодая пара в белом. Она (Нина Мадан) 
на пуантах, ее образ возвышен и романтичен. 
Он (Вячеслав Пегарев) обещает ей вернуться, 
собирает вещи и с чемоданом уходит на фронт. А 
потом они (одетые уже в черное) в течение всего 
балета шлют друг другу письма. Письма зачиты-
вают принимающие участие в спектакле драма-
тические актеры, а хореографически воплощают 
танцовщики Театра Сац. 

Письма эти реальные. Их специально для 
спектакля разыскал режиссер-постановщик Дми-
трий Жаров. За ними стоят настоящие трагические 
судьбы простых людей, оказавшихся участниками 

тех далеких событий: «Как всегда, сердце полно 
тревогой. То одной, то другой соседке приходят 
горькие известия. И мне все мнится, что теперь 
участь моя. Раньше говорили, что грех о живом 
так думать, но что же делать. Мне все кажется, 
что я плохо тебя любила, мало берегла. Не оби-
жайся. Я так наказана разлукой с тобой, тревогой 
за тебя» — этот не могущий не волновать душу 
незамысловатый текст произносится со сцены от 
имени главной героини. В ответ читается письмо, 
в котором ее возлюбленный рассказывает о фрон-
товых буднях, о том, как он пил недавно березовый 
сок, а за всеми этими такими простыми словами 
— Любовь, которая не только слышится в письмах, 
но ощущается и в хореографии Нины Мадан.

Вокально-симфоническая поэма Гаврилина 
предназначалась не для академических певцов, 
а для двух известных эстрадных исполнителей 
— Таисии Калинченко и Эдуарда Хиля. Их голоса 
зритель и слышит со сцены. «Мы пройдем еще с 
тобой по улице. Красивые. Счастливые» — поет 
Хиль. «Красивые. Счастливые» — словно эхо от-
вечает Калинченко. Не только трагедия, тоска, 
боль, горе, но и радость бытия, приятие жизни как 
таковой отражается в музыке Валерия Гаврилина. 
Эти же чувства (например, в сценах игр детей, 
в дуэтах главных героев) наполняют хореогра-
фию Нины Мадан. Ведь это спектакль не только 
о страданиях и смерти. Прежде всего он о любви 
и надежде, что преодолевают смерть.

Павел ЯЩЕНКОВ.

пиСЬмА НАд ЧЕРНЫм моРЕм
В годовщину катастрофы 
Ту-154 станцевали балет


